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Тихая деградация Беларуси 
продолжится

За несколько дней до этих выборов Александр Лукашенко публично дал понять, 
что харизматичному лидеру нации негоже побеждать с цифрой ниже 80%.  

И – о чудо! – Центризбирком в ночь на 12 октября сообщил о победе 
действующего президента с предварительным результатом в 83,49% голосов.

«Общий уровень 
политической элиты 

 у нас советского склада. 
 Даже еще хуже» 

Светлана АЛЕКСИЕВИЧ: 

* * *
«Я чувствую себя человеком 

белорусского мира, белорусских 
ощущений, человеком русской 
культуры и человеком, который 
долго жил в мире и который 
является космополитом. Со мной 
все вместе. Добрый русский мир, 
гуманитарный русский мир, тот 
мир, которому до сих пор покло-
няются все – литературе, бале-
ту, музыке великой, – да, этот 
мир люблю. Но я не люблю мир 
Берии, Сталина, Путина, Шойгу 
– это не мой мир».

* * *
«Мы живем еще в такое 

несовершенное время, в таком 
несовершенном обществе... Я 
не баррикадный человек, но 
постоянно тянет на баррикады. 
Потому что стыдно, стыдно за 
то, что происходит».

* * *
«Я отношусь к тому поко-

лению, которое воспринимало 
перестройку как личную исто-
рию, я из тех, кто все это горя-
чо поддерживал, делал, верил. 
И именно для нас самый боль-

ной вопрос: почему все оказа-
лось напрасным, почему народ 
молчит?»

* * *
«Общий уровень полити-

ческой элиты у нас советского 
склада. Даже еще хуже. В совет-
ской все-таки были планки. Там 
были люди, которым долго нуж-
но было ползти по этой лестни-
це, чтобы доползти. А сегодня 
ты из грязи в князи и – руково-
дишь. Кто только не был мини-
стром культуры – и строитель, 
и фабзаец какой-то, кто только 
не был. Я думаю, надо делать 
свое дело и говорить то, что ты 
думаешь».

* * *
«Белорусская власть дела-

ет вид, что меня нет, меня 
не печатают, я не могу нигде 
выступать, во всяком случае по 
Белорусскому телевидению…» 

* * *
«Тоталитаризм, лагерь, назо-

вем так, развращает и палача, и 
жертву. То есть, нельзя сказать, 
что жертва выходит абсолют-
но нетравмированной. Вот мы 

сейчас живем в этот травмиро-
ванный период. Все мы так или 
иначе приколочены, даже вы, 
еще молодая по возрасту жур-
налистская аудитория, к этому 
советскому опыту». 

* * *
«У Лукашенко сейчас очень 

сложное положение. Он очень 
хотел бы оторваться от России. 
Но кто же ему даст? С одной 
стороны, его держит собствен-
ное прошлое. С другой сто-
роны, его держит Путин. Под 
собственным прошлым я имею 
в виду, что он не знает других 
правил игры. Он с этим вырос, 
несмотря на то, что, надо при-
знать, у него очень сильное 
политическое чутье».

* * *
«Спасение Беларуси – если бы 

она повернула в сторону Евросоюза. 
Но никто ее не отпустит».

* * *
«Я считаю, что призыв к 

бойкоту – это ошибка оппози-
ции. Это можно элементарно 
подсчитать, что если мы бойко-
тируем выборы, мы даем шанс 

повысить количество процентов 
Лукашенко. Это очень просто. Я 
уже где-то разочарована в нашей 
оппозиции и в нашем народе, 
если так можно сказать. Что же 
мы никак не проснемся? А когда? 
Я думаю, что это долгий путь».

* * *
«Я против революции. Я не 

хочу, чтобы хотя бы одна жизнь 
молодого парня была потеря-
на. Я считаю, мы должны най-
ти свой белорусский «гандизм». 
Если мы будем вместе, мы его 
найдем, конечно».

* * *
«Что касается антизападни-

чества, которое сейчас пропа-
гандируется особенно в России, 
то я считаю, что это сойдет. 
Уйдет вместе с нынешними 
лидерами. Нет этой ненависти в 
народе. Ни в русском, ни в бело-
русском народе нет ненависти к 
Западу, к Европе. Это все пена, 
созданная политиками».

(Фрагмент из книги 
С.Алексиевич «Время секонд 
хэнд» читайте на 6-й стр.)

Лауреат Нобелевской премии, всемирно известная писательница Светлана Алексиевич 
дала за последние несколько дней два обширных интервью – в Минске и в Берлине. 

 Мы публикуем самые яркие цитаты из них.

При этом лишь 4,42% составил официаль-
ный результат занявшей второе место Татьяны 
Короткевич, мягкой оппонентки Лукашенко (еще 
два кандидата его только нахваливали). Эта цифра 
в разы меньше рейтинга Короткевич, зафиксиро-
ванного в сентябре независимыми социологами 
(17,9% по закрытому вопросу зарегистрированно-
го в Вильнюсе НИСЭПИ).

Краткое моралите таково: бессменный пре-
зидент Беларуси не собирается менять систему, 
разводить «гнилую демократию» даже в ограни-
ченных масштабах.

Грубый административный 
инструментарий сработал

Впрочем, перед выборами под оком между-
народных наблюдателей власти позволили оппо-
нентам устроить несколько уличных праздников 
непослушания. 11 октября на избирательном 
участке Лукашенко раскрыл секрет полишинеля: 
«Я жестко потребовал, чтобы не трогали никого 
до выборов».

Короче, силовиков, приученных «тащить и не 
пущать», ныне сдерживали. Но в остальном вер-
тикаль действовала привычными довольно гру-
быми методами обеспечения результата «за 80», 
которому Лукашенко некогда невольно приклеил 
ярлык «элегантный».

На протяжении всей кампании глава государ-
ства получал размашистый, затмевавший сопер-
ников пиар на телевидении, в других государ-
ственных СМИ. Из каждого утюга народ толкали 
на досрочное голосование (результаты которого, 
по убеждению оппонентов режима, особенно тем-
ный лес).

В итоге явка, по данным Центризбиркома, 
составила 86,75%. При этом был поставлен рекорд 
досрочного голосования – более 36%.

Да, независимые наблюдатели фиксировали и 
принуждение, но по большому счету те же студен-
ты, получившие перспективу лишних выходных, 
не выглядели, выстраиваясь в очереди на «досроч-
ку», такими уж несчастными жертвами режима. 
Это к вопросу о новом поколении конформистов.

Люди постарше дисциплинированно шли на 
участки, ведомые привычкой слушать начальство 
или исполнять ритуал, как в советские времена. 
Пропагандистские страшилки насчет Украины 
тоже побудили какую-то часть электората отдать 
голос за мир и стабильность (понятно, в чьем 
образе). А кого-то привлек и дешевый буфет.

Независимое внутреннее наблюдение утверж-
дает, что явка завышена. Но проблемы той части 
наблюдателей, которую не назначают чиновники, 
в том, что, во-первых, им мало что позволяют 
видеть; во-вторых, их дискредитируют (прово-
каторы и все такое); в-третьих, нет механизма, 
чтобы опротестовать, например, данные о явке 
через суд.

Общество не готово  
давить на власть

Впрочем, и данные НИСЭПИ показывали, 
что порог явки в 50% плюс один голос навер-
няка будет превышен. К бойкоту этих выборов 
(агитировать за который к тому же запрещено) в 
сентябре положительно относилось только 15,5% 
респондентов.

Избранная частью оппозиции стратегия игно-
ра (закамуфлированного бойкота), который-де 
испугает правящую верхушку, заставит ее демо-
кратизировать парламентские выборы 2016 года, 
изначально выглядела слабой.

Призывами уехать в день выборов на рыбалку, 
к теще на блины фактически поощрялся абсен-
теизм. Таким образом оппозиция демобилизует 
своих потенциальных сторонников, рискуя про-
валиться еще глубже в маргинальную нишу.

Вечером 11 октября бывший политзаключен-
ный Николай Статкевич и его соратники объявили 
о начале кампании «Власть – народу». Намечено 
к ноябрю презентовать предложения по измене-
нию избирательного законодательства. Но гла-
ва Центризбиркома Лидия Ермошина несколько 
ранее уже заявила: «…Я пока таких перспектив не 
вижу».

Перед выборами в Палату представите-
лей крылу бойкотистов предстоит определиться 
– продолжать или менять прежнюю линию. В 
любом случае трудно себе представить, что разры-
ваемой взаимным недоверием оппозиции удастся 
выйти на сильную предвыборную коалицию, кон-
солидированное послание электорату.

По крайней мере, кампания «Говори правду!», 
создавшая «проект Короткевич», давно деклари-
ровала, что президентские и парламентские выбо-
ры рассматривает в одной связке. Но выдвину-
тая кампанией стратегия мирных перемен тоже 
получила пробоину в виде низкого официального 
результата Короткевич на президентских выборах.

Лукашенко абсолютно ни к чему создавать в 
стране второго политика-тяжеловеса. Он усколь-
знул 11 октября на участке даже от журналистско-
го вопроса, получит ли Короткевич должность во 
власти.

И вообще в рассуждениях действующего пре-
зидента насчет «человека в юбке», которому-де 
рано управлять страной, было, на мой взгляд, не 
столько сексизма (который увидела выдвиженка 
«Говори правду!»), сколько банальной ревности 
даже к относительному успеху любого конкурента.

Короче, Лукашенко не особо настроен заи-
грывать даже с мягкой оппозицией. Так что и 
надежды «Говори правду!» на мандаты в Палате 
представителей призрачны.

Расчет на то, что власть пойдет на мирные 
перемены, поразившись реальной долей голосов 
за Короткевич, так же слаб, как игнор/бойкот.

(Окончание на 2-й стр.)

БЕЗ РОЗОВЫХ ОЧКОВ

Фальсіфікацыя ці «падман зроку»?
ХтО КагО?

Выбары прайшлі, а што наперадзе?

Не, дарэмна беларускія ўлады доўгі 
час прэсавалі “Народную Волю”. Калі б 
не яна, дык ці ведалі б яны праўду пра тое, 
што на самай справе адбываецца ў краіне? 
Ну вось прайшлі чарговыя прэзідэнцкія 
выбары. Калі верыць дзяржаўным заан-
гажаваным СМІ, то ўсё было настолькі 
чынна і гладка, што хоць ты ўжо сён-
ня стаў помнікі ўсім тым,  хто займаўся 
арганізацыяй выбараў. У той жа час можна 
прывесці нямала фактаў, якія сведчаць пра 
тое, што на многіх выбарчых участках 
накруцілі так, што падарвалі аўтарытэт 
не толькі А.Лукашэнкі, але і ўсёй улады. 
Без сацыёлагаў можна было спрагназа-
ваць: большасць электарату ўсё ж пакуль 
аддае перавагу Аляксандру Рыгоравічу. І 
навошта спатрэбіліся гэтыя восемдзесят 
з гакам працэнтаў галасоў? Ці не з-за 
іх столькі парушэнняў заканадаўства? Ці 
не з-за іх адпаведныя высновы зробяць 
еўрапейскія назіральнікі? А А.Лукашэнку 
гэта трэба? Як, дарэчы, і ўсёй нашай 
краіне, усяму беларускаму народу.

Паглядзіце сённяшнія дзяржаўныя 
газеты. Паглядзіце БТ, паслухайце радыё. 
І прачытайце матэрыялы ў “Народнай 
Волі”. Мы спецыяльна не сталі спяваць 
дыфірамбы А.Лукашэнку, мы, наадварот, 
звярнулі ўвагу на тое, што спрацавала не на 
яго аўтарытэт. Ён сказаў: пачынайце жыць 
па законе. Дык вось як хочацца, каб хутчэй 
наступіў той час, калі галоўная палітычная 
кампанія будзе праходзіць у Беларусі безда-
корна, без парушэнняў заканадаўства.

(Працяг тэмы на 2-й і 3-й стар.)

Миссия наблюдателей от СНГ признала 
президентские выборы в Беларуси 

«прозрачными, открытыми  
и конкурентными»

аЛЬтЕРНатИВНаЯ ПОЗИЦИЯ

ВЕРДЫКт

Назіральнікі АБСЕ:  
падлік галасоў быў несумленны

Прэзідэнцкія выбары 11 
кастрычніка зноў паказалі, што 
Беларусі яшчэ трэба прайсці 
значны шлях да выканання 
абавязацельстваў па дэмакра-
тычных выбарах, узятых пры 
ўступленні ў АБСЕ.

Пра гэта гаворыцца ў спра-
ваздачы назіральнай місіі Бюро 
па дэмакратычных інстытутах і 
правах чалавека (БДІПЧ) АБСЕ, 
якая ўчора была прадстаўлена на 
прэс-канферэнцыі ў Мінску.

«Гэта падкрэслівае неабход-
насць палітычнай волі для пра-
вядзення ўсёабдымнага працэ-
су рэформаў», – заўважаецца ў 
дакладзе.

Назіральнікі БДІПЧ АБСЕ 
адзначылі некаторыя паляпшэнні 
і «ветлівае стаўленне» да місіі. 
Але «значныя праблемы, асабліва 
падчас падліку і звядзення вынікаў 
галасавання, падарвалі надзею на 
сумленнасць выбараў», адзначаец-
ца ў дакладзе.

Пры гэтым падкрэсліваецца, 
што выбарчая кампанія і дзень 
выбараў праходзілі мірна.

«Гэта відавочна, што перад 
Беларуссю доўгі шлях, каб выка-
наць усе дэмакратычныя аба-
вязацельствы, – сказаў спе-
цыяльны каардынатар місіі 
кароткатэрміновых назіральнікаў 
Парламенцкай асамблеі АБСЕ 
на прэзідэнцкіх выбарах у 
Беларусі, намеснік старшыні 
Парламенцкай асамблеі АБСЕ 
Кент Хэрстэт. – Вызваленне 
палітвязняў і сардэчны пады-
ход да назіральнікаў з’яўляюцца 
пазітыўнымі момантамі. Аднак 
тая надзея, якую нам гэта 

дало, не спраўдзілася. Улічваючы 
папярэднія абяцанні, я асабліва 
расчараваны недахопамі пад-
час падліку і сумавання галасоў. 
Мы спадзяёмся, што беларускі 
ўрад праявіць палітычную волю 
для паўнавартаснага працэсу 
рэформаў, у чым мы гатовы ака-
заць падтрымку».

«Выбарчы працэс у дзень гала-
савання быў ацэнены пазітыўна 
на 95% выбарчых участкаў, дзе 
праводзілася назіранне, але вялікай 
колькасці назіральнікаў не дазволілі 
праверыць спісы выбаршчыкаў, 
а ідэнтычныя на выгляд подпісы 
зафіксаваны на 47 участках», – 
гаворыцца ў справаздачы.

«Працэс падліку галасоў быў 
ацэнены адмоўна на 30% выбар-
чых участкаў, дзе праводзілася 
назіранне, што паказвае на знач-
ныя праблемы. Працэс сумаван-
ня вынікаў галасавання быў ацэ-
нены як негатыўны і пазбаўлены 
празрыстасці на 25% выбарчых 
участкаў, дзе былі назіральнікі», – 
адзначаюць назіральнікі БДІПЧ 
АБСЕ.

Cпадар Рэха Дэнэмэч ад імя 
Парламенцкай асамблеі Савета 
Еўропы таксама адзначыў пра-
блемы ў арганізацыі беларускіх 
выбараў, асабліва да дня гала-
савання. Ён заявіў, што трэба 
рэфармаваць прававую базу, каб 
гарантаваць сапраўды канку-
рэнтнае палітычнае асяроддзе 
падчас выбараў.

Назіральнік Джым Уолш з ПА 
АБСЕ заўважыў, што Беларусь не 
цалкам скарысталася магчымас-
цю палепшыць выбарчую працэ-
дуру. Асабліва ён звярнуў увагу 

на няроўнае для палітычных сіл 
фарміраванне выбарчых камісій.

На пытанне дзяржаўнага 
інфармацыйнага агенцтва 
БЕЛТА наконт стаўлення да 
ініцыятывы байкоту выбараў 
Джым Уолш адказаў, што людзі 
маюць права на няўдзел і на бай-
кот выбараў. Гэта стварае прабле-
мы ў рэпрэзентатыўнасці падчас 
выбарчай кампаніі, але, на яго 
погляд, людзі маюць права на 
байкот.

Кіраўнік доўгатэрміновай 
місіі назірання АБСЕ Жак Фор 
заклікаў да грунтоўнай рэформы 
беларускага выбарчага закона, 
выказаў заклапочанасць нязмен-
най прававой базай, незбаланса-
ванасцю і залежнасцю ад дзяр-
жавы выбарчых камісій, а так-
сама заявіў, што былі заўважаны 
ўжыванні адміністрацыйнага 
рэсурсу на карысць дзеючага 
прэзідэнта.

На пытанне дырэкта-
ра Беларускай службы Радыё 
Свабода Аляксандра Лукашука, 
ці прысутнічаў хто з удзельнікаў 
прэс-канферэнцыі на працэдуры 
падліку галасоў хоць на адным з 
участкаў, Кент Хэрстэт адказаў: 
«Мы прысутнічалі. Але сама пры-
сутнасць не гарантуе магчымасці 
назіраць. Калі вы не бачыце, што 
адбываецца, узнікае пытанне, 
што вы там робіце”.

Выніковая справаздача 
БДІПЧ АБСЕ будзе падрыхтава-
на і апублікавана праз 2 месяцы. 
Нагадаем, што беларускія ўлады 
вельмі спадзяваліся на прызнан-
не гэтых выбараў еўрапейскімі 
назіральнікамі.

Об этом вчера заявил гла-
ва миссии – исполнительный 
секретарь Содружества Сергей 
Лебедев на пресс-конференции 
в Минске. 

«Президентские выбо-
ры проведены в соответствии с 
Конституцией и Избирательным 
кодексом Беларуси. Была обеспе-

чена реализация права граждан на 
свободное волеизъявление», – ска-
зал он. 

По словам Лебедева, выборы, 
на взгляд миссии, «прошли более 
спокойно и организованно, чем 
пять лет назад». «Этому способ-
ствовали изменения в избиратель-
ное законодательство, которые 

улучшили организацию выборов и 
еще больше приблизили его к при-
знанным демократическим нор-
мам», – считает он. 

Некоторые наблюдатели, 
отметил Лебедев, даже считают, 
что с избирательного законода-
тельства Беларуси «можно брать 
пример».

Незалежны назіральнік Наталля Гарачка 
ўпэўнена, што на самым вядомым выбарчым 
участку краіны – №1, які месціцца ў будынку 
Беларускага дзяржаўнага ўніверсітэта фізічнай 
культуры і ў якім 11 кастрычніка галасаваў 
Аляксандр Лукашэнка, адбыўся “ўкід” 

бюлетэняў. Старшыня ж выбарчай камісіі Віктар 
Барташ сцвярджае: у незалежных назіральнікаў 
дрэнна з матэматыкай, а канчатковыя лічбы, 
якія былі агучаны, – правільныя.

“Народная Воля” паспрабавала разабрацца 
ў гэтай спрэчнай сітуацыі.

Адразу адзначым: у кожнага з бакоў гэтай 
гісторыі свая праўда. Тым больш што, як і 
на большасці ўчасткаў краіны, да падліку 
галасоў назіральнікаў тут не дапусцілі. Кожны 
бюлетэнь яны таксама бачыць не маглі.

(Заканчэнне на 2-й стар.)

Разыходжанне – 9,6%
МаНІтОРЫНг

Кампанія назірання «Права 
выбару-2015” цягам асноўнага дня 
галасавання на выбарах прэзідэнта 
здзяйсняла назіранне на 642 
выбарчых участках. 

Згодна з падлікамі 
назіральнікаў, у асноўны дзень 
галасавання на гэтых участках 
прагаласавала 336.577 чалавек. 
Паводле афіцыйных звестак – 
368.878 чалавек. Такім чынам, 
разыходжанне ў падліку колькасці 
прагаласаваўшых грамадзян скла-
ла 32.301 чалавек, альбо 9,6%. 

Яўка ў асноўны дзень галаса-
вання на гэтых участках, павод-
ле звестак назіральнікаў, скла-
ла 42,2%. Інакш кажучы, калі б 
не датэрміновае галасаванне, то 
выбары не адбыліся б.

Цяпер дадзеныя па Мінску, 
дзе прадстаўнікі кампаніі 11 
кастрычніка працавалі на 82 
выбарчых участках. 

Згодна з падлікамі 
назіральнікаў, у асноўны дзень 

галасавання тут прагаласава-
ла 58.476 выбаршчыкаў. Паводле 
афіцыйных звестак, на гэтых 
жа ўчастках прагаласавала 
63.022 чалавекі. Такім чынам, 
разыходжанне ў падліку колькасці 
тых, хто прагаласаваў, склала – 
4546 чалавек, альбо 7,8%. Яўка па 
Мінску ў асноўны дзень галасаван-
ня на гэтых участках, паводле зве-
стак назіральнікаў, склала 40,7%. 

А цяпер што тычыцца 
датэрміновага галасавання. 

Паводле звестак назіральнікаў 
кампаніі «Права выбару-2015”, 
што мелі поўныя звесткі аб 
агульнай колькасці грамадзян, якія 
зарэгістраваны на 552 выбарчых 
участках, яўка на датэрміновым 
галасаванні ў цэлым па краіне 
склала 29,8%. Паводле афіцыйных 
звестак, яўка на гэтых жа ўчастках 
склала 31,1% (у цэлым па краіне, 
паводле афіцыйных звестак ЦВК, 
– 36,05%).

Ірына МАЛЬЦАВА.

ЧУЛІ?

Санкцыі 
прыпынены

Савет Еўрапейскага Саюза 
прыняў рашэнне прыпыніць 
на 4 месяцы дзеянне санкцый у 
дачыненні да Беларусі.

Пра гэта паведаміў 
журналістам дзяржсакратар па 
еўрапейскіх справах пры МЗС 
Францыі Арлем Дэзірэ.

НаДВОР’Е

Дажджы  
і мокры 

 снег
Паводле прагнозаў 

сіноптыкаў, у другой палове гэтага 
тыдня стане крыху цяплей, але 
прыйдуць ападкі. А пакуль захава-
ецца халоднае надвор’е.

Сёння, 13 кастрычніка, маг-
чымы мокры снег і дождж. 
Тэмпература максімальная днём 
+5…+11°С.

У сераду і чацвер 14 і 15 
кастрычніка пераважна без 
ападкаў. Тэмпература паветра 
мінімальная ноччу -4…+3°С, 
пры праясненнях да -6°С, 
максімальная днём +4…+11°С.

Александр 
КЛАСКОВСКИЙ
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Предыстория
Николай Козлов в 2008 

году на парламентских выбо-
рах в Беларуси, будучи сотруд-
ником уголовного розыска 
УВД Центрального района 
Минска, нес ночное дежурство 
на избирательном участке №463 
Старовиленского округа №105.

Был последний день досроч-
ного голосования. Председатель 
участковой комиссии Алевтина 
Гладкая в доверительной беседе 
с Козловым сообщила, что после 
ухода наблюдателей он должен 
отдать ей ключи от помещения, 
где стоят урны, чтобы она мог-
ла вбросить часть бюллетеней в 
поддержку официального канди-
дата. «Видимо, мое звание подпол-
ковника милиции внушало предсе-
дателю комиссии доверие, – рас-
сказывал Николай Козлов, – и 
она решила, что я просто обязан 
быть с ней заодно. Мы беседовали 
минут сорок. Я пытался убедить 
ее не делать этого, говорил, что 
допускаю: она поставлена в слож-
ные условия, но разумный выход 
есть всегда из любой ситуации. 
Предлагал: «Пусть люди голосу-
ют так, как считают нужным. 
В крайнем случае, если кто-то 
наверху будет недоволен вашей 
работой, ссылайтесь на меня. 
Мол, не дал возможности...» В 
общем, Николай Козлов отказал-
ся участвовать в фальсификациях. 
Однако вышестоящее руковод-
ство отдало приказ передать клю-
чи Алевтине Гладкой. 

«Минут через семь трое (!) чле-
нов комиссии зашли в комнату с 
урнами, – рассказывал Николай. 
– Через какое-то время я открыл 
дверь и увидел, как все трое стоят 
возле урны и бросают туда бюлле-
тени. Стопка была довольно серьез-
ной. Я тут же снова позвонил свое-
му начальнику и заявил: «Я доклады-
ваю, что только что на моих глазах 
был произведен вброс бюллетеней 
в урны для голосования». «Это не 
ваше дело, – ответил он. – Будем 
разбираться завтра».

Наверное, несложно дога-
даться, чем завершилось это 
«будем разбираться». Слежка, 
прослушка, другие мероприя-
тия, направленные на то, чтобы 
привлечь Козлова к уголовной 
ответственности… «Нервозность 
ситуации все же сказывалась, 
стало зашкаливать давление, 
– вспоминал Николай. – И я 
решил, что с этой службы надо 
уходить. Проверку никто не прово-
дит, наружка ведется, телефоны 
прослушиваются. Одним словом, 
перспективы у меня не радуж-
ные. Зимой 2009 года я уволился в 
запас по состоянию здоровья. Через 
какое-то время меня оставили в 
покое и мои «провожатые».

Когда в 2010 году накануне 
очередной президентской кампа-
нии в Беларуси «Народная Воля» 
опубликовала это скандальное 
разоблачение, замять, спустить на 
тормозах историю не получилось. 
Генеральная прокуратура поручи-
ла Министерству внутренних дел 
провести проверку по фактам, 
указанным в публикации. Но... 
ГУВД Мингорисполкома отчита-
лось, что «в ходе проверки обстоя-
тельства, указанные в данной ста-
тье, не нашли своего объективного 
подтверждения».

Вот так начальство городско-
го управления внутренних дел, 
по сути, «сдало» подполковника 
Николая Козлова. 

И вот на недавних выборах 
президента Алевтина Гладкая, та 
самая, что была председателем 
комиссии на избирательном участ-
ке №463 Старовиленского округа 
№105 на парламентских выборах 
2008 года, и ее заместитель Алексей 
Пятница снова возглавляли изби-
рательную комиссию. На этот раз 
на участке №24 г.Минска, который 
располагался в той же СШ №188, 
что и в 2008 году. Николай Козлов 
зарегистрировался на этот участок 
наблюдателем от Объединенной 
гражданской партии…

«Они хрюкают  
у корыта, сбились  

в группки и 
обеспечивают свое 

настоящее»
– Николай, вы целенаправлен-

но пошли наблюдать на этот изби-
рательный участок? 

– Конечно! В эту кампанию 
я решил быть наблюдателем, мне 
было интересно посмотреть, как 
проходит голосование, так ска-
зать, с другой стороны. Это был 
мой первый опыт.

Когда просмотрел участки в 
Центральном районе Минска и 
увидел, что на одном из них сно-
ва будут «трудиться» Алевтина 
Николаевна Гладкая и Алексей 
Николаевич Пятница, естествен-
но, записался туда. Причем снача-
ла я хотел попасть непосредствен-
но в избирательную комиссию, 
но меня в списки комиссии не 
включили. А зарегистрироваться 
наблюдателем было несложно.

– Не удивились, что Гладкая и 
Пятница продолжают считать голо-
са? 

– Нет, нисколько. Сложилась 
традиция, а традиция не вызыва-
ет удивления. Я знал, что на всех 
выборах Гладкая и Пятница вос-
требованы. Все семь лет после 
того скандала они в комиссиях. 
Единственное что – меняются 
местами: один председатель, вто-
рой заместитель, потом наоборот. 

– Какой была реакция 
Алевтины Гладкой, когда она вас 
увидела?

– Вы знаете, она такая актри-
са… Чего у нее не отнимешь, так 
это самообладания. Но удивление 
на лице читалось.

Не помню подробностей 
нашего первого разговора, но 
суть передам точно. Она спроси-
ла: «Вы наблюдать?» Я ответил: 
«Да, я пришел наблюдать лично за 
вами». Позже Гладкая утверждала, 
что не сразу меня узнала, не сра-
зу поняла смысла моих слов... Я 
каждый день провожал Гладкую и 
ее команду из школы. Ждал, ког-
да закроется участок и они уйдут 
из школы. Я ей говорил: «Если 
вы вернетесь бросать бюллетени, 
то по крайней мере вам придется 
прогуляться по улице, а не сидеть 
в теплом кабинете».

На участке я работал с напар-
ницей, тоже членом Объединенной 
гражданской партии Светланой 
Якшиной. Представители ОГП так 
работали на всех участках – что-
бы два человека, чтобы контроль 
был постоянный, чтобы посчитать 
каждого проголосовавшего.

– Не хотели задать ей вопрос: 
«Алевтина Николаевна, зачем вам 
это надо?»?

– А я задавал. Я сказал ей: 
«Вам не надо быть больше пред-
седателем комиссии, вам надо ухо-
дить». Ничего конкретного она не 
ответила.

Ни ее, ни Пятницу вся эта 
ситуация нисколько не смущает. 
Поначалу у меня сложилось впе-
чатление, что у Пятницы какие-то 
остатки совести есть, когда с ним 
общаешься – интеллигентный 
человек. Потом, когда я увидел, 
что на участке голосуют «кару-
сельщики» и их встречают либо 
Гладкая, либо Пятница, понял, 
что ошибся. Случайных людей в 
комиссию, тем более руководить 
ею, не берут.

– Вы уверены, что удалось пой-
мать за руку «карусельщиков»?

– Что такое «карусель»? В 
моем понимании, это когда одни 
и те же люди голосуют на разных 
участках, обеспечивая тем самым 
явку и нужный результат.

У меня 17 лет работы в уголов-
ном розыске. Я выработал навык, 
который помогает мне определить 
людей, которые хитрят, ловчат. 
Подозрения возникли еще в пер-
вые дни голосования. Заходили 

странные группы людей, абсолют-
но разных, быстро голосовали и 
уходили с участка. И это неесте-
ственное поведение: оно видно – 
когда люди озираются, торопятся 
сбыть с рук бюллетень… Я чет-
ко понимал, что не имею права 
ошибиться, потому что, если бы 
ошибся и мне показали паспорт с 
пропиской, был бы скандал, повод 
меня удалить с участка (хотя в суб-
боту меня все равно удалили).

Когда пришла очередная такая 
группа – мужчина и две женщи-
ны с паспортами наизготовку – и 
подошли к комиссии, стали шеп-
таться и один из членов комис-
сии увидела, что я очень внима-
тельно за ними слежу, отказалась 
им выдать бюллетень. Они рас-
терялись и обратились к замести-
телю комиссии Пятнице, как бы 
апеллируя, удивляясь, почему им 
не дали бюллетень. Но тот сделал 
вид, что их не знает. В полной рас-
терянности они вышли. И я понял, 
что это не случайные люди. Взяв 
планшет, я последовал за ними до 
магазина «Бульбашъ». В торговом 
зале я к ним подошел, на видео 
это есть, и спросил, с какой целью 
они приходили на этот участок. 
Они ответили, что они – семья, 
недавно купили квартиру и просто 
ошиблись участком. Я спросил: а 
вам хоть сказали, на каком участке 
вам голосовать? Они залепетали, 
что сами посмотрят в интернете. 
Ну а когда отказались назвать ули-
цу, где живут, мне абсолютно все 
стало ясно.

– У председателя комиссии 
попросили объяснений?

– Гладкая сказала, что это 
блажь. И почему-то стала оправ-
дываться: «Мы же не выдали им 
бюллетени…» Я про себя решил: 
хорошо, подождем, когда выдади-
те бюллетени.

И это случилось в субботу. На 
участке опять появились какие-
то странные люди, вели себя не 
совсем естественно. Зашел мужчи-
на в нелепой шляпе, быстренько 
проголосовал и быстро ушел. Я 
решил посмотреть, куда он пойдет.

На улице его ждала группа 
людей, к которой он присоеди-
нился. Через пару минут другой 
мужчина из этой группы пошел 
голосовать. Я за ним. Когда он 
проголосовал и вышел в коридор, 
я в присутствии Гладкой и дежу-
рившего на участке милиционе-
ра попросил показать документы, 
чтобы он подтвердил, что имеет 
отношение к этому участку. Он 
повел себя нервно, начал кричать, 
отказывался показать паспорт. 
Тогда я обратился к сотруднику 
милиции, потребовал, чтобы он, 
являясь должностным лицом, про-
верил документы. Милиционер 
отказался, заявив, что у него нет 
оснований для проверки.

Думаю, что мне могли утереть 
нос и потребовать у гражданина 
паспорт с пропиской. Или там 
все-таки была не та прописка?

Что мне оставалось – это 
последовать за ним и посмотреть, 
что будет дальше. Мне было инте-
ресно, как «карусельщики» сюда 
приходят. Может, машина какая 
их привозит?

Взяв свой планшет, я про-
следовал за ними. Они зашли в 
«Бульбашъ». Я за ними. Включив 
камеру, еще раз вежливо попросил 
показать документы. Они отказа-
лись. Я им объяснил, что подозре-
ваю их в том, что они фальсифи-
цируют выборы, поэтому я прошу 
их показать документы. Конечно, 
они отказались, пожилая женщи-

на из этой компании пригрозила, 
что позвонит в милицию и обви-
нит меня в том, что я пытаюсь ее 
изнасиловать.

Когда они пошли дальше, я 
пошел параллельно через дворы. 
И когда вышел из-за угла одного 
из домов, увидел эту компанию, к 
которой присоединилась женщи-
на помоложе, в серой шапке. Она 
выдавала им деньги.

– Деньги? Прямо на улице? А 
может, это были бомжи, кучкова-
лись, чтобы выпить?

– На бомжей они точно не 
похожи. И на пьяниц не похожи. 
Мужчина, у которого я просил 
показать паспорт около участка, 
больше похож на отставника из 
какого-нибудь союза ветеранов. 
Крепенький такой старичок.

И деньги, думаю, им плати-
ли за то, что проголосовали. Я не 
видел, что это были купюры, но 
жесты характерные – как день-
ги передают, как их берут, кладут 
в карман. Ну вряд ли это были 
контрамарки в Оперный театр. В 
общем, я включил камеру и пошел 
снимать. Думаю: ну, сколько 
успею, столько сниму насколько 
возможно близко. Они меня уви-
дели, женщина, которая с ними 
рассчитывалась, просто бросилась 
бежать. Остальные зашли за угол, 
но потом передумали и, когда я 
вышел, решили отобрать у меня 
планшет.

Они несколько раз ударили 
меня по ногам, пытались схватить 
планшет. Я решил, что сопротив-
ляться не буду, буду просто уво-
рачиваться, потому что это пожи-
лые люди, и, случись потасовка, 
я просто убежден, что виноватым 
окажусь я.

Я заскочил в какое-то учреж-
дение и попросил женщину-вахте-
ра вызвать милицию и параллель-
но вызывал сам. Когда они убе-
дились, что я не шучу и действи-
тельно вызываю милицию, они 
стали уходить в разные стороны. 
Для себя я решил, что более важно 
для меня выяснить, кто эта жен-
щина, которая с ними рассчиты-
валась. Увидел, как она заходила 
в небольшой двухэтажный дом по 
улице Богдановича. Патрульные, 
которые приехали по вызову, ее 
не нашли. Думаю, она закрылась в 
какой-то из квартир. 

– С участка вас удалили из-за 
этого инцидента?

– Не только. В течение всех 
дней провластные наблюдатели 
строчили на меня жалобы по раз-
ным поводам.

Хотя поначалу явных кон-
фликтов у нас не было. Мы счи-
тали голосовавших, и комиссия, 
естественно, считала выданные 
бюллетени. И всегда подсчеты 
наши совпадали. Только на чет-
вертый день досрочного голосо-
вания, в пятницу, у нас оказалось 
на три проголосовавших меньше. 
Решили, что мы недосмотрели. 
В субботу, когда меня удалили 
с участка, моя напарница после 
обеда одна вела подсчеты, ни на 
миг не отлучаясь. Когда в субботу 
комиссия вывесила общий итог, 
сколько всего избирателей про-
голосовало досрочно, то разница 
с нашими подсчетами составила… 
213 человек! Светлана была шоки-
рована, она плакала от такого бес-
совестного вранья.

Видимо, они добросили бюл-
летени еще в первые дни, когда 
был легкий доступ, потому что 
прорезь в урне, куда бросают бюл-
летени, была закрыта небольшим 
листком бумаги, заклеенным по 

углам канцелярским скотчем. 
Отклеивай и бросай что хочешь. 
Три дня я просил Гладкую, что-
бы они нормально опечатали урну 
для голосования. Я же видел, 
как в 2008 году они вбрасывали 
ночью бюллетени, причем тог-
да урны были серьезно оклеены. 
Договорились, что я принесу клей 
и мы будем урну заклеивать на 
ночь. Но это было на третий день…

– Сейчас, когда выборы уже 
закончены, будете искать этих 
«карусельщиков»?

– Конечно. И найти их 
несложно. Особенно тех, которые 
голосовали и пытались отобрать 
у меня планшет. Я же потребо-
вал вызвать следственно-опера-
тивную группу, когда вернулся 
на участок. Они приехали, при-
няли у меня заявление, сделали 
осмотр места происшествия на 
Коммунистической. В школе 
очень хорошее видеонаблюдение. 
Опечатали оборудование, так как 
не смогли найти специалиста, что-
бы сразу записи забрать… То есть 
при желании их найти просто.

– Мне кажется, вы прекрас-
но знаете, чем заканчивались все 
проверки, которые проводились по 
вашим заявлениям – «факты не 
подтвердились»… 

– Я думаю, что на этом дело 
не закончится. Надо, чтобы каж-
дый член комиссии, сотрудник 
милиции, который проверяет мое 
заявление, знали, что рано или 
поздно им придется за все отве-
тить. Я Гладкой говорил, что, бро-
сая бюллетень, она берет на себя 
ответственность решать за меня. 
А я не хочу, чтобы она решала. 
Но если она берет такую ответ-
ственность, то должна за это 
ответить. Если не перед судом, то 
перед семьей, соседями, своими 
учениками, их родителями. У всех 
фальсификаторов есть семьи. Дети 
пусть их стесняются, внуки.

Вообще надо сказать, что это 
не выбор народа – выбор какой-
то группы людей. Как человек, 
много лет проработавший опера-
тивником, я могу предполагать, 
что в Беларуси орудует устойчи-
вая организованная преступная 
группа. Это сбитые коллективы, 
они из одной системы, они делают 
одно и то же. С 2008 года Гладкая, 
Пятница, секретарь этой комис-
сии все время работают в одной 
комиссии… Одни и те же люди. 
Им что, медом намазано? Ведь 
можно отказаться по принципи-
альным соображениям, а можно 
сослаться на здоровье, давление…

Все наблюдатели от ОГП на 
тех участках, где работали, зафик-
сировали немалые различия между 
количеством проголосовавших, 
подсчитанным ими, и официаль-
ными данными. И если принять 
во внимание, что «карусельщики» 
ходили по разным участкам, что 
на некоторые участки избирателей 
просто загоняли, что бюллетени 
вбрасывались, то реально досроч-
но проголосовали процентов 
10–12 от общего числа избирате-
лей.

И пусть Лукашенко не думает, 
что его выбрал народ. Его выбра-
ли люди, которые называют себя 
комиссиями и курируются верти-
калью. Они хрюкают у корыта, 
сбились в группки и обеспечива-
ют свое настоящее. Но думают ли 
они о будущем?!

Мария ЭЙСМОНТ.
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Помолимся…
Борис ЖЕЛИБА, 

профессор, доктор экономических наук

НЕЗаВИсИМаЯ эКсПЕРтИЗа

Выборы президента прошли. Все, 
что могли сделать власти для того, 
чтобы они состоялись, сделали: вклю-
чили досрочно сразу по всей стране 
отопление, как могли срочно пога-
сили долги по зарплате… да и все. 
Вместо традиционного перед кажды-
ми президентскими выборами все-
белорусского схода провели молебен 
– отчитываться перед народом было 
нечем.

Ранее перед выборами правитель-
ство и Нацбанк подкидывали пред-
приятиям то дешевые кредиты, то 
бюджетную поддержку, что вылива-
лось пусть в экономически не обеспе-
ченный, но потому и заметный рост 
зарплат и пенсий. Сегодня и этого 
они сделать не в состоянии. На ту 
беду накануне выборов в очередной 
раз глубоко обвалился белорусский 
рубль, и средняя зарплата по стра-
не задержалась на отметке около 400 
долларов в эквиваленте. Ниже она в 
Европе только в Украине и Молдове. 
Даже в Албании выше. За красивыми 
цифрами ВВП уже никто не гонит-
ся – совладать хотя бы с инфляцией. 
А сам ВВП – минусует. По ВВП на 
душу населения мы в мире в седь-
мом десятке рядом с Ливаном и 
Маврикием (есть такое государство 
у черта на куличках). Рассчитывали 
строить жилья 9,5–10 миллионов ква-
дратных метров в год, строим порядка 
4 миллионов. Льготное кредитование 
в сфере недвижимости практически 
свернуто. Оно оставлено только для 
многодетных семей и семей силови-
ков. Годовая инфляция измеряется 
двузначным числом.

Сумма чистого убытка нерен-
табельных организаций Беларуси за 
январь–июль увеличилась вдвое по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Без государственной 
поддержки многие убыточные пред-
приятия, включая такие флагманы, 
как МАЗ, МТЗ, не встанут на ноги. 
Но у государства на всех денег не 
хватит. Остается либо традиционно 
наращивать внутреннюю и внешнюю 
государственную задолженность, про-
водить кредитную эмиссию и разо-
гревать печатный станок, либо все-
таки перейти к глубоким структурным 
экономическим реформам. Пока же 
вместо Нацбанка кредиты раздает 
Банк развития. Высшие чиновни-
ки многозначительно заявили, что у 
правительства и Нацбанка есть план. 
Надо понимать, пятилетний план 
выхода из тупика на столбовую доро-
гу, который обнародуют только после 
выборов. В этой связи вспоминается 
один из героев известного произве-
дения Жюля Верна – Филиас Фогг 
с его рефреном: «У меня есть план!» 
Но потому, как провалена последняя 
пятилетка, нам не нужно планов гро-
мадье, чтобы компенсировать наше 
унылое настоящее очередными гран-
диозными прожектами с зарплатой в 
2000 долларов.

А пока аналитики гадают, на 
что повысятся цены после выборов. 
Сходятся на том, что в первую оче-
редь это будут тарифы на жилищно-
коммунальные услуги и стоимость 
проезда в пассажирском транспорте, 
поскольку кредиторы в лице МВФ и 
России требуют быстрого повышения 
уровня возмещения этих затрат насе-
лением. Возможно, не забудут и цены 
на моторное топливо, сигареты и дру-
гие товары, в составе которых содер-
жится акциз. Однако, думается, что 
водка (а с ней и «чернила») в Беларуси 
останется одной из самых дешевых в 
мире, чтобы людям не приходили в 
голову дурные мысли. Но как быть с 
реальной зарплатой, которая с начала 
года имеет устойчивую отрицатель-
ную динамику?

В поисках ресурсов для финан-
сирования экономики, а точнее для 
рефинансирования госдолга денеж-
ные власти Беларуси постоянно 
предпринимают усилия по полу-
чению кредитов от международных 
кредитно-финансовых организаций. 
Но МВФ готов дать деньги только 

под эти самые глубокие структур-
ные реформы, о чем напомнила его 
глава К.Лагард Лукашенко при лич-
ной встрече. Евразийский банк с его 
Евразийским фондом стабилизации 
и развития, где в основном россий-
ские деньги, также с кредитом не 
спешит. Сама Россия со своей стаг-
нирующей экономикой вошла в ста-
дию рецессии: ее ВВП уже много 
месяцев снижается. Получив удар под 
дых в результате почти трехкратного 
снижения мировых цен на нефть и 
западных санкций, которые обрезали 
доступ российским банкам на миро-
вой финансовый рынок, российская 
экономика погружается на свое соци-
альное «дно» и тащит туда экономи-
ку Беларуси. Россия, словно нарко-
ман, не может отвыкнуть от высо-
ких цен на нефть и газ. Экспорт этих 
сырьевых товаров дает львиную долю 
валютной выручки и порядка полови-
ны бюджетных доходов от налогов и 
таможенных пошлин. Попытки пере-
йти на финансирование на Востоке, в 
частности в Китае, ни к чему реально-
му не привели.

Экономический упадок пока 
нисколько не колышет Кремль и вос-
седающего там Путина. Мало того, 
что российское руководство не счита-
ется с огромными тратами на Крым, 
войну с Украиной в Донбассе, оно 
еще влезло в бесконечную войну в 
Сирии. Вместо того чтобы диверси-
фицировать свою экономику, уйти от 
нефтяного и газового «проклятия», 
руководство нашей восточной соседки 
предпочитает выбрасывать деньги на 
утверждение России в мировом сооб-
ществе в качестве геополитического 
игрока с имперскими амбициями. 
Минэкономразвития России прогно-
зирует падение ВВП страны в четвер-
том квартале на 3,9% в годовом выра-
жении. Всемирный банк прогнозиру-
ет спад ВВП России на 2,8% и в 2016 
году. По данным того же Всемирного 
банка, в 2014 году из России уплыло 
на 167 миллиардов долларов капита-
ла больше, чем пришло. В текущем 
году отток капитала ожидается в 102 
миллиарда. Перед введением санк-
ций Запада золотовалютные резервы 
России, включая Резервный фонд и 
Фонд национального благосостояния, 
составляли 469 миллиардов долларов. 
С тех пор российский Центробанк 
потерял на поддержке рубля и кре-
дитах своим союзникам по СНГ  
111 миллиардов – почти четверть сво-
их запасов. Это свидетельствует о том, 
что экономические санкции действу-
ют, имеют долговременный характер 
и для российской экономики не вид-
но света в конце тоннеля и в 2016 году, 
что подтверждают и местные аналити-
ки во власти и в оппозиции (Кудрин, 
Касьянов). Значит, не видно просвета 
и для белорусской экономики.

В этих условиях выпросить кре-
диты у России становится чрезвычай-
но трудным делом. Вероятно, если 
белорусское правительство и получит 
запрашиваемые 3 миллиарда долларов 
от Евразийского банка, то только по 
команде Путина и в обмен на соз-
дание российской военно-воздушной 
базы в Бобруйске. Возможны и дру-
гие дополнительные условия. Переход 
Путина от политики добрососедских 
отношений с ведущими мировыми 
державами (а еще совсем недавно 
Россия была в клубе таких государств 
– G-8) к конфронтации с ними, пре-
жде всего с Евросоюзом и США, лиш-
ний раз показал непредсказуемость 
авторитарных режимов, в которых 
правит бал один человек. Более того, 
авторитарные методы ведения эконо-
мики, автократия в политике, несме-
няемость власти ни одному народу, 
ни одному государству, даже обла-
дающему огромными природными 
ресурсами, как показывает история, 
не принесли не только процветания, 
но и даже относительного благополу-
чия. Действительно, «памяркоўным» 
белорусам остается сегодня только 
молиться. И перед выборами, и после 
них.

РассЛЕДаВаННЕ

«Народная Воля» з вамі!
На мінулым тыдні сталая чытачка 

“Народнай Волі”, жыхарка мікрараёна 
“Серабранка”, паведаміла рэдакцыі, 
што нібыта на пошце атрымалі распа-
раджэнне начальства: перад выбарамі 
схаваць “Народную Волю” ад чытачоў, 
якія купляюць яе ў паштовых аддзя-
леннях. У мінулым нумары, які выйшаў 
9 кастрычніка, мы апублікавалі вынікі 
ўласнага расследавання: свежы нумар 
“Народнай Волі” ўдалося набыць толькі 
ў чатырох аддзяленнях сувязі з дзесяці. 
Толькі ў двух з іх асобнік знаходзіўся 
навідавоку. Прычым у адным аддзяленні 
пацвердзілі: вусны загад схаваць газету з 
людскіх вачэй існуе.

Не сакрэт, што “Народную Волю” 
чытаюць у самых высокіх кабінетах. 
Таму было цікава праверыць, ці будзе 
рэакцыя на гэтую публікацыю. Дзеля 
гэтага журналіст “Народнай Волі” 
вырашыў паўтарыць маршрут свайго 
падарожжа і перад выбарамі яшчэ раз 
праверыць пошту.

Спачатку я адправіўся на Паўднёвы 
Захад. Свежы нумар я знайшоў ва ўсіх 
трох аддзяленнях: на вуліцы Рафіева 
(аддзяленне №41), на праспекце 
газеты “Праўда” (№116) і на вуліцы 
Сяргея Ясеніна (№25). Нагадаю: у 
мінулы мой візіт у двух апошніх меліся 
толькі нумары за 2 кастрычніка. 
Вось і гадай: газету дасталі з тайнікоў 
або яшчэ не паспелі раскупіць? Тое 
ж самае назіраецца і ў раёне метро 
“Пушкінская”. У аддзяленні №92 на 
праспекце Пушкіна “Народная Воля” 
захоўвае сваё пачэснае месца на стэнд-
зе для СМІ, на вуліцы Берута (№74) 
ляжыць у стосіку побач з працоўным 
месцам супрацоўніцы. 

Захоўвалася інтрыга: ці з’явіцца 
“Народная Воля” на поштах у цэнтры 
горада? З’явілася! Не ўбачыў я яе толькі 
на Галоўным паштамце. Але ў яго 
супрацоўнікаў існуе бяспройгрышны 
аргумент: кіёск ля ўвахода, дзе прада-
ецца “Народная Воля”. Набыць газету 

атрымалася і на чыгуначным вакзале 
(аддзяленне №11), і на Казлова (№34), 
і на вуліцы Кірава (№30). Прычым на 
Казлова мне каля 12 раніцы прадалі 
апошні асобнік. Астатнія разышліся 
за тры папярэднія гадзіны. Таму я ні 
кроплі не здзівіўся, што “Народная 
Воля” чакала мяне і ў аддзяленні №5 
на праспекце Незалежнасці (недалёка 
ад метро “Плошча Якуба Коласа”). 
Менавіта там адна з супрацоўніц 
казала, што газету загадалі зняць з 
вітрыны. Але спроба нагадаць пра тую 
сітуацыю скончылася безвынікова. 
“Не ведаю, я ў той дзень не працавала, 
– сказала адна з супрацоўніц пошты. 
– Але не турбуйцеся, мы прадаём кож-
ны нумар!”

Зрэшты, пільнасць ніколі не бывае 
лішняй. Таму звяртаемся да чытачоў: 
не бачыце “Народную Волю” на 
пошце альбо ў нейкім шапіку – паве-
дамляйце ў рэдакцыю!

Максім ПЛОТНІКАЎ.

сМЕХатУРа

11 кастрычніка роўна ў 12.00 цяпер 
ужо былы кандыдат у прэзідэнты 
Таццяна Караткевіч з’явілася на выбар-
чым участку №8, які знаходзіўся 
ў Мінскім каледжы мастацтваў. 
Прыйшла яна на ўчастак з мужам, маці, 
паплечнікамі… На ўваходзе хтосьці 
падарыў ёй кветкі, вакол было нямала 
журналістаў.

“Можаце назваць канкрэтныя лічбы, 
якія вы разлічваеце атрымаць у выніку?” 
– пацікавіўся я ў спадарыні Караткевіч.

“Мне складана казаць пра лічбы, 
– агульнымі фразамі адказала яна. – 
Думаю, за мірныя перамены прагаласуе 
шмат людзей, а што будзе ў пратаколах 
– убачым пазней”.

“Ці рады вы, што выбары 
заканчваюцца?” – пацікавіліся 
прадстаўнікі СМІ. “Мне падабалася 
тое, што я рабіла. Таму ў нас ёсць сілы 
працягваць працу на палітычным полі і 
далей”, – упэўнена заявіла Караткевіч.

Дзень кандыдата ў прэзідэнты быў 
насычаны – з’ездзіла ў школу, дзе яе 
сын гуляў у піянербол, сустракалася 
з назіральнікамі, сябрамі сваёй 
каманды… Каля 20.00, калі закончылася 
галасаванне, з’явілася ў сваім штабе. 

Па тэлевізары якраз агучвалі лічбы 
экзіт-пола. Згодна з гэтымі звесткамі, 
Караткевіч набрала ўсяго 4,3 працэнта 
галасоў.

“Вось гэта намалявалі!” – пачулася 
з каманды кандыдата такое абурэнне, 
як быццам нехта ўсур’ёз разлічваў на 
перамогу.

«Я не веру ў гэтыя лічбы, – адразу 
ж зрабіла гучную заяву Таццяна 
Караткевіч. – Экзіт-полы пад 
кантролем улады”.

Тым часам у калідорчыку сціпла 
пераступалі з нагі на нагу журналісты 
Беларускага тэлебачання. Відаць, 
ім карцела першымі “павіншаваць” 
Таццяну Караткевіч з такімі лічбамі.

«З якімі пачуццямі чакаеце вынікаў 
галасавання? Як ацэньваеце работу сва-
ёй каманды? Якія ў вас далейшыя пла-
ны?» – пыталіся яны.

«Хвалююся... Зрабілі максімум... 
Мяне выбаршчыкі прасілі, каб і надалей 
заставалася ў палітыцы...» – адказы не 
прэтэндавалі на арыгінальнасць.

Пасля гэтага спадарыня Караткевіч 
з кіраўніком свайго штаба Андрэем 
Дзмітрыевым адправілася “павячэраць 
і на інтэрв’ю”. Сябры каманды 

Караткевіч глядзелі ў штабе навіны па 
тэлевізары, пілі каву ды слухалі “жывы 
гук” – два хлопцы ігралі на гітары і 
скрыпцы.

“Вілейка наша! – раптам закрычаў 
малады чалавек і патлумачыў: – На 
адным з выбарчых участкаў у раённым 
цэнтры за Таццяну – 33 працэнты!”

“Як настрой? Проста супер! – 
радаваўся і Сяргей Вазняк – давераная 
асоба Таццяны Караткевіч. – Лепш, 
чым я думаў у лютым, калі мы гэтую 
справу толькі распачыналі. Я думаў, што 
5 працэнтаў – гэта будзе шчасце. А ў нас 
відавочна, што больш за 20 працэнтаў. Я 
маю на ўвазе не пратаколы, а рэальнае 
галасаванне”.

“Чаму вы ўпэўнены, што Караткевіч 
набрала больш за 20 працэнтаў?” – 
цікаўлюся ў яго.

“Я быў падчас падліку галасоў на 
выбарчым участку №56 Ленінскага 
раёна Мінска, дзе бачыў кожны 
бюлетэнь. Там у Таццяны 25,4 працэнта. 
Усяго прагаласавалі 1076 выбаршчыкаў. 
У Караткевіч – 273 галасы, у Лукашэнкі 
– 640. А калі адкінуць датэрміновае 
галасаванне, дзе ў Таццяны быў 
правал (за яе – 64, за Лукашэнку – 

224), то становіцца зразумелым, што 
лічбы асноўнага дня галасавання і ёсць 
паказчык, на які трэба арыентавацца. 
Таму, на мой погляд, рэальная лічба 
Таццяны Караткевіч па Мінску – у 
раёне 25 працэнтаў. Дарэчы, не на нашу 
карысць спрацавалі тыя, хто заклікаў 
да байкоту. Яны ж “выключылі” людзей, 
якія галасавалі б супраць дзеючай улады. 
І калі б не гэта, то, магчыма, быў бы 
другі тур выбараў. Таму ўсё, чаго дабіліся 
прыхільнікі байкоту, – яны забяспечылі 
Лукашэнку рэальную перамогу ўжо ў 
першым туры”.

Каля 23.00 у штабе з’явіліся торцікі, 
шампанскае і “гераіня” свята.

“Для нас нічога не закочылася 11 

кастрычніка, а ўсё толькі пачынаецца, 
– весела выгукнуў кіраўнік штаба 
Андрэй Дзмітрыеў. – Мы ідзём наперад! 
Наперадзе нас чакае поспех і перамога! 
Дзякую усім і нам – ура!”

“Ура-а-а-а! – падхапілі прысутныя. 
– Хопіць бацькі, давай маці ва ўладу!”

“Я хачу сказаць усім: дарагія мае, 
дзякуй вам! – падключылася Таццяна 
Караткевіч. – Мае падзякі кожнаму, я 
хачу, каб вы адчулі гэта. Дзя-ку-ю!”

“Ура-а-а-а!” – ізноў затрэсліся 
сцены.

Святкаванне працягвалася. А я, 
шчыра кажучы, так і не зразумеў – з 
якой нагоды святкавалі?..

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

З якой нагоды  
святкавала каманда Таццяны Караткевіч?

Плакаць 
трэба 

было…
Паглядзіце на гэтыя здымкі. 

Вось Сяргей Гайдукевіч і яго каман-
да ў чаканні інфармацыі пра ход 
галасавання. А вось хлопцы і 
дзяўчаты ўжо весяляцца. На добры 
лад плакаць трэба было, а не рада-
вацца. Чацвёрты раз С.Гайдукевіч 
браў удзел у прэзідэнцкіх выба-
рах і чацвёрты раз – поўны пра-
вал. Ды што тут казаць: у свой час 
ён нават не змог прайсці ў Мінскі 
гарсавет. З нулявым іміджам мож-
на быць толькі спарынг-партнё-
рам А.Лукашэнкі. Але сёлета і ў 
гэтым плане яго “апусцілі” – па 
колькасці галасоў ён ідзе толькі 
пасля Т.Караткевіч.

Незразумела адно: чаму не дара-
жыць сваім аўтарытэтам вядомы 
артыст-гумарыст Яўген Крыжаноўскі 
(на фота знізу – у цэнтры). А можа, 
ён і павінен удзельнічаць ва ўсіх 
смешных спектаклях?

Андрэй КАРУНЕЦ.

ПаЗІЦЫЯ

Гэта не свабода,  
гэта не дэмакратыя!

Праваабаронцы,  якія 
вялі маніторынг таго, ці сталі 
беларускія выбары свабоднымі і 
дэмакратычнымі, ужо ў панядзелак 
абнародавалі свой вердыкт.

“Выбарчы працэс не адпавядаў 
шэрагу ключавых міжнародных 
стандартаў правядзення дэмакратыч-
ных і свабодных выбараў. Гэта было 
абумоўлена адсутнасцю роўнага досту-
пу да сродкаў масавай інфармацыі 
для ўсіх кандыдатаў, адсутнасцю 
бесстаронніх выбарчых камісій, выка-

рыстаннем адміністрацыйнага рэсур-
су на карысць дзеючага прэзідэнта, 
шматлікімі фактамі прымусу 
выбаршчыкаў да ўдзелу ў датэрміновым 
галасаванні, закрытасцю шэрагу 
выбарчых працэдур для назіральнікаў, – 
гаворыцца ў выніковай справаздачы. 
– Найбольш важнай падставай для 
крытыкі выбараў застаецца адсут-
насць празрыстасці падліку галасоў, 
што не дазваляе лічыць аб’яўленыя 
вынікі выбараў адлюстраваннем 
волевыяўлення выбаршчыкаў”.

аФІЦЫЙНа

Няма чаго сказаць?
Аляксандр Лукашэнка, яко-

га чакае пяты прэзідэнцкі тэрмін, 
пакуль не плануе праводзіць прэс-
канферэнцыю па выніках выбараў. 
Пра гэта паведаміла яго прэс-сакратар 
Наталля Эйсмант.

Звычайна Аляксандр Лукашэнка 
выкарыстоўваў такі момант, каб па 
гарачых слядах пагаварыць най-
перш з замежнымі журналістамі, 
акрэдытаванымі на выбарчую 
кампанію. Аднак гэтым разам дзейны 
і новаабраны кіраўнік краіны, якому 

Цэнтрвыбаркам налічыў 83,5% галасоў 
выбаршчыкаў, вырашыў узяць паўзу 
ў кантактах са СМІ. Калі адбудзецца 
такая сустрэча і ці адбудзецца ўвогуле,  
спадарыня Эйсмант не ведае.

Тым часам стала вядома, што 
напрыканцы тыдня Аляксандр 
Лукашэнка збіраецца ў Казахстан, дзе 
будзе мець шэраг сустрэч з калегамі з 
краін СНД, у тым ліку ён плануе абмер-
каваць з Уладзімірам Пуціным прабле-
му размяшчэння ў Беларусі расійскай 
авіябазы.

ФОтаФаКт

Што маглі бачыць назіральнікі?
Калі гаварыць пра падлік галасоў, 

то на пераважнай большасці ўчасткаў 
– нічога. Вось здымкі, зробленыя на 
мабільнікі. Што тут можна ўбачыць?

аНтЫРэКОРД

Чэмпіёны  
па хуткасці
Назіральнік Алесь Яўсеенка 

ажыццяўляў свае функцыі ў дзень 
выбараў на ўчастку №25 Савецкага 
раёна Гомеля. Паводле яго слоў, 
участковая камісія паказала 
сапраўдныя цуды аператыўнасці – 
за 20 хвілін, з 20.00 да 20.20, былі 
падлічаны больш за 2,5 тысячы 
бюлетэняў і абвешчаны вынікі 
галасавання.

Пры гэтым рэальна 
назіральнікаў да стала, дзе лічыліся 
бюлетэні, не дапусцілі, таму лічбы 
можна было агучваць якія заўгодна. 

Абвясцілі такія: за Лукашэнку 
– 1705 галасоў, супраць усіх – 151 
голас, за Гайдукевіча – 128, за 
Караткевіч – 68, за Улаховіча – 42.

НУ І НУ!

Казак у пралёце
Дык ці сапраўды прэтэндэнты на 

прэзідэнцкую пасаду сабралі подпісы 
за сваё вылучэнне? Гэтае пытанне зноў 
узнікла пасля абвяшчэння папярэдніх 
вынікаў галасавання.

Так, высветлілася, што за Мікалая 
Улаховіча прагаласавала менш народу, 
чым ён нібыта сабраў подпісаў у сваю 
падтрымку.

Паводле папярэдніх вынікаў, 
за Улаховіча прагаласавала 1,6% 
выбаршчыкаў, або 101 тысяча чалавек. 
У той жа час паведамлялася, што на 
стадыі рэгістрацыі кандыдатаў у ЦВК 
Улаховіч здаў 159.805 подпісаў, з якіх 
149 тысяч былі прызнаны сапраўднымі. 
Дык дзе падзеліся тыя людзі? Калі яны, 
зразумела, былі…«Мне сорамна  

за такую камісію…»
Вядомы мовазнаўца Зміцер Саўка ўдзельнічаў у гэтых выбарах  

у якасці назіральніка. Вось што ён засведчыў:

На сВаЕ ВОЧЫ

Дарагія калегі, сябры!
Цягам шасці дзён я быў 

назіральнікам на выбарах – на ўчастку 
№58 Савецкага раёна Мінска (СШ 
28). Вось сутнасць ПАРУШЭННЯЎ, 
якія я зафіксаваў:

1.Назіральнікаў не дапусцілі 
рэальна назіраць за працэсам падліку 
галасоў. Назіральнікаў было 15: 13 – 
квазіназіральнікі з БРСМа і падобных 
арганізацый (амаль усе – працаўнікі 
гэтай жа школы).

2.Рэальныя назіральнікі – я 
з калегам. Усіх пакінулі за 15 м ад 
сталоў падліку ў тарцы памяшкан-
ня калідорнага тыпу. У другім тарцы 
стаялі тарцом жа сталы падліку, зага-
роджаныя постацямі чальцоў камісіі.

Я пайшоў на канфлікт са старшы-
нёю камісіі – аж да мяжы выдалення 
з участку з міліцыяй, у выніку чаго 

апынуўся за 3 м ад стала, але шанцаў 
нешта пабачыць гэта практычна не 
дадало.

2. Цягам асноўнага дня гала-
савання мы з калегам налічылі 710 
асобаў, якія кінулі бюлетэні ў скрыні. 
У выніковым пратаколе камісіі назы-
ваецца лічба 1046 асобаў, якія ўзялі 
ўдзел у выбарах у асноўны дзень 
галасавання. Розніца складае 336 
квазігаласоў.

3.У выніковым пратаколе камісіі 
называецца лічба 96 асобаў, якія 
прагаласавалі за Караткевіч. Аднак 
у часе падліку галасоў лічба 96 за 
Караткевіч называлася як выніковая 
за асноўны дзень галасавання. Пры 
падліку галасоў на датэрміновым 
галасаванні называлася лічба 36 за 
Караткевіч. Такім чынам, у Караткевіч 
камісія скрала прынамсі гэтыя 36.

Якія я раблю высновы?
1.Асцерагаючыся, што выбары на 

ўчастку могуць не адбыцца з прычыны 
правалу «яўкі», відаць, камісія 
дакінула тую колькасць квазігаласоў, 
якая забяспечвала б сітуацыю, пры 
якой выбары лічыліся б здзейсненымі 
незалежна ад рэальнай актыўнасці 
выбарнікаў.

2.Адказнасць за ўсё я маю падста-
вы ўскладаць на старшыню камісіі Алу 
Панцялей – завуча СШ №28 Мінска.

Зміцер САЎКА,  
грамадзянін Беларусі.

P.S. Мне надзвычай 
крыўдна, няёмка, сорам-
на за чальцоў камісіі, якія 
палічылі для сябе магчымым 
пайсці на такі крок.

ДОсЛОВНО

Линас  
ЛИнКяВИЧюС, 
министр иностранных 

дел Литвы: 
– Белорусы на самом деле боятся 

перемен, поскольку не знают, что они 
принесут. У них, наверное, есть мини-
мальный уровень жизни, такой, как 
есть, но они не знают, будет ли лучше.

(Из интервью  
литовскому телеканалу LRT.)
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В принципе, обе эти стра-
тегии имеют целью вынудить 
власть к переменам через дав-
ление со стороны недовольного 
общества. Но общество депо-
литизировано, атомизировано. 
Ворчание на кухнях или фига в 
кармане – не самое страшное 
для консолидированного режи-
ма, отработавшего механику 
«элегантных побед».

Реально напрягает 
Лукашенко лишь улица. Он 
даже Светлану Алексиевич, полу-
чившую на днях литературного 
Нобеля, похвалил своеобразно: 
«Она ведь не зовет людей на пло-
щадь, она против мятежей этих. 
Я это очень ценю».

В том же духе был сфор-
мулирован и комплимент 
Короткевич: «Понаблюдал: да, 
оппозиционер, но не кричит же 
гвалтом: на плошчу, ломать, 
крошить и так далее. 
Вполне вменяемый, нор-
мальный человек».

«Месячник свободы» 
окончен

Там же, на участке, 
Лукашенко заочно обратился к 
заводилам несанкционирован-
ных уличных акций: «Выборы 
заканчиваются в 20.00, начинай-
те жить по закону».

Это тонкий намек на то, что 
вольнице, обусловленной жела-
нием Минска не ударить в грязь 
лицом перед наблюдателями 
ОБСЕ, осталось недолго.

Между тем марш, прошед-
ший по столице 10 октября, 
перед последним днем голо-
сования, оказался не слишком 
многолюдным – около тысячи 
человек. На вечер же 11 октября 
никаких акций верхушка оппо-
зиции и не намечала. Лишь гор-
стка противников режима сти-
хийно вышла на протест (понят-
но, это и близко не напоминало 
мощную Площадь-2010).

На акцию, которую 
Статкевич планирует провести 
в конце ноября, приурочив к 
годовщине референдума-1996, 
тоже вряд ли выйдет много 
народу. Ведь снова поднимется 
градус страха, к тому же будет 
холодно, да и тема давнего 
референдума сама по себе не 
слишком зажигательна. А ожи-
даемый после выборов скачок 
цен и тарифов еще не скажется 
на населении в полной мере.

Итак, Лукашенко, получив 

очередную «элегантную победу», 
не получил на этот раз массовых 
протестов. Соответственно, не 
потребовалось разгона и посадок. 
В итоге отчет наблюдательной 
миссии ОБСЕ об этих выборах 
хотя и не станет большой похва-
лой, однако окажется, видимо, 
менее мрачным, нежели пять лет 
назад.

А панегириков Минск и не 
ждал. Констатации минималь-
ного прогресса вполне достаточ-
но для продолжения нормали-
зации отношений с ЕС и США. 
Брюссель уже намекнул на ско-
рую приостановку санкций.

Наверняка был рассчитан 
на Запад и вновь прозвучавший 
из уст Лукашенко в день выбо-
ров выпад против плана Кремля 
разместить в Беларуси авиабазу. 
При том что характерные ого-
ворки показывают: на самом 
деле это скорее заявка на торг – 
как с Западом, так и с Москвой.

Программы развития 
 у триумфатора нет

Итак, победитель получа-
ет практически все, что хотел: 
«элегантный» официальный 
результат, деморализацию вну-
тренних противников, перспек-
тиву стать въездным в Европу.

Нет у него лишь «мелочи» 
– концепции развития страны 
и политической воли для насто-
ящих перемен. В предвыборной 
программе акцент сделан на 
консервацию режима под лозун-
гом стабильности и мира.

На избирательном участке 
11 октября Лукашенко заявил, 
что «готов на любые мероприя-
тия и любые реформы», однако 
тут же добавил: «Но выдержите 
ли вы это? Надо ли вам это?»

Понятно, что при такой 
постановке вопроса ника-
ких серьезных преобразова-
ний (сверх демонстрационно-
го минимума для получения 
кредитов) ожидать не стоит. 
Обывателю по душе покой, 
реформы же, способные вытя-
нуть нашу экономику из болота, 
по определению дискомфортны.

Тихая деградация страны 
продолжится. Впрочем, бес-
сменный президент, будучи 
на участке, утешил народ оче-
редным афоризмом: «Если 
Лукашенко изберут, то жизнь на 
этом не останавливается».

(naviny.by)

Тихая деградация Беларуси 
продолжится

БЕЗ РОЗОВЫХ ОЧКОВ

николай КОЗЛОВ: 

«У всех фальсификаторов 
 есть семьи. Дети пусть  

их стесняются, внуки…»

Николай КОЗЛОВ ... ... против   Алевтины ГЛАДКОЙ

Наблюдатель от Объединенной 
гражданской партии, а в прошлом 

подполковник милиции с 17-летним 
опытом работы в уголовном 

розыске, заявляет, что во время 
досрочного голосования 
 выявил “карусельщиков” 

 и даже видел, как им платили  
за такое “участие”  

в голосовании.

…З ПаЛІЧНЫМ

Эксперымент 
даказаў…
Ці лічаць у выбарчых 

камісіях калі не галасы, дык 
хаця б бюлетэні? Гэта вырашылі 
высветліць у Магілёве на 
ўчастку, дзе назіральнікам 
быў мясцовы праваабаронца 
Аляксей Колчын. 

Тут адзін з выбаршчыкаў 
прыйшоў на ўчастак, атрымаў 
бюлетэнь, але галасаваць 
не стаў. Ён аддаў бюлетэнь 
назіральніку, каб той потым 
праверыў, ці выявяць члены 
выбарчай камісіі падчас падліку 
знікненне як мінімум аднаго 
бюлетэня. 

Не выявілі. 
Згодна з выніковым 

пратаколам, колькасць 
выдадзеных бюлетэняў і 
колькасць выбаршчыкаў, што 
прагаласавалі, у фінальным 
пратаколе супала. Выснова 
напрошваецца сама сабой: не 
лічылі.

ПаЛІтКУХНЯ

Сыходзіш –  
і сыходзь

Як і прагназавала 
“Народная Воля”, для Сяргея 
Гайдукевіча пасля гэтых 
выбараў настаў час сыходзіць 
на палітычную пенсію. Хоча ён 
таго ці не, а чацвёртае месца 
паводле вынікаў галасавання, 
якое яму абвясціла Цэнтральная 
выбарчая камісія, – гэта ясны 
знак: “Дзякуй, адпачывай!”

І хаця Гайдукевіч не 
толькі першым павіншаваў 
Аляксандра Лукашэнку з 
перамогай, але і настойліва 
пераконваў па беларускіх 
тэлеканалах, што ягоная 
партыя гатова падставіць 
прэзідэнту плячо, для самога 
Сяргея Гайдукевіча настаў час 
саступіць дарогу. І добра, калі 
ён гэта разумее. Па крайняй 
меры, гаворачы аб сваім 
магчымым удзеле ў наступных 
выбарах прэзідэнта, Гайдукевіч 
адзначыў: «Я не ведаю, як вам на 
гэта пытанне адказаць, але я не 
доўгайграючая пласцінка…”

Яно і праўда, пласцінка ўжо 
занадта заезджаная.

Алег СНОЎ.

ЦИтатНИК

Андрей 
ДМИТРИЕВ, 
руководитель 

предвыборного штаба 
Татьяны Короткевич:

«Если ты сидишь в белом, 
а вокруг – дерьмо, то рано или 
поздно тоже окажешься в дерь-
ме. Всем кажется, что они все 
в белом. Нет, ребята, вы все 
давно сидите в дерьме, я как 
раз и пытаюсь из этого дерьма 
выбраться… С одной стороны, 
люди имеют право на мирный 
протест. С другой стороны, 
смотря на то, что происходит 
в Украине, и на неадекватную 
позицию русских, понимаю, 
что и внутри белорусской вла-
сти есть группа совершенно 
неадекватных людей, которые 
готовы на любую провокацию, 
я не знаю, что делать. Мы бы 
вышли как мирные люди, а 
против нас устроили бы про-
вокацию. И тогда мы все будем 
не в дерьме, как вы нас пугаете, 
а в крови. В дерьме быть не 
страшно, можно идти дальше и 
доказывать людям свою право-
ту. А быть в крови – это совсем 
другое».

Александр 
ЛУКАШЕНКО, 

президент Беларуси:
«Президент в нашей стране 

занимается многими вопроса-
ми – от безопасности до эко-
номики, которые человек в 
юбке пока, наверное, не смо-
жет исполнять, а если и сможет, 
то наше общество к этому еще 
не готово. А то, что женщина 
выдвинулась, я очень рад, это 
нормально».

Николай 
УЛАХОВИЧ,  
экс-кандидат 

 в президенты:
«У нас средняя по населе-

нию европейская страна – каж-
дый четвертый у нас как мини-
мум дальний родственник. 
Поэтому как бы мы ни стара-
лись, чистоты кадров в этом 
плане вряд ли достигнем».

***
Заголовок сайта Lenta.ru 

после оглашения председате-
лем ЦИК Лидией Ермошиной 
данных об итогах голосова-
ния на закрытых участках: «За 
Лукашенко проголосовало 
почти 90 процентов больных и 
военных».

ХтО КагО?

Фальсіфікацыя 
 ці «падман зроку»?

(Заканчэнне.  
Пачатак на 1-й стар.)

Вось што ў размове з 
карэспандэнтам “Народнай Волі” 
распавяла Наталля Гарачка:

– Па спісачным складзе на 
гэтым участку зарэгістраваны 2681 
чалавек, на іх было “выдаткавана” 
3000 бюлетэняў. Адзначу, што 
мае падлікі па датэрміновым 
галасаванні амаль супалі з 
лічбамі, якія агучыў старшыня 
выбарчай камісіі Віктар Барташ. 
Паводле афіцыйных дадзеных, 
прагаласаваць датэрмінова 
прыйшлі 657 чалавек, а паводле 
маіх падлікаў – 647. І пасля 
датэрміновага галасавання ў мяне 
склалася ўражанне, што старшыня 
камісіі гатовы правесці чэсныя і 
сумленныя выбары, бо ўсё было 
прыстойна.

Але пасля таго, што адбылося 
ў асноўны дзень галасавання, 
упэўненасць гэтая знікла. Згодна 
з афіцыйнымі дадзенымі (з улікам 
датэрміновага галасавання), 
выбарчы ўчастак наведалі 2053 
чалавекі. Я была ў шоку, пачуўшы 
гэта, бо я налічыла… 1368 чалавек.

Далей – болей. Паводле 
афіцыйных дадзеных, Аляксандра 
Лукашэнку падтрымалі 1403 
выбаршчыкі, то бок больш, чым, 
паводле маіх падлікаў, прыйшло на 
ўчастак!..

Я пераканана, што яўка на 
гэтым участку была завышана ажно 
на 685 чалавек! Дапускаю, што магла 
не ўбачыць і не зафіксаваць падыход 
да урн для галасавання пяці-дзесяці 
чалавек, але я ніяк не магла не 
заўважыць амаль 700 выбаршчыкаў! 
На маю думку, гэта грубая, 
непрыхаваная фальсіфікацыя 
вынікаў выбараў. 

За тлумачэннямі мы 
звярнуліся да старшыні камісіі 
Віктара БАРТАША. Адзначым, 
што ў паўсядзённым жыцці 
старшыня выбарчай камісіі 

працуе ў тым жа памяшканні, 
што і на выбарах: спадар Барташ 
з’яўляецца загадчыкам кафедры 
спартыўна-баявых адзінаборстваў і 
спецпадрыхтоўкі БДУФК. Для яго 
гэта ўжо трэція прэзідэнцкія выбары 
ў якасці сябра ўчастковай камісіі. Як 
прызнаўся сам Віктар Анатольевіч, 
яго палітычная кар’ера “заходзіць”.

Адкуль узяліся 685 не 
заўважаных Наталляй Гарачка 
выбаршчыкаў? Чаму афіцыйныя 
лічбы разыходзяцца з тымі, што ёсць 
у незалежных назіральнікаў? Вось 
што на гэты конт адказаў Віктар 
Барташ:

– Гэта праблемы незалежных 
назіральнікаў. Няхай запытаюцца 
ў іншых людзей, якія назіралі за 
выбарамі. Чамусьці з імі ў нас ніякіх 
рознагалоссяў няма.

– Значыць, з праўладнымі 
назіральнікамі праблем няма, а 
незалежныя назіральнікі хлусяць? 

– Гэта іх паказчык (маюцца 
на ўвазе атрыманыя лічбы. – Аўт.). 
Ведаеце, я не першы раз з падобным 
сутыкаюся: некаторыя назіральнікі 
ўжо загадзя настроены на негатыў. 
Была інфармацыя аб тым, што ў нас 
на ўчастку нібыта разбіта ўрна, былі 
іншыя інсінуацыі… Я лічу, што ёсць 
проста такія людзі, якія азлоблены на 
ўвесь свет, і пра гэта нават пісаць не 
варта… Я мяркую, што гэтыя людзі 
былі настроены на сваю праграму, і 
кожныя паўгадзіны ці чвэрць гадзіны 
камусьці тэлефанавалі, быццам бы 
ўзгадняючы дзеянні. Гэта ж бачна 
было, што вядзецца накіраваная на 
негатыў кампанія…

***
Як кажуць, без каментарыяў. 

Мяркую, чытачы ўзважаць 
кожнае слова Наталлі Гарачка і 
Віктара Барташа і самі зробяць 
выснову. Калі сапраўды мела месца 
фальсіфікацыя, то гэта рана ці позна 
ўсплыве, што б хто сёння ні казаў.

Віталь ГАРБУЗАЎ.
Ідзе падпіска на «Народную Волю» на лістапад-снежань і 

першую палову 2016 года.

Александр 
КЛАСКОВСКИЙ

http://naviny.by/rubrics/elections/2015/10/06/ic_articles_623_189948/
http://naviny.by/rubrics/elections/2015/10/06/ic_articles_623_189948/
http://naviny.by/rubrics/politic/2015/10/11/ic_articles_112_190000/
http://naviny.by/rubrics/politic/2015/10/06/ic_articles_112_189960/
http://naviny.by/rubrics/elections/2015/10/11/ic_articles_623_190003/
http://naviny.by/searchresults/?author=%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80 %D0%9A%D0%9B%D0%90%D0%A1%D0%9A%D0%9E%D0%92%D0%A1%D0%9A%D0%98%D0%99
http://naviny.by/searchresults/?author=%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80 %D0%9A%D0%9B%D0%90%D0%A1%D0%9A%D0%9E%D0%92%D0%A1%D0%9A%D0%98%D0%99


с в е тhttp://www.nv-online.infoр о з г а л а с http://www.nv-online.info44 55 13 кÀсÒрычнiкÀ 2015 ã.

гОРЯЧИЕ тОЧКИ

13 кÀсÒрычнiкÀ 2015 ã.

НЕИЗВЕстНаЯ ИстОРИЯ

ИХ НРаВЫ

Cпрятанная война
О ней в советских и российских учебниках истории и энциклопедиях ни слова. Дескать, когда фашистская  

Германия напала на СССР, то с ее сателлитами в общую агрессивную струю влилась Финляндия.  
Потому пришлось сражаться и с финскими войсками. Но какая-то отдельная война с Финляндией? О чем вы?!

А между тем эту войну с полным 
основанием можно назвать 2-й фин-
ской. 1-я финская, как известно, была 
в 1939–1940 годах. Развязало ее ста-
линское руководство под надуманным 
предлогом – «обеспечить безопас-
ность города Ленина». Подлинная 
же цель состояла в оккупации мир-
ной Финляндии. Упорное сопро-
тивление финской армии и негодо-
вание мирового сообщества (СССР 
тогда исключили из Лиги Наций) 
помешали осуществить задуман-
ное. Хотя СССР и отхватил тогда у 
Финляндии Карельский перешеек с 
Выборгом, та «незнаменитая война» 
лавров Красной Армии не принесла, 
выявив у «несокрушимой и легендар-
ной» серьезные изъяны и принеся ей 
огромные потери.

Но пропагандистского звона по 
поводу «героического прорыва линии 
Маннергейма» было изрядно. Вскоре 
по окончании войны массовым тира-
жом вышел помпезный двухтомник 
«Бои в Финляндии», где превозно-
сились наступательные способности 
Красной Армии. Победную риторику 
дополнили и награды: десятки участ-
ников боев получили геройские звез-
ды, тысячи – ордена и медали.

Но зато спустя многие годы о 2-й 
финской – глухое молчание. Впервые 
в русскоязычной исторической лите-
ратуре о ней рассказал Марк Солонин 
в книге «22 июня, или Когда нача-
лась Великая Отечественная война» 
(Москва, Изд-во «Яуза», 2007).

После явного конфуза с 1-й фин-
ской войной, обнажившей неготов-
ность Красной Армии одерживать 
победы даже над заведомо более сла-
бым противником «малой кровью», 
Сталин решил «могучим ударом» 
разделаться с непокорным северным 
соседом в июне 1941 года. Это впол-
не вписывалось в сговор с Гитлером, 
закрепленный секретным протоколом 
(который, впрочем, к осени 1940 г. и 
для Сталина, и для Гитлера стал лишь 
обременительной формальностью). 
Каждый из них готовил «упрежда-
ющий удар», нацеленный на недав-
него подельника по разбою. Захват 
Финляндии был лишь одним из эле-
ментов сталинского стратегического 
плана.

Непосредственная подготовка 
к нападению на Финляндию нача-
лась осенью 1940 г., через полго-
да после заключения с ней мирного 
договора. 18 сентября нарком обо-
роны С.К.Тимошенко и начальник 
Генштаба К.А.Мерецков подписали 
документ №103203 «Соображения 
по развертыванию Вооруженных сил 
Красной Армии на случай войны с 
Финляндией».

«На случай»... Дескать, время тре-
вожное, мало ли что... На самом же 
деле никаких «случаев» для начала 
новой войны с мирным северным сосе-
дом не предусматривалось. «Наверху» 
уже было решено: Финляндия должна 
стать придатком СССР. Германия в 
этих «Соображениях» даже не упо-
миналась: Финляндия в ее союзниках 
не состояла. Несмотря на это, пла-
нировался полный разгром финской 
армии. На 25-й день операции совет-
ская наступательная группировка 
должна была занять Хельсинки, а на 
45-й – выйти к Ботническому заливу.

13 и 14 ноября 1940 г. глава совет-
ского правительства В.М.Молотов 
вел в Берлине переговоры с Гитлером. 

Обсуждался и «финский вопрос». 
Молотов напирал на то, что по секрет-
ному протоколу Финляндия передана 
в сферу интересов Советского Союза, 
а потому СССР вправе в удобное 
для него время ее оккупировать. Но 
Гитлер уже принял решение напасть 
на СССР. Оккупация советскими вой-
сками Финляндии шла вразрез с его 
не менее агрессивными планами. Это 
помешало бы захватить Ленинград, 
создало бы угрозу поставкам стратеги-
ческого сырья из Швеции, да и бази-
рование советских ВМС в финских 
портах отнюдь не подарок Третьему 
рейху. К тому же СССР мог исполь-
зовать экономику северного соседа в 
своих целях. Естественно, согласие на 
оккупацию Финляндии Гитлер не дал. 
Теперь главари обеих «высоких дого-
варивающихся сторон» действовали 
по своим разбойничьим планам.

Подготовка к нападению на 
Финляндию стала набирать обороты. 
При этом учитывалось, что какой-
либо мощной защитной стены вроде 
Линии Маннергейма у Финляндии 
уже нет. А создать новую подобную 
«линию» – на это уйдут месяцы, если 
не годы. Словом, Сталин решил вос-
пользоваться ситуацией в духе старой 
русской пословицы: «Куй железо, 
пока горячо».

«Ковали» весьма напористо. В 
марте 1941-го ставший замнаркома 
обороны Мерецков провел с коман-
дованием Ленинградского военного 
округа многодневную оперативную 
игру, где отрабатывалась только насту-
пательная тема. На станцию Алакурти 
Кировской железной дороги (260 км 
от Мурманска и 60 км от финской 
границы) выгружались танковые 
и механизированные соединения, 
артиллерийские части.

Силища для вторжения в 
Финляндию собралась внушительная. 
Казалось, стоит отдать приказ – и 
армада советских войск устремится 
вглубь Финляндии. Но Гитлер напа-
дением на СССР смешал все карты 
Сталина. В советском руководстве – 
шок: первые же дни боев стали для 
Красной Армии катастрофическими. 
Сработал и еще один фактор, когда 
военная стратегия или то, что назы-
вают здравым смыслом, пришли в 
полное противоречие с массовыми 
репрессиями.

Карательная машина, запущен-
ная на полные обороты, работала, не 
считаясь даже с начавшейся войной. 
Ее жернова захватывали все новые 
жертвы, в том числе и среди высшего 
командного состава Красной Армии. 
На второй день войны «взяли» генерала 
армии Мерецкова, на которого за два 
дня до этого было возложено общее 
руководство Северным фронтом. А ведь 
на финском театре военных действий 
он был, можно сказать, ключевой фигу-
рой: в 1939-м командовал войсками 
ЛенВО, на 1-й финской – 7-й армией 
(главная ударная сила в прорыве Линии 
Маннергейма). Но маниакальная 
страсть Сталина к нагнетанию тоталь-
ного страха среди подданных оказалась 
сильнее способностей и боевого опыта 
военачальника.

Войска вермахта, громя группи-
ровку советских войск в Прибалтике, 
стремительно продвигались к 
Ленинграду, а дивизии Северного 
фронта, нацеленные на вторжение в 
Финляндию, продолжали бездейство-
вать. С приказом о переходе границы 

получилась задержка. В первые дни 
войны Сталин был в прострации, а в 
конце июня три маршала – нарком 
обороны С.К.Тимошенко, замнар-
кома С.М.Будённый, а также быв-
ший и будущий начальник Генштаба 
Б.М.Шапошников – собрались под 
Могилевом в штабе Западного фронта. 
Под ударами немецких танковых кли-
ньев фронт разваливался, и маршалам 
было уже не до выхода к Ботническому 
заливу. Как говорится: не до жиру, 
быть бы живу. Но план вторжения в 
Финляндию не был отменен.

Если в силу сложившихся обсто-
ятельств с сухопутным вторжением в 
Финляндию советское руководство 
медлило, то с воздушным решило не 
тянуть.

На рассвете 25 июня 1941 г. (обра-
тим внимание на эту дату) 263 бомбар-
дировщика и 224 истребителя вторглись 
в воздушное пространство северного 
соседа, обрушивая сотни бомб на горо-
да, заводы, железнодорожные станции 
и аэродромы. И это несмотря на то, 
что до последнего часа с Финляндией 
поддерживались нормальные дипло-
матические отношения. Более того, 
вечером 22 июня – за двое с поло-
виной суток до воздушного налета 
– посол СССР в Хельсинки Павел 
Орлов заявил о том, что советское 
правительство будет уважать нейтра-
литет Финляндии.

После такого бандитского веро-
ломства премьер-министр Финляндии 
Юкко Рангель заявил:

«Бомбардировка незащищенных 
городов, убийство мирных жите-
лей – все это яснее, чем какие-либо 
дипломатические оценки, показало, 
каково отношение Советского Союза к 
Финляндии». А вечером 25 июня фин-
ский парламент сделал заявление о 
том, что Финляндия вступает в состо-
яние войны с СССР.

Так началась 2-я финская война. 
Захватническая со стороны СССР 
и в полном смысле этого слова 
Отечественная для Финляндии. Это 
был поистине бесценный подарок для 
Гитлера. Своим вероломством Сталин 
и его клика сделали нейтральную 
страну военным союзником фашист-
ской Германии.

Однако на поводу у 
Гитлера Финляндия не пошла. 
Главнокомандующий финскими вой-
сками бывший русский генерал Карл 
Густав Маннергейм приказал своим 
летчикам Ленинград не бомбить, что 
строжайше выполнялось.

Приказ о переходе Красной 
Армией финской границы был отдан в 
ночь с 1 на 2 июля 1941 года. Встретив 
сопротивление финнов, наступление 
быстро захлебнулось. Тяжелое поло-
жение на других фронтах и непосред-
ственная угроза Ленинграду вынудили 
советское командование снять удар-
ные силы с Северного фронта и пере-
нацелить их на прикрытие Пскова и 
Ленинграда. Воспользовавшись этим, 
финны перешли в наступление.

К обороне советские войска не 
готовились. На всех учениях отраба-
тывались только наступательные дей-
ствия. Не оказалось даже топографи-
ческих карт собственной территории. 
В районе Выборга были окружены 
и разгромлены 43-я, 115-я и 123-я 
стрелковые дивизии. Марк Солонин 
в своей книге приводит и такие дан-
ные: финны пленили 64.188 совет-
ских солдат и офицеров, захватили 

всю тяжелую технику 43-й армии. 
Это был полный разгром Северного 
фронта, осуществленный под руко-
водством опытного военачальни-
ка Маннергейма. В отличие от ста-
линских маршалов Ворошилова, 
Будённого и Тимошенко, воевать ста-
рый воин умел.

В конце августа 1941 г. Кейтель 
в письме к Маннергейму настаивал 
на совместном штурме Ленинграда и 
продолжении наступления финнов 
южнее реки Свирь, чтобы соеди-
ниться с наступающими на Тихвин 
войсками вермахта. Президент Рюти 
и главнокомандующий Маннергейм 
ответили категорическим отказом.

Финны на Карельском перешейке 
дошли до границы 1939 года, пересек-
ли ее на онежско-ладожском направ-
лении, но дальше не пошли. Иными 
словами, вернули то, что считали сво-
им. Но ненадолго.

В сентябре 1944 года Финляндия 
вышла из войны. Поскольку ситуация 
к тому времени изменилась в поль-
зу СССР, Финляндии пришлось вер-
нуться к границе 1940 года, то есть 
снова оставить Карельский перешеек 
с Выборгом. Но она сохранила свой 
суверенитет.

Нельзя не согласиться с вывода-
ми Марка Солонина. Если бы СССР 
не напал на Финляндию, то после 
22 июня 1941-го, не дожидаясь раз-
грома Северо-Западного фронта, в 
Прибалтику можно было перебросить 
огромные силы: два мехкорпуса, 15 
стрелковых дивизий, многочислен-
ные артиллерийские и авиационные 
части Ленинградского военного окру-
га. А в июле–августе того же 1941-го 
на немецкий фронт, а не на фронт 
никому не нужной финской войны, 
можно было отправить шесть стрел-
ковых дивизий, множество полков 
НКВД и морской пехоты. Вряд ли 
в этом случае немцы дошли бы до 
Ленинграда. И вообще, при нейтраль-
ной Финляндии его блокада была 
бы невозможна. Город можно было 
снабжать по железной дороге через 
Петрозаводск–Сортовалу. К тому же 
союзник СССР – Америка – могла бы 
заплатить финнам за поставки продо-
вольствия в Ленинград.

«При наличии бесперебойно-
го железнодорожного сообщения с 
«Большой землей», – развивает свою 
мысль М.Солонин, – мощнейшие тан-
ковые, артиллерийские, авиационные 
заводы Ленинграда могли бы исправно 
работать для фронта и для победы. 
Всю войну. Кто посчитает, сколько 
солдатских жизней можно было бы 
сохранить этим?!» Добавлю: не будь 
блокады Ленинграда, не погибли бы 
от голода, бомбежек и артобстрелов 
сотни тысяч его жителей.

Что и говорить, очень большой 
кровью заплатил советский народ за 
сталинскую авантюру. Вполне понят-
но, почему в советские времена ска-
зать правду об этой постыдной войне 
официальные историки не решились, 
спрятали ее в Великой Отечественной. 
А нынешние российские историки, 
за редчайшим исключением, тоже 
помалкивают: не вписывается неудоб-
ная правда в имперское мышление. 
Но, как ни надувай щеки, она все 
равно прорвется, побуждая к осмыс-
лению происшедшего.

Полезное занятие, если мы хотим 
чему-нибудь научиться.

Михаил НОРДШТЕЙН.

Самые скупые богачи 
Журнал Timе составил список бога-

чей всех времен, отличающихся неве-
роятной скупостью.

Открывает его Чарли Чаплин. Актер 
зарабатывал по 10 тысяч долларов в 
неделю (219 тысяч долларов в совре-
менном эквиваленте). Однако, ужиная 
в ресторанах, делал все, чтобы счет 
за него оплатили друзья. Для строи-
тельства своего дома в Беверли-Хиллз 
Чаплин привлек «бесплатных» плотни-
ков из Голливуда.

Нашлось место в рейтинге и экс-
президенту США Джону Кеннеди. Как 
уверяет Time, он не пользовался остав-
ленным ему отцом трастовым фондом в 
170 миллионов долларов и экономил на 
одежде и продуктах.

Миллиардер Уоррен Баффет попал 
в список потому, что живет в обыч-

ном доме и ездит на обычной маши-
не с номером, на котором написано 
«Бережливый».

Джон Гетти в 1970-е годы считался 
самым богатым человеком на плане-
те с состоянием в 4 миллиарда долла-
ров США. Тем не менее в загородном 
особняке он установил таксофоны для 
гостей, чтобы не платить за их разго-
воры. А в 1973 году отказался выкупить 
похищенного внука. 

Нефтяной магнат Гарольд Хант, в 
1948 году объявленный самым богатым 
человеком в мире, был до того скуп, 
что сам себя стриг. Узнавали его по 
вытертым до дыр костюмам.

Состояние финансистки начала XX 
века Генриетты Грин превысило 100 мил-
лионов долларов (20 миллиардов совре-
менных долларов). Однако она подогре-

вала овсянку на батарее отопления, чтобы 
сэкономить на плите. Жила в дешевых 
съемных квартирах. Ее сыну пришлось 
ампутировать ногу, пока Генриетта трое 
суток искала для него бесплатную боль-
ницу. Миллионершу хватил удар, когда 
она узнала, что переплатила за молоко.

В рейтинг также попали кинозвезда 
1930-х годов Кэри Грант, продававший 
свои автографы по 25 центов, баро-
несса Леона Хелмсли, отсидевшая 18 
месяцев в тюрьме за неуплату налогов, 
но оставившая собаке в наследство 12 
миллионов долларов, греческий магнат 
Аристотель Онассис, лично вынимав-
ший остатки еды из мусорных баков 
по окончании званых вечеров, и герцог 
и герцогиня Виндзорские, путешество-
вавшие по миру в дешевых каютах.

rg.ru

сЛУХИ

Станет ли Ангела Меркель 
следующим Генсеком ООН?

В последнее время в Германии 
упорно ходит слух о том, будто феде-
ральный канцлер Ангела Меркель 
после трех сроков на этой должности 
может возглавить ООН, пишут Мирьям 
Холльштайн и Ральф Шулер для немец-
кого таблоида Bild. 

«С одной стороны, Меркель неког-
да сама заявляла в небольшом кругу 
о том, что она хочет покинуть свою 
должность по собственному решению, а 
не в результате проигрыша на выборах 
или ситуации, когда ее заставят уйти 
в отставку. С другой стороны, никто 
не верит в то, что Меркель, которой 
совсем недавно исполнилось 60 лет, ста-
нет политическим пенсионером и зай-
мется выращиванием роз», – отмечают 
журналисты. Более того, людям, неког-
да игравшим в высшей лиге мировой 
политики, необходима работа, на кото-
рой они не будут терять свое профес-
сиональное мастерство. А за пределами 
берлинского Ведомства федерального 
канцлера таких мест не так уж и много, 
если не считать ООН. К тому же край-
не выгоден и момент: у себя в Германии 
Меркель теряет популярность, а в 

Нью-Йорке политик чувствует себя 
в своей стихии. На нынешней сессии 
Генассамблеи ООН ее как раз чествуют 
в качестве «самой могущественной жен-
щины мира».

В самой Организации 
Объединенных Наций не так уж мало 
людей поддерживают выдвижение 
Меркель на пост главы организации, 
подчеркивает Bild. Весной нынеш-
него года, к примеру, там началась 
Генеральный секретарь»), участники 
которой после восьми руководителей-
мужчин хотят видеть во главе ООН 
женщину. Шансы на это есть, посколь-
ку полномочия нынешнего 71-летнего 
Генсека ООН Пан Ги Муна истекают 31 
декабря 2016 года. Среди женских кан-
дидатур, предложенных инициаторами 
кампании на пост главы ООН, есть в 
списке и Ангела Меркель. 

«Она стала бы идеальным кандида-
том», – говорит одна из представи-
тельниц движения. Кроме Меркель в 
этом списке есть 59-летняя глава МВФ 
Кристин Лагард, бывший руководи-
тель европейской дипломатии 59-лет-
няя Кэтрин Эштон и президент Литвы 

59-летняя Даля Грибаускайте. Помимо 
этого, существует поддержка и на госу-
дарственном уровне: призыв Колумбии 
на этот раз дать возможность женщине 
возглавить ООН подписали более 40 
государств.

Вплоть до нынешнего времени 
Генеральный секретарь ООН опреде-
лялся в ходе закулисных переговоров 
крупнейших и влиятельнейших стран, 
входящих в ООН, после чего кандида-
тура нового Генсека должна была полу-
чить две трети голосов на Генассамблее 
ООН и полную поддержку пяти 
постоянных членов Совбеза ООН – 
Великобритании, Франции, России, 
Китая и США. Вот здесь, как заклю-
чают авторы, и «могут начаться первые 
проблемы, поскольку сомнительно, что 
президент России Владимир Путин захо-
чет видеть на должности Генсека ООН 
своего самого непримиримого противни-
ка в украинском кризисе». К тому же 
члены Совбеза не особо любят сильных 
личностей на этом посту. А ввиду роли 
Германии в мире Меркель, как опаса-
ются, может быть больше «генералом», 
чем секретарем, добавляет Bild.

стОП-КаДР

Вось 
гэта 

пробка!
Гэта дарожная пробка сфатагра-

фавана з вышынi птушынага пале-
ту. А ўтварылася яна ля плацежнага 
тэрмiнала на дарозе ў Пекiн. У пробцы 
аказалiся тысячы аўтамабiлiстаў, якiя 
вярталiся дамоў пасля нацыянальных 
свят, што доўжылiся цэлы тыдзень.

На плячах 
лепшага 
сябра да 

лепшай долi
Мiгрант з Сiрыi нясе на пля-

чах свайго ката Джонi ў пункт збору 
мiгрантаў у лагеры Рэске ў Венгрыi. 
Яны разам прайшлi тысячы кiламетраў, 
наперадзе яшчэ доўгi шлях.

У сУсЕДЗЯў

У Варшаве праходзіць прэстыжны 
конкурс iмя Фрыдэрыка Шапэна

Гэта ўжо 17-ы па лiку конкурс. Ён 
будзе доўжыцца да 23 кастрычнiка. 
Удзел у iм бяруць 84 пiянiсты з 20 краiн.

Найбольшыя групы фiналiстаў 
складаюць пiянiсты з Польшчы 
і Кiтая – па 15 чалавек. У конкур-
се ўдзельнiчаюць артысты  з Японii, 
Паўднёвай Карэi, Расii, ЗША, Канады, 
Вялiкабрытанii, Iталii i Чэхii.

Конкурс iмя Шапэна з’яўляецца 
адным з найстарэйшых i найбольш 
прэстыжных конкурсаў выканаўцаў у 
свеце. Ён праходзiць у Варшаве кож-
ныя пяць гадоў. Упершыню конкурс 
прайшоў у 1927 годзе.

КОРОтКО
У Ирана есть ракета…

«Это первая иранская ракета дальнего радиуса действия, 
которой можно управлять до тех пор, пока она не достиг-
нет своей цели», – заявил министр обороны Ирана Хосейн 
Дехган.

Совет Безопасности ООН в резолюции, принятой 

после подписания соглашения с Ираном по его ядерной 
программе, призвал Тегеран отказаться от любой дея-
тельности, связанной с разработкой технологий балли-
стических ракет, являющихся средствами доставки ядер-
ного оружия.

Приехал поговорить о Сирии
Договориться о переходном правительстве  

Сирии и в конечном итоге об отстранении от вла-
сти Башара Асада попытался министр обороны  
Саудовской Аравии Мухаммад ибн Сальман в ходе своих 

переговоров с Владимиром Путиным в Сочи. Москва  
в свою очередь убеждает Эр-Рияд, что их цели 
в Сирии совпадают – это недопущение к власти терро-
ристов.

Если переговорный процесс 
по урегулированию нагорно-кара-
бахского конфликта не приведет к 
полному и безоговорочному выводу 
Вооруженных сил Армении с оккупи-
рованных территорий Азербайджана, 
Баку вынужден будет прибегнуть к 
предоставляемому Уставом ООН пра-
ву обеспечить свою территориальную 
целостность. 

Об этом заявил министр ино-
странных дел Азербайджана Эльмар 
Мамедъяров, выступая на сессии 
Генассамблеи ООН.

«Азербайджан никогда не смирит-
ся с оккупацией своих территорий. 
Конфликт может быть разрешен толь-
ко в рамках признанных на междуна-
родном уровне границ Азербайджана, 
на основе его суверенитета и терри-
ториальной целостности», – заявил 

министр. 
Армяно-азербайджанский кон-

фликт по поводу статуса Нагорного 
Карабаха вспыхнул в конце 1987 
года. Эта историческая область в 1923 
году была преобразована в Нагорно-
Карабахскую автономную область 
(НКАО) в составе Азербайджана. 
Однако свыше 70% жителей Карабаха 
составляли армяне. В октябре 1987 
года под влиянием перестройки 
армянское население Нагорного 
Карабаха потребовало воссоединения 
с Арменией, прошли студенческие 
забастовки с требованием отделения 
Карабаха, а 20 февраля 1988 года сес-
сия областного Совета НКАО обра-
тилась в Верховный Совет СССР и 
Верховный Совет Азербайджанской 
ССР с просьбой передать область в 
состав Армении. В Степанакерте и 

Ереване прошли многотысячные 
митинги с националистической окра-
ской. Большинство азербайджанцев, 
проживавших в Армении, вынуждены 
были бежать. В феврале 1988-го нача-
лись армянские погромы в Сумгаите, 
появились тысячи армянских бежен-
цев. В июне 1988 года Верховный 
Совет Армении дал согласие на вхож-
дение НКАО в состав Армянской 
ССР, а азербайджанский Верховный 
Совет – о сохранении НКАО в соста-
ве Азербайджана с последующей лик-
видацией автономии. 12 июля 1988 
года областной совет Нагорного 
Карабаха принял решение о выходе из 
состава Азербайджана, но Президиум 
Верховного Совета СССР пришел к 
выводу о невозможности передачи 
НКАО Армении. В сентябре между 
армянами и азербайджанцами нача-
лись вооруженные столкновения, 
перешедшие в затяжной вооружен-
ный конфликт, в результате которо-
го имелись большие человеческие 
жертвы. В результате успешных 
военных действий армян Нагорного 

Карабаха (по-армянски Арцах) эта 
территория вышла из-под контро-
ля Азербайджана. Однако решение 
вопроса об официальном статусе 
Нагорного Карабаха отложено на нео-
пределенное время, потому что каж-
дая из сторон считает Карабах своей 
землей.

В зоне конфликта никогда не 
было спокойно, но сейчас ситуация 
обострилась. Министерство обо-
роны Азербайджана сообщает, что в 
сентябре режим прекращения огня 
нарушался 828 раз, каждая из сто-
рон сообщает о погибших и раненых. 
Поскольку Армения является членом 
ОДКБ, то Беларусь, как и другие стра-
ны Договора о коллективной безопас-
ности, будет втянута в войну, если она 
начнется. За Арменией стоит Россия 
и мощное армянское лобби по всему 
западному миру, за Азербайджаном 
– Турция и исламский мир. Если 
Карабах «вспыхнет», то из локального 
конфликт грозит перерасти в глобаль-
ный. 

Игорь МОРОЗОВ.

Азербайджан 
угрожает 

Армении войной

ПОстаЦІ

ФаКт

ніл ГіЛЕВіЧ: 

«Будзем 
аптымістамі, 

 іншага  
не дадзена»

– Ніл Сымонавіч, вы адзіны 
народны паэт Беларусі, найста-
рэйшы нацыянальны творца, 
дзяржаўны дзеяч і палітык. Якою 
вам бачыцца Беларусь 2015 года, 
ці адчуваюцца пэўныя змены да 
лепшага альбо да горшага?

– На вялікі жаль, вясёла-
га на сённяшні дзень нічога не 
бачу. Як і раней – і год, і два, і 
пяць, і дзесяць назад, наша гра-
мадства ці нават, скажам, народ 
наш, насельніцтва Беларусі 
далёка не  ўсё паднялося да раз-
умення галоўнай задачы, якая 
стаіць перад намі, перад нашай 
дзяржавай. Галоўная задача – не 
дапусціць, каб наша мова і далей 
гінула так, як яна гіне цяпер. Без 
усведамлення, што такое мова ў 
жыцці народа, што такое нацыя-
нальная культура, нацыянальная 
гісторыя, у народа не можа быць 
будучыні. Дык вось, на вялікі 
жаль, гэту ісціну, апрабаваную 
дзясяткамі народаў на праця-
гу стагоддзяў, у нас разумеюць 
далёка не ўсе. І таму падымаюць 
пытанні, патрабуюць вырашаць 
эканамічныя праблемы, сацы-
яльныя, экалагічныя і іншыя. Не 
ўсведамляючы, што паперадзе 
ўсіх праблем павінна ісці прабле-
ма мовы. Сказаў жа некалі першы 
вялікі, першы народны беларускі 
паэт Францішак Багушэвіч: “Не 
пакідайце ж мовы нашай белару-
скай, каб не ўмёрлі!”. Усё! Што ж 
незразумелага?

Калі не хочам памерці, а 
хочам жыць, значыць, павінны 
перш за ўсё ратаваць мову. Гэтым 
не адмаўляючы важнасць рашэн-
ня іншых вышэйпералічаных 
задач. На вялікі жаль, і сёлет-
няя сітуацыя, і пяць гадоў 
назад, і дзесяць… Прэтэндэнты 
на самую высокую пасаду ў 
нас вось на гэта самае галоўнае 
забываюцца. Не лічаць самым 
галоўным. Мяне гэта бязмер-
на засмучае. Інтэлігенцыя гэта 
павінна разумець. Канечне, 
некаторыя з прэтэндэнтаў на 
правадыра краіны забываюц-
ца па іншых прычынах. Але 
яны і не з’яўляюцца патрыётамі 
Беларусі. Іх мала цікавіць лёс 
Беларусі менавіта як “белару-
скай Беларусі”. Таму лічу, што 
сёння найпершы абавязак усіх 
свядомых беларускіх грамадзян 
– патрыётаў Бацькаўшчыны – 
думаць пра гэта, турбавацца пра 
гэта. Ну і па меры магчымасцяў 
дабівацца карэнных перамен у 
гэтых адносінах.

– Апошнія некалькі гадоў 
назіраецца пэўнае ажыўленне 
цікавасці да мовы. Адкрываюцца 

добраахвотніцкія бясплатныя кур-
сы беларускай мовы. І яны ніяк 
не звязаны з дзяржаўнай адука-
цыяй. Як вы думаеце, мажліва, у 
нашых варунках будучыня бела-
рускай мовы за недзяржаўнымі 
адукацыйнымі праектамі?

– Дык гэта і ёсць сапраўдная 
прапаганда беларускай мовы. 
Больш за тое, выхаванне павагі 
і любові да беларускай мовы, але 
менавіта не з ласкі дзяржавы. Гэта 
выдатная падзея, выдатная наша 
рэалія, што ўтвараюцца такія 
асяродкі, дзе кожны, хто жадае, 
можа палепшыць сваё веданне 
мовы. Гэта архіважна. Я вітаю, 
як кажуць, абедзвюма рукамі тое, 
што ў нас ёсць такое. Праўда, не 
ў курсе, ці ёсць падобнае па-за 
Мінскам?

– Так-так. Ёсць у абласных 
гарадах і ў некаторых раённых 
цэнтрах.

– Дык гэтаму толькі радавац-
ца трэба. І пашыраць: хай яшчэ 
больш будзе такіх курсаў, школ, 
гурткоў, як ні назавіце. Вось 
гэта і будзе рост нацыянальнай 
самасвядомасці. Вось праз гэта 
мы ўсім народам і дойдзем да раз-
умення таго запавету Багушэвіча. 
Я вітаю, падтрымліваю, зычу 
здароўя і поспехаў у гэтай працы.

– Скажыце, наколькі ўдаецца 
вам сачыць за новымі кнігамі, за 
літаратурнай перыёдыкай, наогул 
за станам сучаснай беларускай 
літаратуры?

– Я ўжо некалькі разоў сказаў 
“на вялікі жаль” і яшчэ раз ска-
жу: на вялікі жаль, вельмі мала. 
Па стане здароўя. У мяне ўвогуле 
глядзіць толькі адно вока, і тое 
ўсё слабей і слабей. Мне чытаць 
вельмі цяжка, сам амаль не 
чытаю. Вось прыходзяць часам 
пляменніца і сястра малодшая, 
чытаюць. Ну яшчэ прэсу сяк-
так перакідаю, хоць загалоўкі, 
набраныя буйнейшымі літарамі. 
Таму стараюся больш слухаць 
радыё. Бывае, што ўвесь вечар і 
да позняй ночы каля радыё – і 
нашага афіцыйнага дзяржаўнага, 
і Радыё Свабода, і іншых стан-
цый – каб усё-такі быць у кур-
се, дзе, што і як адбываецца. 
Выручаюць і сябры: прыйдуць, 
раскажуць, абмяняемся думкамі 
па тым ці іншым пытанні. Я 
вельмі неабыякавы да таго, што 
адбываецца ў нашай краіне і ў 
блізкім свеце. За падзеямі ва 
Украіне з першага дня выхаду на 
Майдан я сачыў і сачу, як толькі 
можна. І вельмі хачу і спадзяю-
ся, што паразумнеюць нарэшце 
тыя, хто сёння займае не тое 
што небратэрскую, але недру-

жалюбную пазіцыю ў дачыненні 
да нашай братняй Украіны. Так 
нельга, катэгарычна так нельга.

– Цяпер стаўленне беларусаў 
да Украіны праз расійскія СМІ 
падзелена на дзве часткі, два лаге-
ры. Ёсць тыя, хто верыць расійскім 
навінам, і тыя, хто не верыць.

– Натуральна. Мне цяжка 
сказаць, але я ведаю, што мы 
падзелены на дзве палавіны, і, 
зноў жа “на вялікі жаль”, нашмат 
больш тых, хто падтрымлівае 
Расію і не перажывае, не хва-
рэе за лёс Украіны. Што хацець, 
калі наша насельніцтва, у вялікай 
сваёй частцы, за Беларусь не 
змагаецца і не перажывае – 
дык дзе ж ужо там за Украіну! 
І аднак жа, думаю, я не памы-
ляюся, калі мяркую, што з 
ліку нашай моладзі ўсё больш і 
больш тых, хто разумее наш аба-
вязак крэўных братоў, суседзяў 
украінскага народа суперажываць 
і, па магчымасці, дапамагаць. 
Мяне вельмі кранула, што няма-
ла нашых хлопцаў удзельнічала 
і на Майдане, і ў баях на баку 
ўкраінскай арміі за незалежную і 
непадзельную Украіну. З вялікім 
хваляваннем чытаў пра смерць 
і пахаванне берасцейскага хлоп-
ца Алеся Чаркашына. Вельмі 
кранула мяне, што столькі люд-
зей сабралася на пахаванне. 
Узрадавала вестка пра ўрадавую 
ўзнагароду, дадзеную пасмяротна 
Украінай Міхасю Жызнеўскаму. 
Гэта і сапраўдныя беларусы, 
і сапраўдныя сябры братняй 
краіны.

– Вы кажаце, што праз радыё 
і газеты сочыце за грамадска-
палітычнай сітуацыяй. Якое ў вас 
склалася меркаванне наконт чар-
говых прэзідэнцкіх выбараў, калі 
можна ўжываць тут гэтае гучнае 
слова.

– Апошні раз я ўдзельнічаў 
у выбарах у 1994 годзе. Пасля 
вельмі хутка зразумеў, што з намі 
здарылася, з нашай Беларуссю. 
Выбараў сапраўдных, належ-
ных, як ва ўсіх дэмакратычных 
краінах, не можа быць, пакуль 
не памяняецца сітуацыя. З павагі 
да сябе, да свайго разумення, 
што такое дэмакратыя і абавязкі 
кіраўнікоў дэмакратычнай 
краіны, я не хачу прыніжаць сябе 
і ўдзельнічаць нават намінальна. 
І на гэты раз, што б ні гаварылі, 
што б ні абяцалі, усё застанец-
ца, як было. Мы павінны былі 
ісці шляхам, як у найбольш 
перадавых еўрапейскіх краінах: 
тэрмін прэзідэнцтва – максімум 
дзве кадэнцыі. Не больш. А ў 
нас, бачыце, дваццаць адзін 

год – адзін і той жа правадыр. 
Калі гаварыць пра кандыдатаў 
з апазіцыі… Я быў перакананы, 
што сапраўдная апазіцыянерка – 
Таццяна Караткевіч, але цяпер 
атрымліваю такія навіны, што 
не ведаеш, каму верыць. Хочаш 
не хочаш, атрымліваецца: тыя, 
хто будзе ўдзельнічаць у выба-
рах, гэтым самым сваім удзелам 
працуюць на карысць адна-
го кандыдата. У Еўропе ска-
жуць: балатаваліся ж вы, але не 
прайшлі, і народ выбраў іншага. 
А як ён выбера, калі ў яго даўно 
ніхто не пытае? За дваццаць 
гадоў хіба не пераканаліся, што 
сапраўдных выбараў няма?..

– Ніл Сымонавіч, але як 
змяніць гэтую сітуацыю?

– Адна партыя ці група не 
зменіць нічога. Толькі Майдан 
зменіць. Як ва Украіне: быў 
Януковіч – і няма Януковіча. 
Выйшаў народ. Таму ўсе свя-
домыя змагары за беларускую 
Беларусь павінны рыхтаваць 
народ. А ён выйдзе тады, калі 
будзе гэтак жа нацыянальна 
выхаваны і патрыятычна настро-
ены, як украінскі народ. Нам 
яшчэ далекавата да гэтага. Бо 
інакш як выйдзе народ увесь, не 
дзясяткі нават тысяч, а сотні, калі 
не разумеюць галоўнай задачы? І 
думаюць, што я прагаласую за 
таго, каго я хачу, і ўсё на гэтым. 
Ну і што? Даўно было сказана: 
выйграе не той, хто галасуе, а 
той, хто падлічвае галасы.

Але складаць рукі ў 
бяздзейнасці і маўчаць нельга. 
Трэба як мага больш актыўна 
тлумачыць народу, у чым наша 
слабасць. Простыя людзі і сёлета 
спадзяюцца, што пасля выбараў 
зажывуць лепш, багацей. Трэба 
ж разумець, калі гэта можа 
адбыцца. Няма іншага шляху, як 
асветніцтва ў народзе. Помніце, 
чыталі, як пры цары яшчэ дэма-
кратычная інтэлігенцыя ставіла 
задачу асветніцтва сярод масаў. 
Цёмныя масы могуць узарвацца, 
але чаго гэтым дасягнуць? Таго, 
што на змену аднаму дыктата-
ру прыйдзе другі, на змену дру-
гому – трэці. Таму колькі ёсць 
магчымасцяў, хоць яны не такія 
вялікія, колькі ёсць сілаў, трэба 
гаварыць з людзьмі, тлумачыць, 
якім чынам мы можам павяр-
нуць у іншы бок усю сітуацыю. 
Так, як людзі рабілі. Не мы пер-
шыя, не мы апошнія.

Глядзіце, найбольш даступ-
ны нам прыклад. Возьмем 
Польшчу. Дзвесце з гакам гадоў 
назад царская Расія на пару з 
Прусіяй і Аўстрыяй разарвалі 

Польшчу. Нават сталіца 
Польшчы апынулася ў склад-
зе Расійскай імперыі, там быў 
заснаваны рускі ўніверсітэт, і 
ўсе найважнейшыя, галоўныя 
парадкі былі ўсталяваны гэткія, 
як і ў Расіі. Але ёсць адно вялікае 
“але”: польская інтэлігенцыя, 
а следам за ёю і польскі народ 
не адракліся ад польскай мовы. 
Наадварот, узяліся яшчэ з боль-
шым натхненнем выхоўваць 
нацыянальны польскі патры-
ятызм. Геніяльны польскі паэт 
Адам Міцкевіч нарадзіўся, калі 
Польшча ўжо была ў складзе 
Расіі. Але ён і яго сучаснікі – і 
пісьменнікі і навукоўцы – сталі 
вялікімі патрыётамі, адчуўшы 
сур’ёзную небяспеку. А так-
сама зрабілі некалькі спроб 
вызваліцца ад прыгнёту. І што? 
Як толькі наступіў гістарычны 
момант, 1918 год, уваскрэсла 
Польшча, атрымала дапамогу 
ад іншых дзяржаў і настолькі 
адчула ўнутраныя сілы, што ў 
наступным годзе пайшла вай-
ной на савецкую Расію. Вось 
што значыць – не страцілі 
нацыянальны дух, нацыяналь-
ную годнасць, пашану да сва-
ёй польскай культуры і мовы. 
Цяпер, пасля апошняй вайны, 
навязаў Іосіф Вісарыёнавіч 
Польшчы такія ж парадкі, як 
і для ўсяго сацыялістычнага 
лагера. Цярпелі, так, але і пры 
сацыялістычных парадках як 
расквітнела польская куль-
тура, літаратура, мастацтва! 
І як падышоў час – і ніякай 
крамлёўскай апекі. Вазьміце 
Прыбалтыку: здавалася, так 
прыдушылі, што далей няма 
куды. А што мы бачым цяпер? 
Нам ёсць з каго браць прыклад – 
з нашых суседзяў.

– Пытанне напаследак: што 
б вы маглі пажадаць новым пака-
ленням беларускіх літаратараў і 
наогул беларускай моладзі? Якою 
бачыцца вам іх сучаснасць і іх 
будучыня?

– Нядаўна Барыс Пятровіч 
прынёс аж шэсць новых 
кніжачак. З бальшынёю іх 
аўтараў я не знаёмы. Што 
выходзіць велічэзная колькасць 
кніжак маладых, мяне вельмі 
цешыць. Не важна, што яны 
ўсе не на тым узроўні, на якім 
хацелася б бачыць. Так было 
ва ўсе часы. Ёсць таленавітыя, 
ёсць вельмі таленавітыя, ёсць, 
дай Божа, геніі. І ёсць слабей-
шыя, але не безнайдзейныя. 
Нешта карыснае могуць рабіць 
– хай робяць! Калі трапляецца 
зусім пустое графаманства – што 

ж з таго, гэтак і сто гадоў таму 
было. Ну, добра, вось шэсць, дзе-
сяць, сто кніжак. Але нават калі 
палавіна будзе вартая ўвагі – і 
тое дзякуй Богу. Так што пама-
жы Божа. Канечне, вельмі мала 
магу я чытаць, а па радыё з той 
кагорты маладых, якую я хачу 
пачуць, дзяржрадыё нікога не 
перадае, а пускае якраз тых, якія 
мала даюць падстаў ганарыц-
ца. Я вельмі ўзрадаваўся, калі 
пачуў, што пачалі вяртацца ў наш 
Саюз беларускіх пісьменнікаў 
некаторыя таленавітыя людзі. 
Што яны былі ў праўладным, я 
не асуджаю. У кожнага малыя 
дзеці, сям’я, а чым карміць, калі 
прыгразілі, што паляціш з пра-
цы? Што ж, можна змірыцца, 
але часова. Можна змірыцца, 
але нельга рабіць подласць, як 
некаторыя. Падтрымліваць, як 
Купала казаў, “ворагаў беларуш-
чыны”, тым больш заўзятых, 
лютых ворагаў. У мяне на мала-
дых вялікая-вялікая надзея. Я 
некалі і верш напісаў “Кліч да 
беларускай моладзі” і заклікаў 
не падаць духам. “Не падайце 
духам, хлопцы, і гнеў не тапіце 
ў стопцы”. Толькі так. Я пры 
гэтым разважаю, што не можа 
ўсё насельніцтва, увесь народ да 
такой ступені страціць розум, 
каб адмовіцца ад абароны сваёй 
Бацькаўшчыны. З ліку моладзі 
ўсё больш і больш тых, хто ўсё 
разумее. Таму і ходзяць на курсы 
беларускай мовы, пішуць на род-
най мове, і выдаюць, і чытаюць. 
Ну, і на мітынгі ідуць. Я надзей 
не трачу. Я веру. Калі я заклікаў 
“не падаць духам”, дык ясна, 
што і сам не падаю. Вельмі бывае 
цяжкі настрой ад усёй брыдо-
ты, якую бачыш, чуеш. Але, як 
у народзе кажуць, перажылі зіму, 
перажывём і лета…

Мяне заўсёды падтрымлівае 
веданне, як выстаялі народы 
еўрапейскія, не проста мен-
шыя колькасна за Беларусь, 
а ў некалькі разоў мен-
шыя. Славенцы квітнеюць. 
Чарнагорцы, македонцы, 
славакі, фіны. Нават чэхаў і 
балгараў менш, чым беларусаў. І 
трымаюцца, не скардзяцца Богу 
на свой лёс. Тут можна задушыц-
ца ад крыўды: чаму беларусы 
нічога не бачаць і не разумеюць? 
Дзякуй Богу, моладзь пачала раз-
умець, асабліва як стала ездзіць 
за мяжу.

Будзем аптымістамі, іншага 
не дадзена. Будзем верыць у 
нашу праўду, у нашу перамогу.

Гутарыў Ціхан ЧАРНЯКЕВІЧ.

Дзяржаўныя выдавецтвы  
не друкавалі Алексіевіч  

з 1993 года

За РУЛEМ!

Чиновники заговорили  
о вреде «полицейских»

ЧУЛІ?

У школьныя праграмы 
вяртаюць творы  

Святланы Алексіевіч
На пачатку 2000-х раманы пісьменніцы, а зараз – 
Нобелеўскага лаўрэата былі выдалены з праграм  

па літаратуры для старэйшых класаў.

Как предприятиям удалось так быстро  
вернуть долги по зарплате?

Ён некалькі гадоў не выходзіць са сваёй кватэры на вуліцы Карла Маркса, але па-ранейшаму сочыць за навінамі, шчыра цікавіцца беларускай 
літаратурай і палітыкай. За сваю пенсію былога прафесара БДУ, дэпутата беларускага парламента ён выдаў 23 тамы ўласнага Збору твораў. 

Аднак праца над спадчынай не скончана: рыхтуюцца яшчэ сем дадатковых тамоў з тых матэрыялаў, якія адшукаліся зусім нядаўна. Цягам 
некалькіх гадоў Ніл Сымонавіч адмаўляў журналістам у інтэрв’ю. Але для прэс-службы Саюза беларускіх пісьменнікаў зрабіў выключэнне.

У апошні раз творы 
нобелеўскага лаўрэата Святланы 
Алексіевіч былі апублікаваны 
ў Беларусі дзяржаўным выда-
вецтвам больш за 20 гадоў таму, 
вынікае з дадзеных на сайце 
пісьменніцы.

Першай кнігай Алексіевіч, 
выдадзенай у Беларусі, стала «У 
вайны не жаночы твар», выпуш-
чаная выдавецтвам «Мастацкая 
лiтаратура» ў 1985 годзе. Затым 
была выдадзена кніга «Апошнія 
сведкі», у 1991 годзе былі выпуш-
чаны «Цынкавыя хлопчыкі» і ў 

1993-м – «Зачараваныя смерцю».
У 1999 годзе грамадскім 

аб’яднаннем «Лiтаратурна-мастацкi 
фонд «Гронка» была выдадзена 
«Чарнобыльская малітва», а ў 2013 
годзе – кніга «Час second-hand» 
была апублікавана прыватным 
выдавецтвам «Логвiнаў».

Усяго кнігі Алексіевіч 
выдаваліся 154 разы. Сярод моў, 
на якія былі перакладзены яе 
творы, – нямецкая, грузінская, 
нарвежская, кітайская і іншыя. 
Часцей за ўсё яе кнігі друкаваліся 
ў Маскве – больш за 20 разоў.

Дырэктар Нацыянальнага 
інстытута адукацыі Сяргей Важнік 
паведаміў журналістам, што вяр-
танне твораў Алексіевіч у школь-
ныя падручнікі было запланавана 
раней, гэта “ні ў якім разе” не 
звязана з прэстыжнай узнагаро-
дай, якую атрымала пісьменніца.

– У нас цяпер абнаўляюцца 
праграмы, і яны проста не зацвер-
джаны, – сказаў чыноўнік. – Але з 
наступнага года будзе новая пра-
грама па беларускай літаратуры, 
і ў раздзеле «Рускамоўная 
літаратура Беларусі» Святлана 
Алексіевіч ёсць. У нас асноўны 
распрацоўшчык праграмы 

Святлана Якаўлеўна Ганчарова-
Грабоўская, загадчыца кафе-
дры рускай літаратуры БДУ.  
Я абмяркоўваў з ёй гэтую тэму, 
і яна сказала, што Алексіевіч ужо 
ў праграме…

Дзіўна чуць гэта ў кастрычніку 
– амаль на пачатку навучальнага 
года. Калі гэта было “запланава-
на раней”, дык чаму ж не было 
зроблена да верасня? Апошняя 
па часе напісання кніга Святланы 
Алексіевіч «Час second-hand» была 
апублікавана ў 2013 годзе, з таго 
часу яна перакладзена больш 
як на 20 моў і была выдадзена ў 
многіх краінах.

Число искусственных неров-
ностей, которыми оборудованы 
многие  улицы Минска, долж-
но быть намного меньше, чем 
сейчас, особенно там, где про-
легают маршруты обществен-
ного транспорта, заявил  дирек-
тор ГУ «Столичный транспорт 
и связь» Валерий Шкуратов во 
время прямой телефонной линии. 
По заказу ГУ «СТС» БелНИИТ 
«Транстехника» проведет на опре-
деленных участках дорог специ-
альное исследование. По его ито-
гам появятся данные, которые 
позволят судить, насколько вели-
ко влияние искусственных неров-
ностей на экономику и экологию 
Минска. Для анализа ситуации 
транспортники выберут одну-две 
улицы, где проходят маршруты 
общественного транспорта.

– Если где-то на окраине 
города автобус ходит раз в час, 
то «спящий полицейский» боль-
шого вреда не принесет. Но если 
идет сплошной поток транспорта, 
ситуация совсем иная, – пояс-
нил необходимость исследования 

Валерий Шкуратов. – Например, 
вдоль трассы 88-го автобусного 
маршрута около 20 искусственных 
неровностей, и это помимо оста-
новок, перекрестков, на которых 
автобус также должен тормозить. 
Фактически транспортное сред-
ство, не успев разогнаться, долж-
но замедлять ход. При этом наи-
больший выброс вредных веществ 
в любом автомобиле происходит 
именно во время начала движе-
ния, в период разгона. Кроме 
экологического фактора нужно 
учитывать, что такие ситуации на 
дороге ведут к дополнительно-
му расходу топлива, износу шин, 
затратам времени на движение, 
что автоматически влияет на зар-
плату водителя (в структуре назем-
ного транспорта она занимает 
60%). Возможно, если бы не столь-
ко «спящих полицейских», автобус 
или троллейбус приходили бы на 
остановку, допустим, на 3–5 мину-
ты раньше. Учитывая количество 
рейсов, это не такая уж малень-
кая цифра, которая тоже влияет на 
себестоимость перевозок.

РЕБУс

На 1 сентября в Беларуси 
было 423 организации с просроч-
кой по зарплате. Большинство из 
них имели хроническую задол-
женность.

На 1 октября предприятий-
должников осталось 13 (!). Из 
них пять относятся к сельскому 
хозяйству, восемь – к промыш-
ленности.

Как предприятия нашли 

деньги, чтобы рассчитаться с 
работниками? Комментирует 
аналитик сайта «Про бизнес» 
Дмитрий Иванов:

– Масштаб одновременного 
погашения просроченной задол-
женности по зарплате накануне 
выборов вряд ли  предполагает 
случайности. При том, что ситу-
ация в экономике не улучшилась. 
Судя по всему, были приняты 

административные меры по нор-
мализации ситуации с выплатами 
зарплат.  Так, в списке должников 
по зарплате не осталось предпри-
ятий, относящихся к строитель-
ству. Министерство архитектуры 
и строительства оказало помощь 
подведомственным организаци-
ям. Некоторым предприятиям 
отрасли были предоставлены без-
возмездные ссуды для выплаты 

зарплаты.
Предприятия, которые смог-

ли погасить просроченную задол-
женность по зарплате, называют 
четыре основных способа реше-
ния проблемы в сентябре:

1.Привлечение кредитов бан-
ков на выплату зарплаты.

2.Предоставление денежных 
средств сторонними организаци-
ями в виде займов и беспроцент-

ных ссуд.
3.Резкое улучшение ситуации 

с расчетами со стороны перераба-
тывающих предприятий промыш-
ленности, погашение имеющей-
ся дебиторской задолженности. 
Полученных средств оказалось 
достаточно, чтобы погасить долги 
по зарплате.

4.Мобилизация собственных 
средств предприятий, у которых 

просроченная задолженность 
являлась переходящей.

Думаю, что погашение про-
сроченной задолженности по зар-
плате является разовой акцией, в 
последующие месяцы произойдет 
возврат средств по ранее выдан-
ным кредитам и ссудам банков и 
других кредиторов, что приведет 
к росту просроченной задолжен-
ности по зарплате.

Моладзь шукае працу за мяжой
РэаЛЬНаЯ эКаНОМІКа

Чвэрць беларусаў, якія ў гэтым 
годзе звольніліся з прадпрыемстваў, 
звязалі сваё рашэнне з працоўнай 
міграцыяй – такія ацэнкі кіраўнікоў 
прамысловых прадпрыемстваў 
прыводзяцца ў апошнім выпу-
ску «Эканамічнага бюлетэня», які 
выдаецца Навукова-даследчым 
эканамічным інстытутам (НДЭІ) 
Мінэканомікі.

Спецыялісты НДЭІ Мінэканомікі 
нагадваюць, што, паводле  

дадзеных аб занятасці насельніцтва 
краіны, у студзені–ліпені гэтага года 
каэфіцыент замяшчэння работнiкаў 
(суадносіны паміж лікам прынятых і 
звольненых) склаў 86,5%.

«Высокі адток кадраў назіраўся ў 
прамысловасці, будаўніцтве і гандлі. 
Асабліва варта адзначыць адток 
кадраў з ІТ-індустрыі», – канстатуюць 
спецыялісты НДЭІ Мінэканомікі. 
Пры гэтым эксперты адзначаюць, 
што адток кадраў за мяжу характэрны 

і для прамысловасці. «Паводле ацэнкі 
кіраўнікоў прамысловых арганізацый, 
у сярэднім па краіне кожны чацвёр-
ты звязваў сваё звальненне з выездам 
на працу за мяжу», – спасылаюцца 
спецыялісты інстытута Мінэканомікі 
на вынікі апытання работнікаў 
прадпрыемстваў.

Больш за ўсё звальненняў, якія 
звязаны з выездам спецыялістаў 
на работу за мяжу, фіксавалі ў 
абласцях, якія мяжуюць з Расіяй: 

Віцебскай, Гомельскай, Магілёўскай. 
«Ва ўзроставай структуры тых, хто 
звольніўся,  пераважаюць асобы най-
больш актыўнага працаздольнага 
ўзросту – 30–45 гадоў, на іх долю пры-
падае больш за трэць (34%), яшчэ 30% 
– на моладзь 16–29 гадоў», – канстату-
юць спецыялісты НДЭІ Мінэканомікі.

Адток кадраў у Расію «абумоўлены 
больш нізкай заработнай платай 
у краіне», лічаць эканамісты НДЭІ 
Мінэканомікі.

Мільён гастарбайтэраў  
з Беларусі

Згодна з афіцыйнымі дадзенымі, за першае 
паўгоддзе за мяжой працаўладкаваліся 3333 белару-
сы. Гэта амаль на 700 больш, чым за такі ж перы-
яд летась. Часцей за ўсё беларусы шукаюць пра-
цу ў Расіі, ЗША і Польшчы, радзей – у Італіі і 
Сінгапуры. Эксперты кажуць, што афіцыйныя лічбы 
па працоўнай міграцыі  не даюць рэальнай карціны. 
Напрыклад, паводле ацэнкі Сусветнага банка, на 
пачатак гэтага года за межамі сваёй краіны працу-
юць каля мільёна  беларусаў. 

Да ВЕДаМа

МЕДсПРаВКа

По записи и без…

Всемирная организация здра-
воохранения объявила октябрь 
месяцем повышения осведомлен-
ности о раке молочной железы. 
В Беларуси, где ежегодно около 
4000 женщин заболевают этой 
форма рака, можно будет пройти 
профосмотр.

17 и 24 октября с 9.00 до 15.00 
профосмотр будет организован 
в РНПЦ онкологии и медради-
ологии им.Н.Н.Александрова; 
при необходимости специалист 
назначит УЗИ и маммографию. 
Организована предварительная 
электронная запись, сообщила 
главный научный сотрудник лабо-

ратории реконструктивно-восста-
новительной хирургии и онко-
маммологии Нина Антоненкова. 

Аналогичная акция состо-
ится 28 и 29 октября с 9.00 до 
15.00 во всех поликлиниках сто-
лицы и в городском клиническом 
онкодиспансере. В центральных 
районных поликлиниках прием 
проведут врачи-онкологи онко-
диспансера, отметила заместитель 
главного врача по медэкспертизе 
и реабилитации МГКОД Ирина 
Мойсевич. Записываться зара-
нее не надо. При подозрении на 
опухоль назначат дополнительное 
обследование. 
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– Евгений, с чего началось 
ваше сотрудничество с московски-
ми разработчиками Porse Cayenne?

– Я интересуюсь электро-
тематикой уже более пяти лет. 
Увлекаться ей начал еще в уни-
верситете. Я окончил БГАТУ и 
все знания об электропроек-
тах получал самостоятельно. В 
Беларуси нет специального уни-
верситета или хотя бы факуль-
тета, где можно было бы изучать 
эту сферу. Даже специалистов, 
которые могли бы что-то рас-
сказать, нет!

На одном из форумов позна-
комился с Олегом Царьковым, 
который уже работал над извест-
ным Porsche Cayenne на электро-
тяге. У россиян этот проект реа-
лизован и давно забыт. У меня 
есть идеи, которые можно осу-
ществить в Беларуси. Только 
нельзя все рассчитать на бумаге. 
Должна быть практика, испыта-
ния, тесты. А для этого нужны 
немалые средства.

– В Беларуси кто-нибудь 
заинтересовался идеей электро-
каров?

– Я предлагал свои проек-
ты Академии наук. Обращался 
на некоторые белорусские пред-
приятия. Но договориться о кон-
кретном сотрудничестве не полу-
чилось. Например, в Академии 
не то чтобы не хотят занимать-
ся развитием электромобилей, 
а просто не могут, не хватает 
средств.

Не берусь сравнивать, но 
давайте порассуждаем. Кто 
такой Стив Джобс? Это хороший 
менеджер. Он не новатор, не изо-
бретатель, не разработчик. Джобс 
оказался в нужный момент в 
нужном месте. Он понял, что 

будущее за IT-технологиями. У 
нас в стране есть база для раз-
вития электрокаров. Дождемся, 
что на наш рынок придет чужой 
инвестор и все сделает сам. А мы 
останемся у разбитого корыта...

– Вы так говорите, будто у вас 
уже был неприятный опыт…

– В интернете я наткнулся 
на материал о том, что белорусы 
подписывают контракт с япон-
цами о строительстве завода и 
выпуске электромобилей. То есть 
не самостоятельно хотят созда-
вать, а выпускать японский про-
дукт! Я нашел автора материала и 
попросил контакт белорусского 
посла в Японии. С трудом, но у 
меня получилось связаться толь-
ко с его помощником. Никто 
не хотел меня даже выслушать! 
Посыпались ненужные вопросы, 
вместо того чтобы посмотреть 
конкретные проекты и нара-
ботки. Около месяца сплош-
ная неразбериха продолжалась, 
которая ни к чему не привела. 
Видимо, нашей стране пока не 
интересны альтернативные про-
екты.

– Получается, что создать 
модель на бумаге – это только 
полдела?

– Именно так. 
Спроектировать модель нетруд-
но. Это обычные электромашин-
ки, ну, только большие (смеет-
ся). Я могу создать внедорожник, 
которому не будет аналогов. Есть 
у меня проекты электромобилей, 
мотоциклов, велосипедов…

– Знаю, что вам предлагали 
работу в Европе…

– Да, нашелся инвестор на 
Западе. Вместе с ребятами из 
Москвы, с которыми работали 
над Porsche Cayenne, собирались 

поехать. Но в самый последний 
момент, как часто бывает, планы 
рухнули. Из-за известных собы-
тий в отношении России были 
введены санкции. В Европе объ-
яснили, что нельзя приглашать 
россиян для работы над задуман-
ными проектами. Надеюсь, что 
ситуация изменится к лучшему, 
а пока все договоренности висят 
в воздухе.

– Вы обращались за поддерж-
кой к российскому миллиардеру 
Михаилу Прохорову… 

– У Олега Царькова, кото-
рый работал над Porsche Cayenne 
на электротяге, был выход на 
человека, который мог выве-
сти на Прохорова. Мы подали 

информацию, но вопрос, дошла 
ли она до него.

– Евгений, а какую сумму вы 
хотите попросить у инвестора?

– Все зависит от того, над 
чем работать. Например, завод 
Tesla обошелся в 70 миллиардов 
долларов. Porsche для росси-
ян стоил примерно 8 миллио-
нов. Проект Porsche Cayenne – 
это ведь не просто тележка на 
колесах с электропитанием. Там 
работает все! В этом и заключа-
ется его уникальность. 

Конечно, я не говорю сей-
час о миллиардах. Можно 
начать и с небольших проек-
тов. Экспериментальная тяговая 
модель мотора, которая будет 

выдавать около 1000 лошадиных 
сил, обойдется примерно в 50 
тысяч долларов. И это не сказка, 
а реальный проект.

– Получается, сейчас вы раз-
рабатываете проекты и кладете их 
в стол?

– Все упирается в деньги. 
К работе над ними я могу при-
ступить хоть завтра. Но, похо-
же, никому сегодня не инте-
ресно инвестировать в развитие 
электромобилей. Или я пока 
не встретил такого человека. 
Личное знакомство в таком деле 
очень важно.

Но я упертый! Буду и дальше 
продолжать работу над проек-
тами. Искать инвесторов. Пока 

двери, в которые я стучу, никто 
не открывает. За эти два года в 
Беларуси уже можно было соз-
дать стоящий проект. 

Инвесторов тоже можно 
понять – они считают деньги. 
Прибыль от альтернативной 
энергетики возможна – вопрос 
только во времени. Это ведь не 
спички, которые можно продать 
в любом магазине если не сегод-
ня, то завтра.

Я и сам, честно говоря, пере-
живаю, что сейчас занимаюсь не 
любимым делом. Работаю менед-
жером в торговле. Надо как-то 
зарабатывать на жизнь! 

– На помощь государства не 
рассчитываете?

– Признаться честно, нет. 
Надежда на частных инвесторов. 
Мне непонятно, что на уровне 
государственных управленцев не 
видят перспективы в инноваци-
онных технологиях…

В этом смысле отличный 
пример – Норвегия. Страна – 
14-я в списке по добыче неф-
ти. Альтернативной энергети-
кой государство занимается уже 
минимум 15 лет. Норвежские 
специалисты здраво оценивают 
ситуацию: мало ли что в буду-
щем произойдет с ценами на 
нефть и что будет с экономикой? 
Поэтому и занимаются разработ-
кой ветряков, солнечных стан-
ций…

– Одним словом, на белорус-
ских дорогах электрокары появят-
ся не скоро?

– Несколько авто на заряд-
ке и сегодня по Минску ездят. 
Конечно, сейчас рано говорить 
о всеобщем переходе на элек-
тротранспорт. Общество пока 
не готово, да и инфраструкту-
ры тоже нет. К сожалению. Но я 
оптимист и верю, что все изме-
нится!

Роман ВАСЮКОВИЧ.
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НЕстаНДаРт

Евгений КОХнОВИЧ:
«Я могу создать внедорожник,  
у которого не будет 

аналогов…»
Идеей электрокаров Евгений КОХНОВИЧ увлекается не первый год.

Белорус участвовал в работе над известным проектом Porse Cayenne на электротяге.  
Вместе с российскими коллегами получил приглашение в Западную Европу для 

проектирования электромобилей. За помощью в реализации проектов Евгений вместе  
с коллегами даже обращался к российскому миллиардеру Михаилу Прохорову.

Из-за чего в последний момент сорвалась поездка в Европу? 
  Почему проекты альтернативной энергетики пока не востребованы в Беларуси?   

Готовы ли инвесторы вкладывать 
 деньги в электрокары? 

Об этом и о многом другом Евгений Кохнович  
рассказал «Народной Воле».

Ім гэта  
не трэба…

На працягу трох дзён ў 
літоўскім Каўнасе (даўнейшым 
Коўне) праходзіў чарговы, ужо 
чацвёрты запар, Міжнародны 
кангрэс даследчыкаў Беларусі. 
Асноўнымі арганізатарамі 
гэтага вялікага мерапры-
емства выступілі незалеж-
ны інстытут “Палітычная 
сфера” (Беларусь), каўнаскі 
Універсітэт Вітаўта Вялікага, 
літоўскі Інстытут Вялікага 
Княства Літоўскага, Беларускі 
н е з а л е ж н ы  І н с т ы т у т 
стратэгічных даследаванняў, 
Міжнародны кансорцыум 
“ЕўраБеларусь”, інтэрнэт-
выданне “Новая Еўропа”, а 
найважнейшымі спонсарамі 
былі: Міністэрства замеж-
ных спраў Літоўскай 
Рэспублікі, літоўская Праграма 
супрацоўніцтва і развіцця, 
літоўская Рада навукі, 
міжнародныя фонды імя 
Конрада Адэнаўэра і Генрыха 
Бёля, а таксама нямецкі Фонд 
Маршала.

Прадстаўнікі навуко-
вай супольнасці з Беларусі і 
яшчэ паўтара дзясятка краін 
свету сабраліся ў суседняй 
Літве, каб паказаць свае наву-
ковыя напрацоўкі, прысве-
чаныя Беларусі. Праходзілі 
вялікія пленарныя пасяджэнні, 
прэзентацыі навуковых 
манаграфій і навукова-папу-
лярных кніг, а асноўная праца 
вялася ў межах 11 секцый, дзе 
ў суме было прадстаўлена каля 
400 дакладаў. Беларускія экспер-
ты, у тым ліку і супрацоўнікі 
Нацыянальнай акадэміі 
навук, абмалявалі сітуацыю з 
дыверсіфікацыяй рынкаў паста-
вак энерганосьбітаў у нашу 
краіну, падкрэсліваючы, што 
апошнім часам праца ў гэтым 
кірунку (калі не лічыць пабудо-
ву АЭС у Астраўцы) практычна 
спынена. У сваю чаргу прафесар 
Гарвардскага ўніверсітэта (ЗША) 
Маргарыта Бальмаседа не толькі 
выступіла з грунтоўным дакла-
дам на гэтую тэму, але і прэ-
зентавала сваю кнігу, прысве-
чаную геапалітычным пагрозам 
для Беларусі ў выніку цяпе-
рашняй энергетычнай палітыкі 
ўлад краіны з красамоўнай 
назвай: “Раскошнае жыц-
цё ў Мінску: расійскія кош-
ты на энерганосьбіты, мяс-
цовы папулізм і пагрозлівы 
крызіс для Беларусі”. За гэтую 
кнігу амерыканская даследчы-
ца атрымала адну з галоўных 
прэмій Кангрэса ў намінацыі 
“За найлепшую навуковую 
публікацыю, прысвечаную 
Беларусі ў 2014 г.” (іншыя 
падобныя прэміі атрымалі: 
гісторык з НАН Беларусі 
Анастасія Скеп’ян і прафе-
сар у галіне літаратуразнаўства 

з Варшаўскага ўніверсітэта 
Мікола Хаўстовіч). Мне ўдалося 
задаць пытанне Маргарыце 
Бальмаседа, ці магчыма змена ў  
структуры энергетычных рынкаў 
унутры Беларусі, ва ўсёй Еўропе 
і свеце. Адказ, які я пачуў, гучаў 
так: “Усё магчыма, бо энерге-
тычны рынак – адзін з самых 
дынамічных у свеце. Аднак усё 
залежыць ад мудрасці і волі, у 
тым ліку палітычнай, беларускіх 
улад і вашых удзельнікаў гэтага 
рынку”.

На пасяджэннях іншых сек-
цый прагучалі цікавыя дакла-
ды навукоўцаў не толькі з 
Беларусі, але і з Украіны, Расіі, 
Літвы, Германіі, Польшчы, 
Вялікабрытаніі, іншых краін, 
якія, безумоўна, сведчаць пра тое, 
што і мінулае Беларусі, і яе сучас-
насць з’яўляюцца самастойным і 
цікавым аб’ектам даследаванняў 
у самых розных галінах навукі. 
Вельмі цікава было пачуць, 
напрыклад, прафесара з поль-
скай Торуні Дароту Міхалюк, 
аўтара капітальнай навуковай 
працы пра Беларускую Народную 
Рэспубліку, або оксфардскага 
прафесара Арнольда Макміліна, 
які адзін выканаў працу цэла-
га акадэмічнага інстытута – 
напісаў аб’ектыўную гісторыю 
беларускай літаратуры ХІХ–ХХ 
стагоддзяў, у тым ліку літаратуры 
нашай дыяспары, агульным 
аб’ёмам пад дзве тысячы старо-
нак (!)…

У цэлым можна без усялякіх 
агаворак сцвярджаць, што чацвёр-
ты Кангрэс у Каўнасе стаў чар-
говым важкім этапам у развіцці 
навукова-экспертнай супольнасці 
і дазволіў звярнуць увагу на 
Беларусь і яе актуальныя прабле-
мы ў грамадскіх, палітычных і 
акадэмічных асяродках на нашай 
радзіме і па-за яе межамі.

Цяпер пра іншае. Як вядо-
ма, у Беларусі акурат у гэтыя дні 
праходзіць кампанія пад назвай 
“Прэзідэнцкія выбары 2015 
года”. Гэтая – папраўдзе, не над-
та каб прыкметная – кампанія 
доўжыцца ўжо два з паловай 
месяцы, але падчас яе ж вылу-
чаны “кандыдаты ў Прэзідэнты 
Рэспублікі Беларусь”! Здавалася 
б, што гэтыя асобы абавязко-
ва павінны былі б пабываць 
на каўнаскім Кангрэсе (які, 
паўтараюся, адбываўся на пра-
цягу ўсяго толькі трох дзён, два 
з якіх былі выхаднымі), зверыць 
свае праграмы з напрацоўкамі 
найзнакаміцейшых навукоўцаў, 
з н а ў ц а ў  б е л а р ус к а й 
праблематыкі, – і нават дзей-
ны дзяржаўны кіраўнік мог бы, 
прынамсі, даслаць у Каўнас 
хоць бы сваіх памочнікаў. Нічога 
падобнага я там не бачыў. 
Відаць, ім гэта не трэба…

Каўнас–Мінск.

стаЛІЦа

Патрабуецца  
новы інвестар?

Участак на месцы былога Чэрвеньскага рынку  
ў Мінску могуць зноў выставіць на аўкцыён

Чатыры гады на мес-
цы былога рынку – пустка! 
Прадпрымальнікаў, якія тут 
гандлявалі, яшчэ напрыканцы 
2011 года выселілі. Сталічныя 
ўлады аб’явілі, што на мес-
цы рынку будзе пабудаваны 
сучасны гандлёвы комплекс. 
Заяўлялася пра грандыёзныя 
планы: ужо напрыканцы 2015 
года сталіца атрымае чатырох-
павярховы гандлёва-сэрвісны 
цэнтр з рынкам і гіпермаркетам, 
чатырохпавярховым падзем-
ным паркінгам, а таксама 

дваццаціпавярховым гатэлем з 
нумарамі-апартаментамі. І што?

Днямі старшыня Мінгарвы-
канкама Андрэй Шорац 
заявіў, што інвестар, які хацеў 
рэалізаваць праект на пляцоўцы 
былога рынку, аказаўся “не 
зусім здатным, пачаліся змены ў 
структуры самога аб’екта”. Калі 
інвестар у бліжэйшы час не выка-
нае ўсе абавязацельствы, узятыя 
на сябе згодна з дамовай, уча-
стак непадалёк ад цэнтра Мінска 
выставяць на таргі паўторна.

Інвестыцыйная дамова аб 

будаўніцтве шматфункцыянальна-
га комплексу ў раёне скрыжавання 
вуліц Маякоўскага і Аранскай на 
месцы былога Чэрвеньскага рынку 
была падпісана Мінгарвыканкамам 
з іранскай кампаніяй “Дзідас”.  
І, дарэчы, “Народная Воля” яшчэ 
на пачатку гэтага года спрабава-
ла высветліць, чаму кампанія не 
распачынае будаўніцтва?  Колькі 
інвестыцыйных сродкаў укладзена 
ў рэалізацыю гэтага праекта? Хто 

нясе адказнасць за тое, што зямля ў 
цэнтры Мінска пустуе ўжо чацвёр-
ты год? Ці будуць урэшце  кампа-
ніі выстаўлены нейкія санкцыі за 
зрыў тэрміну будаўніцтва? 

Адказу не атрымалі. Ні па 
тэлефоне, ні на пісьмовы запыт…

Дзякуй Богу, што ўрэшце 
кіраўніцтва горада звярнула сваю 
ўвагу на гэтую праблему.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ. 

сІтУаЦЫЯ

203 мільярды вінаватыя 
 за алкаголь

У Мінску 11 арганізацый 
засталіся без ліцэнзій на рознічны 
гандаль алкагольнымі напоямі за 
пратэрмінаваныя пазыкі перад 
пастаўшчыкамі. 

Як паведаміў намеснік 
старшыні Мінгарвыканкама 
Андрэй Дамарацкі, гэтыя 
арганізацыі дапусцілі на пра-
цягу каляндарнага года 
пратэрмінаваную запазычанасць 
два разы i больш і не пагасілі яе да 1 
верасня 2015 года. Ён нагадаў, што 
Аляксандр Лукашэнка загадаў, каб 
гандлёвыя арганізацыі своечасова 
расплачваліся з пастаўшчыкамі 
алкагольнай прадукцыі.

Паводле слоў Дамарацкага, з 
20 жніўня па 1 верасня арганізацыі 
Мінска пагасілі прадпрыемствам 
канцэрна «Белдзяржхарчпрам» 
запазычанасць на 70,5 млрд рублёў, 
у верасні – на 14,1 млрд рублёў. 
На 1 кастрычніка пратэрмінаваная 
запазычанасць арганізацый 
сталіцы перад прадпрыемствамі 
канцэрна «Белдзяржхарчпрам» 
за пастаўленыя алкагольныя 
напоі склала 203 млрд рублёў. 
Запазычанасць арганізацый-
банкрутаў, а таксама праблемная 
запазычанасць, якая з’яўляецца 
прадметам судовага разбору, скла-
ла 5,4 млрд рублёў (2%).

тЕМ ВРЕМЕНЕМ

Желающих нет…
В Гродно недостроенное здание аэропорта 

выставляется на аукцион уже пятый раз в этом 
году. Инвесторов, готовых приобрести не только 

здание, но и участок, нет. Хотя сложно 
представить, какие преференции еще могут быть.

Во-первых, с перво-
го в этом году аукциона стои-
мость здания снизилась в 5 раз 
(первоначально за него просили 
23,3 млрд рублей, или почти 2 
млн долларов). Сейчас его цена 
ниже остаточной стоимости, 
установленной на 1 января этого 
года, на 80%. 

Во-вторых, недвижимость 
за 4,7 млрд рублей (около  
270 тысяч у.е.) продают в рас-
срочку. Чтобы участвовать в 
аукционе, нужно было запла-

тить 10% от стоимости –  
466 млн рублей. Выигравший 
торги мог отдать остаток в тече-
ние года. 

Инвесторами могут быть как 
белорусы, так и иностранцы.

К слову, участок вместе с 
аэровокзалом хотят продать под 
строительство логистического 
центра, здесь может разместить-
ся база для перевалки и отправ-
ки грузов воздушным, желез-
нодорожным и автомобильным 
транспортом.

ИссЛЕДОВаНИЯ

Чиновничье «счастье»:  
платят мало, но это не главное

Белорусский институт реформы и трансформации публичного администрирования (BIPART) провел 
любопытное исследование: эксперты решили выяснить мотивы выбора госслужащими своей работы.

В ходе проведенного анке-
тирования 182 человек были 
получены следующие результа-
ты. Самыми большими плюсами 
чиновничьей должности бело-
русские клерки назвали возмож-
ность самореализации на рабочем 
месте, а также социальную защи-
щенность и стабильность. Самым 
большим минусом подавляющее 
число опрошенных считает низ-
кую зарплату. Хоть при выборе 
работы материальный фактор, по 
их же мнению, не играет решаю-
щей роли. 

Более того, опрошенные экс-

пертами BIPART в своем боль-
шинстве связывают свою удов-
летворенность жизнью с такой 
мотивацией, как «Служение 
обществу». Она оставила позади 
такие факторы, как:

– мое руководство поддержи-
вает мою инициативу, даже если 
она может оказаться неудачной;

– мое руководство поддержи-
вает меня в приобретении новых 
знаний и навыков;

– мне приятно говорить 
новым знакомым, где я работаю;

Некие скрытые парадок-
сы данного опроса аналитик 

BIPART Инна Ромашевская объ-
ясняет тем, что выбранная для 
анкетирования аудитория весь-
ма чувствительно реагирует на 
опросы такого рода, проводимые 
негосударственными организа-
циями: «Для данного исследова-
ния мы осознанно использовали 
методику «снежного кома», ког-
да респонденты передают анке-
ты друг другу. Таким образом, 
основное количество респон-
дентов получают анкеты от тех, 
кому наиболее доверяют. Обычно 
такая методика применяется для 
исследования труднодоступных 

групп. Есть некоторый пара-
докс в том, что нам приходится 
применять ее для исследования 
госслужащих, которые априори 
должны быть наиболее доступ-
ными для населения. Но мы 
очень надеемся, что эта ситуация 
в будущем улучшится».  

Другой автор данного иссле-
дования Наталья Рябова, дирек-
тор Школы молодых менеджеров 
публичного администрирования 
SYMPA, убеждена в следующем: 
«Основа качественного госап-
парата – это люди, мотивацию 
выбора работы которых нужно 

хорошо понимать, чтобы опти-
мально выстраивать системы най-
ма, поощрения, возможностей 

для самореализации на рабочем 
месте».

Петр ГРОМЫКО.

Минск не отстанет от Канн 
«ЛІстаПаД»-2015

Стал известен фильм откры-
тия 22-го ММКФ «Лістапад». 
Это будет картина «Долина люб-
ви» французского режиссера 
Гийома Никлу – кино элегичное 
и мистическое, в котором игру 
актеров дополняют красивые и 
пугающие пейзажи калифорний-
ского Национального парка. В 
главных ролях – культовые фран-
цузские актеры Изабель Юппер 
и Жерар Депардье, для которо-
го, как отмечают критики, этот 
фильм стал одной из самых силь-
ных актерских работ за последние 
годы. А работа Изабель Юппер, 
как всегда, отличается нали-
чием интеллектуальной «про-
бы». «Актриса, – однажды заме-
тила Изабель, – это одновремен-
но спящая принцесса в ожида-
нии волшебного принца и воин, 
который идет в бой ради дости-

жения победы». В конце концов, 
утверждает Юппер, играть лучше 
интеллектуалок, чем идиоток. 
Хотя, несомненно, играть умных 
женщин во много раз труднее. 

«Долина любви» была пред-
ставлена в основном конкурсе 
Каннского кинофестиваля, а в 
Минске фильм покажут 6 ноября 
в кинотеатре «Москва». Выбор 
этой киноленты как фильма-
открытия ММФК «Лістапад»-2015 
организаторы обосновали еще 
и тем, что «Долина смерти» – 
французская картина. В этом 
году кинематографу исполняется 
120 лет – отсчет принято вести 
от первого коммерческого показа 
фильма братьев Люмьер, который 
состоялся 28 декабря 1895 года в 
парижском Grand Café на бульваре 
Капуцинок. 

Виктория ДРОЗД.

ПО ВаШИМ ПРОсЬБаМ

Он долго не разрешал включить 
диктофон. Потом неожиданно 
сам предложил: «А вот это запи-
шите… Тут уже – история, а не 
семейные конфликты – отцы и 
дети. Фамилию не называйте. Я не 
боюсь, но мне неприятно».

…Вам все известно… Но… 
что мы можем сказать о смерти? 
Ничего вразумительного… И-и… 
а-а… о-о! Абсолютно незнакомое 
чувство…

…До сих пор мне нравятся 
советские фильмы, есть в них что-
то такое, что не найдешь в совре-
менных фильмах. Я это «что-то» 
тоже любил. Любил с детства. А 
что – не сформулирую. Увлекался 
историей, много читал, все тог-
да много читали, я читал о челю-
скинцах и Чкалове… о Гагарине и 
Королеве… но я долго ничего не 
знал о 37-м годе. Однажды спросил 
мать: «Где умер наш дедушка?» – 
она упала в обморок. Отец сказал: 
«Никогда больше маму об этом не 
спрашивай». Я был октябренком, 
пионером, не важно, верил я в это 
или нет. Может, и верил? Скорее 
не задумывался… Комсомол. 
Песни у костра: «Если друг ока-
зался вдруг / И не друг, и не враг, 
а так…». И далее… (Закуривает.) 
Мечта? Мечтал быть военным. 
Летать! Престижно, красиво. Все 
девушки мечтали выйти замуж за 
военного. Любимый писатель – 
Куприн. Офицер! Красивая фор-
ма… Геройская смерть! Мужские 
попойки. Дружба. Это было при-
влекательно, принималось с юно-
шеским восторгом. И родители 
поддерживали. Меня воспитывали 
по советским книжкам: «человек 
выше», «человека невозможно», 
«человек – это звучит гордо». 
Рассказывали о человеке, которого 
нет… в природе его нет… Я до сих 
пор не пойму, почему в то время 
было столько идеалистов? А сей-
час они пропали. Какой идеализм 
у поколения пепси? Прагматики. 
Окончил военное училище и 
служил на Камчатке. У грани-
цы. Там, где только снег и сопки. 
Единственное, что мне всегда нра-
вилось в моей стране – это при-
рода. Пейзаж. Это – да! Через два 
года послали в военную академию 
– окончил с отличием. Очередные 
звездочки! Карьера! Похоронили 
бы на лафете с салютом… (С вызо-
вом.) А сейчас? Перемена декора-
ций… Из советского майора полу-
чился бизнесмен. Торгую итальян-
ской сантехникой… Напророчил 
бы мне это кто-нибудь десять лет 
назад, я бы этого нострадамуса 
даже бить не стал – посмеялся бы 
шутке. Я был абсолютно совет-
ский – любить деньги стыдно, 
любить надо мечту. (Закуривает 
и молчит.) Жалко… забывается 
многое… Забывается, потому что 
слишком быстро все происходит. 
Калейдоскоп. Сначала я влюбился 
в Горбачева, потом в нем разоча-
ровался. Ходил на демонстрации 
и орал вместе со всеми: «Ельцин 
– да! Горбачев – нет!». Кричал: 
«Шестую статью – доло-о-ой!». И 
даже расклеивал какие-то листов-
ки. Говорили и читали, читали и 
говорили. Чего мы хотели? Наши 
родители хотели всё говорить и 
всё читать. Они мечтали жить при 
гуманном социализме… с чело-
веческим лицом… А молодые? 
Мы… Мы тоже мечтали о свобо-
де. Но что это такое? Одни тео-
рии… Хотели жить, как на Западе. 
Слушать их музыку, так же оде-
ваться, ездить по миру. «Перемен 
хотим… перемен…» – пел Виктор 
Цой. Куда неслись – не понима-
ли. Все мечтали… А в продуктовых 
магазинах стояли одни трехлитро-
вые банки с березовым соком и 
маринованной капустой. Пачки 
лаврового листа. Талоны на мака-
роны, масло, крупу… на табак… 
В очереди за водкой могли убить! 
Но напечатали запрещенного 
Платонова… Гроссмана… Вывели 
войска из Афганистана. Я остал-
ся живой, я думал, что мы все, 
кто там был – герои. Вернулись 
на Родину, а Родины нет! Вместо 
Родины – новая страна, плевать 
ей на нас! Армия разваливалась, 
военных стали чернить, поносить. 
Убийцы! Из защитников превра-

тились в убийц. На нас повесили 
все: и Афганистан, и Вильнюс, и 
Баку. Всю кровь. Вечером ходить 
по городу в военной форме было 
небезопасно, могли избить. Люди 
злые, потому что – ни еды, ни 
вещей. Никто ничего не понимает. 
В полку у нас самолеты не лета-
ли – не было горючего. Экипажи 
сидели на земле – и в карты реза-
лись, водку жрали. На офицер-
скую зарплату можно было купить 
десять буханок хлеба. Один друг 
застрелился… второй… Уходили 
из армии, разбегались кто куда. 
У всех – семьи… у меня – двое 
детей, собака и кот… Как жить? 
Собаку перевели с мяса на тво-
рог, сами неделями ели одну кашу. 
Все это из памяти стирается… Да, 
надо записывать, пока кто-то еще 
что-то помнит. Офицеры… Мы по 
ночам разгружали вагоны, рабо-
тали сторожами. Асфальт зали-
вали. Вместе со мной вкалывали 
кандидаты наук, врачи, хирурги. 
Даже пианиста из филармонии 
помню. Я научился класть кера-
мическую плитку и устанавли-
вать бронированные двери. И так 
далее… далее… Начался бизнес… 
кто вез компьютеры… кто джинсы 
«варил»… (Смеется.) Двое догова-
риваются: один покупает цистерну 
вина, другой продает. По рукам! 
Один идет искать деньги, а второй 
думает, где раздобыть цистерну 
вина? И анекдот, и правда. Ко мне 
тоже такие приходили: кроссов-
ки рваные, а продавали вертолет… 
(Пауза.)

Но мы выжили! Выжили… И 
страна выжила! А что мы знаем 
о душе? Только то, что она есть. 
Я… мои друзья… у нас все нор-
мально… У одного – строитель-
ная фирма, у другого – продук-
товый магазинчик – сыр, мясо, 
колбасы, третий мебелью торгует. 
У кого-то капитал за границей, 
у кого-то дом на Кипре. Один 
– бывший кандидат наук, вто-
рой – инженер. Умные, образо-
ванные люди. Это в газетах рису-
ют «нового русского» с золотой 
цепью килограммов на десять, в 
машине у него бампер золотой, 
а колеса серебряные. Фольклор! 
В успешном бизнесе есть все кто 
угодно, только не дураки. Ну вот, 
мы соберемся… Приносим доро-
гой коньяк, но пьем водку. Пьем 
водку и под утро пьяные обнима-
емся и орем комсомольские пес-
ни: «Комсомольцы – доброволь-
цы… / Мы сильны нашей верною 
дружбой…». Вспоминаем, как 
студентами ездили «на картош-
ку» и смешные случаи из армей-
ской жизни. Вспоминаем, коро-
че, советское время. Понимаете? 
А кончаются разговоры всегда 
так: «Беспредел сегодня. Сталин 
нам нужен». Хотя у нас, говорю 
вам, все хорошо. Что это? Взять 
меня… Для меня седьмое ноября 
– праздник. Я праздную что-то 
великое. Мне его жалко, даже 
очень жалко. Если по правде… 
С одной стороны, ностальгия, 
а с другой стороны, страх. Все 
хотят уехать, свалить из страны. 
Заработать «бабки» – и свалить. 
А наши дети? Все мечтают выу-
читься на бухгалтеров. А спро-
сите у них о Сталине… Напрочь 
отрубило! Приблизительное пред-
ставление… Я дал сыну почи-
тать Солженицына – он все вре-
мя смеялся. Слышу! – смеется. 
Для него обвинение, что человек 
был агентом трех разведок, уже 
смешно. «Папа… Ни одного гра-
мотного следователя, в каждом 
слове – орфографическая ошиб-
ка. Даже слово расстрелять они 
пишут неправильно…» Он никог-
да не поймет меня и мою мать, 
потому что он ни одного дня не 
жил в советской стране. Я… и мой 
сын… и моя мать… Мы все живем 
в разных странах, хотя все это – 
Россия. Но мы чудовищно друг с 
другом связаны. Чудовищно! Все 
чувствуют себя обманутыми…

…Социализм – это алхи-
мия. Алхимическая идея. Летели 
вперед, а приехали неизвестно 
куда. «К кому обратиться, что-
бы вступить в коммунистиче-
скую партию?» – «К психиатру». 
А им… нашим родителям… моей 

матери… хочется услышать, что 
они прожили большую и не без-
дарную жизнь и верили в то, во 
что стоит верить. А что они слы-
шат? Они слышат со всех сто-
рон, что их жизнь полное говно, 
и у них ничего не было, кроме их 
ужасных ракет и танков. Готовы 
были отразить любого врага. 
И отразили бы! Но без всякой 
войны все рухнуло. Никто не 
может понять – почему? Тут надо 
думать… А думать не учили. Все 
помнят только страх… и говорят 
о страхе… Я где-то читал, что 
страх – это тоже форма любви. 
Кажется, эти слова принадле-
жат Сталину… Сегодня в музеях 
пусто… А церкви полные, пото-
му что всем нам нужны психоте-
рапевты. Психотерапевтические 
сеансы. Вы думаете, Чумак и 
Кашпировский лечат тело? Они 
лечат душу. Сотни тысяч людей 
сидят у телевизора и слушают их, 
как загипнотизированные. Это 
– наркотик! Страшное чувство 
одиночества… брошенности… 
У всех – от таксиста и клерка 
в офисе до народного артиста и 
академика. Все безумно одиноки. 
И так далее… так… Жизнь полно-
стью переменилась. Мир теперь 
разделился по-другому: не на 
«белых» и «красных», не на тех, 
кто сидел и кто сажал, кто читал 
Солженицына и кто его не читал, 
а на тех, кто может купить и кто 
не может. Вам это не нравится? Не 
нравится… ясное дело… И мне… 
не нравится… Вы и даже я… мы 
были романтиками… А наивные 
шестидесятники? Секта честных 
людей… Верили, что коммунизм 
падет, и русский человек сейчас 
же бросится учиться свободе, а 
он бросился учиться жить. Жить! 
Все попробовать, лизнуть, отку-
сить. Вот вкусная еда, вот модная 
одежда… путешествия… Он захо-
тел увидеть пальмы и пустыню. 
Верблюдов… А не гореть и сго-
рать, не бежать все время куда-то 
с факелом и топором. Нет, про-
сто жить, как другие живут… Во 
Франции и Монако… Ведь можно 
и не успеть! Дали землю, но могут 
забрать, разрешили торговать, но 
могут посадить. И фабрику отбе-
рут, и магазинчик. Сверлит этот 
страх в мозжечке. Буравит. Какая 
история?! Надо скорее деньги 
зарабатывать. Никто не думает ни 
о чем таком великом… грандиоз-
ном… Объелись великим! Хочется 
человеческого. Нормального. 
Обыкновенного… ну обыкно-
венного, понимаете! А про вели-
кое можно вспомнить так… под 
водочку… Первыми в космос 
полетели… И танки клепали 
самые лучшие в мире, но не было 
стирального порошка и туалетной 
бумаги. Эти проклятые унитазы 
всегда текли! Полиэтиленовые 
пакеты мыли и сушили на бал-
коне. А видеомагнитофон в доме 
был вроде личного вертолета. 
Парень в джинсах – не зависть к 
нему, а декоративный интерес… 
Экзотика! Вот она – плата! Это 
была плата за ракеты и космиче-
ские корабли. За великую исто-
рию! (Пауза.) Я вам тут нагово-
рил… Все сегодня хотят говорить, 
но никто друг друга не слышит…

…В больнице… рядом с мате-
рью лежала женщина… Когда я 
заходил в палату, то сначала видел 
эту женщину. Один раз я наблю-
дал, как она хотела что-то сказать 
своей дочери – не смогла: м-ма… 
м-му… Пришел муж, она попробо-
вала говорить с ним – не получи-
лось. Повернулась ко мне: м-ма… 
И тогда она дотягивается до своего 
костыля и, понимаете, начинает 
бить им по капельнице. По крова-
ти… Она не чувствовала, что она 
бьет… рвет… Она хотела говорить… 
Ну а с кем сегодня можно пого-
ворить? Скажите мне – с кем? А 
человек в пустоте жить не может…

…Я всю жизнь любил свое-
го отца… Он старше матери на 
пятнадцать лет, был на войне. 
Но война его не раздавила, как 
других, не привязала к себе, как 
к самому значительному собы-
тию жизни. До сих пор ходит на 
охоту, рыбалку. Танцор. Два раза 
был женат, и оба раза на краси-
вых женщинах. Детское вос-
поминание… Идем в кино, отец 
меня останавливает: «Посмотри, 
какая у нас мама красивая!». У 
него никогда не было животно-
го гонора войны, который есть у 
воевавших мужчин: «Выстрелил. 
Завалил. Мясо из него полезло, 
как из мясорубки». Вспоминает 
какие-то невинные вещи. 

Глупости. Как в День Победы они 
с другом пошли в деревню к дев-
кам и взяли в плен двух немцев. 
Те в деревенский сортир залез-
ли, в яму по горло. Расстрелять 
жалко! – война-то кончилась. 
Настрелялись. А подойти близко 
невозможно… Отцу повезло: на 
войне могли убить – не убили, 
до войны могли посадить – не 
посадили. У него был старший 
брат – дядя Ваня. У того ина-
че все сложилось – в ежовские… 
тридцатые… сослали на рудни-
ки под Воркуту. Десять лет без 
права переписки. Жена, затрав-
ленная сослуживцами, выброси-
лась с пятого этажа. Сын рос с 
бабушкой. Но дядя Ваня вернул-
ся… Вернулся с усохшей рукой, 
без зубов и с раздутой печенью. 
Стал снова работать на своем 
заводе, на той же должности, и 
сидел он в том же кабинете, за 
тем самым столом… (Снова заку-
ривает.) А напротив него сидел 
тот, кто на него донес. Все зна-
ли… и дядя Ваня знал, что тот 
донес… Как и раньше, они ходи-
ли на собрания и демонстрации. 
Читали газету «Правда», одобряли 
политику партии и правительства. 
По праздникам пили водку за 
одним столом. И так далее… Это 
– мы! Наша жизнь! Мы такие… 
Представьте себе палача и жерт-
ву Освенцима, сидящих в одном 
кабинете и в одном окошечке бух-
галтерии получающих зарплату. 
С одинаковыми орденами после 
войны. А теперь и с одинаковыми 
пенсиями… (Молчит.) Я дружу с 
сыном дяди Вани. Он не читает 
Солженицына, и ни одной книги 
о лагере у него в доме нет. Сын 
ждал отца, но вернулся кто-то 
другой… вернулся человеческий 
обломок… Смятый, согнутый. 
Быстро угас. «Ты не знаешь, как 
можно бояться, – говорил он 
сыну. – Ты не знаешь…» У него на 
глазах следователь… здоровенный 
мужик… сунул в парашу голову 
человека и держал там, пока тот 
не захлебнулся. А дядю Ваню… 
его голого подвешивали к потол-
ку, а в нос, в рот – во все дыр-
ки, которые у нас есть, заливали 
нашатырный спирт. Следователь 
мочился ему в ухо и кричал: «Ты 
умных… Умных вспоминай!». И 
дядя Ваня вспоминал… Все под-
писал. А не вспомнил бы и не 
подписал – и его бы головой в 
парашу. Потом он некоторых из 
тех, кого вспомнил, там, в бара-
ках, встретил… «Кто донес?» – 
гадали они. Кто донес? Кто… Я 
– не судья. И вы не судья. Дядю 
Ваню приносили в камеру на 
носилках, мокрых от крови и 
мочи. В собственном говне. Я не 
знаю, где человек кончается… А 
вы знаете?

…Стариков наших жалко, 
конечно… Пустые бутылки на ста-
дионах собирают, ночью в метро 
сигаретами торгуют. На помой-
ках копаются. Но старики наши 
не безвинны… Страшная мысль! 
Крамольная. Самому страшно. 
(Молчит.)Но я об этом никогда не 
смогу поговорить со своей мате-
рью… Я пробовал… Истерика!

Хочет закончить разговор, но 
почему-то передумывает.

…Если бы я где-то это прочи-
тал или от кого-то услышал – не 
поверил бы. А в жизни бывает… 
бывает, как в плохом детективе… 
Встреча с Иваном Д… Нужна 
фамилия? Зачем? Его уже нет. А 
дети? Сын за отца не отвечает – 
старая пословица… Да, и сыновья, 
они тоже теперь старики. Внуки, 
правнуки? О внуках не скажу, а 
правнуки… они уже не знают, кто 
такой Ленин… Дедушка Ленин 
забыт. Он уже памятник. (Пауза.) 
Так вот, про встречу… Я только 
получил лейтенанта, собирался 
жениться… На его внучке. Уже 
мы обручальные кольца купили 
и платье для невесты. Анна… так 
ее звали… красивое имя, правда? 
(Очередная сигарета.) Она была 
внучкой… обожаемой внучкой… 
Все в доме ее шутливо звали 
«Абожаба». Его придумка… Ну это 
значит что обожаемая… И похожа 
она была на него, внешне – так 
даже очень. Я из нормальной 
советской семьи, где всю жизнь 
тянули от зарплаты до зарплаты, 
а у них – хрустальные люстры, 
китайский фарфор, ковры, 
новенькие «Жигули». Все – шик! 
Была и старая «Волга», которую 
старик не хотел продавать. И так 
далее… Я уже жил у них, по утрам 
в столовой пили чай в серебряных 
подстаканниках. Семья большая 

– зятья, невестки… Один зять – 
профессор. Когда старик на него 
злился, всегда произносил одну 
и ту же фразу: «Да я таких… Они 
свое говно у меня ели…». Ну да… 
штрих… Но я тогда не понимал… 
Не понимал! Потом вспомнил… 
после… К нему приходили пио-
неры, записывали воспоминания, 
взяли его фотографии для музея. 
При мне он уже болел, сидел 
дома, а раньше выступал в шко-
лах, красные галстуки отлични-
кам завязывал. Почетный вете-
ран. Каждый праздник в почто-
вом ящике – большая поздрави-
тельная открытка, каждый месяц 
– продуктовый спецпаек. Один 
раз я поехал с ним за этим пай-
ком… В каком-то подвале нам 
выдали: палку сервелата, банку 
маринованных болгарских огур-
цов и томатов, импортные рыб-
ные консервы, венгерскую вет-
чину в банке, зеленый горошек, 
печень трески… По тем време-
нам все – дефицит! Привилегия! 
Меня он принял сразу: «Люблю 
военных и презираю “пиджаки”». 
Показал свое дорогое охотничье 
ружье: «Тебе оставлю». На сте-
нах по всей огромной квартире 
висели оленьи рога, на книжных 
полках стояли чучела. Охотничьи 
трофеи. Был страстный охотник, 
лет десять возглавлял городское 
общество охотников и рыболо-
вов. Что еще? Рассказывал много 
о войне… «В бою по далекой цели 
стрелять – это одно… Все стреля-
ют… А вот так… вывести челове-
ка на расстрел. Человек стоит в 
трех метрах…» Всегда что-нибудь 
такое выдаст… Скучно с ним не 
было, старик мне нравился.

Я приехал в отпуск… Свадьба 
вот-вот. Середина лета. Жили все 
на большой даче. Дача из старых… 
Не казенные четыре сотки земли, 
я уже точно не помню, сколько, 
но там и кусок леса был. Старые 
сосны. Большим чинам такие 
дачи давали. За особые заслуги. 
Академикам и писателям. И вот 
ему… Проснусь – старик уже на 
огороде: «Душа у меня крестьян-
ская. Я в Москву из Твери в лап-
тях пришел». Вечером часто сидел 
один на террасе и курил. Секрета 
от меня не было: его выписали 
из больницы умирать – неопе-
рабельный рак легких. Курить 
не бросил. Из больницы вернул-
ся с Библией: «Всю жизнь был 
материалистом, а перед смертью 
вот к Богу пришел». Библию 
подарили монашки, которые 
ухаживали в больнице за тяже-
лобольными. Читал с лупой. До 
обеда читал газеты, после обе-
денного сна военные мемуары. 
Собрал целую библиотеку мему-
аров: Жуков, Рокоссовский… Сам 
любил вспоминать… Как видел 
живого Горького и Маяковского… 
челюскинцев… Часто повторял: 
«Народ хочет любить Сталина и 
праздновать Девятое мая». Я спо-
рил с ним: началась перестрой-
ка… весна русской демократии… 
Птенец я был! Остались раз с ним 
вдвоем – все уехали в город. Двое 
мужчин на пустой даче. Графин 
водки. «Плевать мне на доктор-
ов! Я уже пожил». – «Налить?» – 
«Наливай». И поехало… До меня 
не сразу дошло… Не сразу я сооб-
разил, что тут требуется священ-
ник. Человек думает о смерти… 
Не сразу… Сначала шел обычный 
для тех лет разговор: социализм, 
Сталин, Бухарин… политиче-
ское завещание Ленина, которое 
Сталин скрыл от партии… Обо 
всем, что было на слуху, в газетах. 
Выпили. Хор-рошо выпили! Чего-
то он завелся: «Сопляк! Молодо-
зелено… Ты меня послушай! 
Нельзя нашему человеку давать 
свободу. Все просрет! Понял!» – и 
мат. Русский человек не может 
убедить другого русского челове-
ка без мата. Мат я убираю. «Ты 
внимай…» Я… конечно… я… У 
меня шок! Шок! А он разошел-
ся: «В наручники и на лесоповал 
этих горлопанов. Кайло – в руки. 
Страх нужен. Без страха у нас все 
в момент развалится». (Длинная 
пауза.) Мы думаем, что чудовище 
должно быть с рогами и копыта-
ми. А тут вроде как человек перед 
тобой сидит… нормальный чело-
век… Сморкается… болеет… водку 
пьет… Я вот думаю… Я тогда пер-
вый раз об этом подумал… Всегда 
остаются и дают показания жерт-
вы, а палачи молчат. Куда-то про-
валиваются, в какую-то невиди-
мую дыру. У них нет фамилий, нет 
голосов. Они бесследно исчезают, 
мы ничего про них не знаем.

В девяностые… То было 
время, когда палачи еще были 
живы… они испугались… В газе-
тах промелькнула фамилия сле-
дователя, который пытал акаде-
мика Вавилова. Я запомнил – 
Александр Хват. Напечатали еще 
несколько имен. И они запани-
ковали, что откроют архивы, сни-
мут гриф «секретно». Заметались. 
Никто это не отслеживал, специ-
альной статистики нет, но были 
десятки самоубийств. По всей 
стране. Списали все на круше-
ние империи… на обнищание… 
но мне рассказывали о само-
убийствах вполне обеспеченных и 
заслуженных стариков. Без види-
мой причины. Одно у них было 
общее – все работники органов. 
У кого-то совесть заговорила, 
кто-то от страха, что семья узна-
ет. Струхнули. Был у них момент 
паники. Не могли понять, что 
вокруг творится… и почему вакуум 
вокруг них образовался… Верные 
псы! Служаки! Не все, конеч-
но, дрогнули… В «Правде» или в 
«Огоньке», тут меня память может 
подвести, напечатали письмо 
одного вохровца. Этот не побо-
ялся! Описал букет своих болез-
ней, приобретенных на службе в 
Сибири, где пятнадцать лет охра-
нял «врагов народа». Здоровья не 
щадил… Служба, жаловался, была 
тяжелая: летом комары заедали 
и мучила жара, а зимой – моро-
зы. Шинельки, я помню, так и 
писал «шинельки», выдавали сол-
датам слабые, а большое началь-
ство ходило в тулупах и валенках. 
А теперь, мол, враги, которых 
не добили, головы поднимают… 
Контрреволюция! Письмо злоб-
ное… (Пауза.) Тут же бывшие зеки 
ему ответили… Они уже не боя-
лись. Не молчали. Написали, как 
в лагере могли заключенного раз-
деть донага и привязать к дереву, 
мошка его за сутки так объедала, 
что один скелет оставался. Зимой в 
сорокаградусный мороз доходягу, 
не выполнившего дневную норму, 
обливали водой. Десятки ледяных 
статуй стояли для устрашения 
до весны… (Пауза.) Никого не 
судили! Никого! Палачи дожили 
свои дни почетными пенсионе-
рами… Что скажу? Не взывайте 
к покаянию. Не придумывайте 
себе народ: какой он, наш народ, 
хороший. Покаяться никто не 
готов. Это великий труд – пока-
яться. Я вот сам захожу в церковь, 
а на исповедь – не решаюсь. Мне 
трудно… А по правде, так чело-
веку только себя жалко. Больше 
никого. Так-то… Старик бегал 
по террасе… кричал… У меня 
волосы дыбом… Дыбом! От его 
слов. Я уже многое к тому време-
ни знал… Прочел Шаламова… А 
тут – на столе ваза с конфетами, 
букет цветов… Абсолютно мирная 
обстановка. Вот этот контраст, 
он все усиливал. Страшно было 
и любопытно. Любопытства, 
честно скажу, было больше, чем 
страха. Хочется… Всегда хочется 
заглянуть в яму. Почему? Так мы 
устроены.

«…Когда меня взяли на работу 
в энкавэдэ, я страшно гордился. 
С первой зарплаты купил себе 
хороший костюм…

…Работа такая… С чем срав-
нить? Сравнить можно с вой-
ной. Но на войне я отдыхал. 
Расстреливаешь немца – он кри-
чит по-немецки. А эти… эти кри-
чали по-русски… Вроде свои… В 
литовцев и поляков было легче 
стрелять. А эти – на русском: 
“Истуканы! Идиоты! Кончайте 
скорее!” Ё..! Мы все в крови… 
вытирали ладони о собственные 
волосы… Иногда нам выдава-
ли кожаные фартуки… Работа 
была такая. Служба. Молодой 
ты… Перестройка! Перестройка! 
Веришь болтунам… Пусть покри-
чат: свобода! свобода! Побегают 
по площадям… Топор лежит… 
топор хозяина переживет… 
Запомнил! Ё..! Я – солдат! Мне 
сказали – я пошел. Стрелял. Тебе 
скажут – ты пойдешь. Пой-де-о-
шь! Я убивал врагов. Вредителей! 
Был документ: приговорен “к 
высшей мере социальной защи-
ты”… Государственный при-
говор… Работа – не дай бог! 
Недобитый, он упадет и визжит, 
как свинья… харкает кровью… 
Особенно неприятно стрелять 
в смеющегося человека. Он или 
сошел с ума, или тебя презирает. 
Рев и мат стояли с обеих сторон. 
Есть перед такой работой нель-
зя… Я не мог… Все время хочет-
ся пить. Воды! Воды! Как после 

перепоя… Ё..! К концу смены 
нам приносили два ведра: ведро 
водки и ведро одеколона. Водку 
приносили после работы, а не 
перед работой. Читал где-нибудь? 
То-то… Пишут сейчас всякое… 
много сочиняют… Одеколоном 
мылись до пояса. Запах кро-
ви едкий, особенный запах… на 
запах спермы немного похожий… 
У меня была овчарка, так после 
работы она ко мне не подходи-
ла. Ё..! Что молчишь? Зеленый 
еще… необстрелянный… Слушай! 
Редко… но попадался боец, кото-
рому нравилось убивать…. его из 
расстрельной команды переводи-
ли в другое место. Таких недо-
любливали. Много было деревен-
ских, как я, деревенские посиль-
нее городских. Выносливее. К 
смерти привычнее: кто колол 
дома кабана, кто теленка резал, а 
курицу – так каждый. К смерти… 
к ней приучать надо… Первые дни 
водили посмотреть… Бойцы толь-
ко присутствовали при казни или 
конвоировали приговоренных. 
Были случаи, что сразу сходи-
ли с ума. Не выдерживали. Дело 
тонкое… Зайца убить, и то при-
вычка нужна, не каждый может. 
Ё..! Ставишь человека на колени 
– выстрел из нагана почти в упор 
в левую затылочную часть голо-
вы… в область левого уха… Рука 
к концу смены висела, как плеть. 
Особенно страдал указательный 
палец. У нас тоже был план, как 
и в любом другом месте. Как на 
заводе. С планом первое время 
не справлялись. Физически – не 
могли выполнить. Тогда созва-
ли врачей. Консилиум. Решение 
было такое: два раза в неде-
лю всем бойцам делать массаж. 
Массаж правой руки и указатель-
ного пальца. Указательный палец 
массировать обязательно, на 
него самая большая нагрузка при 
стрельбе. У меня осталась только 
глухота на правое ухо, потому что 
стреляешь с правой руки…

…Вручали нам грамоты “за 
выполнение специального зада-
ния партии и правительства”, 
“делу партии Ленина – Сталина 
преданы”. Этих грамот на отлич-
ной бумаге у меня – полный 
шкаф. Один раз в год – отправля-
ли с семьей в хороший санаторий. 
Отличное питание… много мяса… 
лечение… Жена ничего не знала 
о моей работе. Секретная, ответ-
ственная работа – и все. Женился 
я по любви.

…В войну экономили патро-
ны. Если море рядом… Набивали 
баржу, как бочку селедкой. 
Из трюма не крик, а звериный 
рык: “Врагу не сдается наш гор-
дый ‘Варяг’/ Пощады никто не 
желает…” Руки каждому связы-
вали проволокой, ну а к ногам 
– камень. Если погода тихая… 
гладь… долго видно было, как 
они шли ко дну… Что смотришь? 
Молокосос! Что смотришь?! Ё..! 
Наливай! Работа такая… служ-
ба… Я тебе рассказываю, чтобы 
ты понял: дорого нам стоила 
советская власть. Беречь ее надо. 
Хранить! Вечером возвращаемся 
– баржи пустые. Тишина мертвая. 
У всех одна мысль: выйдем на 
берег – и нас там… Ё..! Под крова-
тью у меня годами стоял наготове 
деревянный чемоданчик: смен-
ное белье, зубная щетка, бритва. 
Пистолет под подушкой… Готов 
был пустить себе пулю в лоб. Все 
в то время так жили! И солдат, и 
маршал. Тут было равенство.

…Началась война… Я сра-
зу попросился на фронт. В бою 
умереть не так страшно. Ты зна-
ешь, что умираешь за Родину. Все 
просто и понятно. Освобождал 
Польшу, Чехословакию… Ё..! 
Закончил свой боевой путь под 
Берлином. Имею два ордена и 
медали. Победа! А… дальше было 
так… После Победы меня аресто-
вали. Списки у особистов были 
наготове… У чекиста только два 
пути – погибнуть от руки врага 
или от руки НКВД. Дали семь лет. 
Все семь лет я отсидел. До сих 
пор… понимаешь… просыпаюсь 
по-лагерному – в шесть утра. За 
что сидел? За что сидел – не ска-
зали. За что?! Ё..!»

Нервно смял пустую пачку 
из-под сигарет.

Может, врал. Нет… не врал… 
не похоже… Думаю, не врал… 
Утром я нашел причину, ерун-
ду какую-то. Я уехал. Сбежал! 
Свадьба расстроилась. Ну да… 
да-а-а… Какая свадьба? Я уже 
не мог вернуться в этот дом. Не 
мог! Уехал в часть. Невеста… она 

не могла понять, писала пись-
ма… страдала… Да и я… Но я не 
об этом сейчас… не о любви… 
Это отдельная история. Я хочу 
понять… и вы хотите понять, что 
это были за люди? Правильно? 
Все-таки… Убийца – это инте-
ресно, что бы там ни говорили, 
убийца не может быть обыкно-
венным. К нему тянет… любо-
пытно… Зло гипнотизирует… 
Сотни книг о Гитлере и Сталине. 
Какими они были в детстве, в 
семье, их любимые женщины… 
вино и сигареты… Нам инте-
ресна каждая мелочь. Хочется 
понять… Тамерлан, Чингисхан – 
кто они? Кто? И миллионы их 
копий… маленьких копий… они 
тоже творили ужасные вещи, и 
только единицы сходили с ума. А 
все остальные нормально жили: 
целовались с женщинами и в 
шахматы играли… игрушки своим 
детям покупали… Каждый думал: 
это не я. Это не я его подвешивал 
«на дыбы» и бил «мозги в пото-
лок», и не я – отточенным каран-
дашом в женские соски. Это не я, 
а система. Сам Сталин… даже он 
говорил: не я решаю, а партия… 
Учил сына: ты думаешь, что это 
я – Сталин. Нет! Сталин – это он! 
И показывал на свой портрет на 
стене. Не на себя, а на свой пор-
трет! Машина смерти… Машина 
работала безостановочно… десят-
ки лет… Логика была гениальная: 
жертва – палач, и в конце палач 
– тоже жертва. Как будто не чело-
век это придумал… Так совершен-
но все бывает только в природе. 
Маховик вращается, а винова-
тых нет. Нет! Все хотят, чтобы их 
пожалели. Все – жертвы. В конце 
цепочки – все! Во-о-от! Я тогда 
по молодости испугался, онемел, 
сегодня я больше бы расспро-
сил… Мне это надо знать… Зачем? 
Я боюсь… После всего, что я о 
людях знаю, я боюсь себя. Боюсь. 
Я – человек обыкновенный… сла-
бый… Я – и черный, и белый, и 
желтый… всякий… В советской 
школе нас учили, что сам по себе 
человек хорош, он прекрасен, и 
моя мать до сих пор верит, что это 
ужасные обстоятельства делают 
его ужасным. А человек хорош! А 
это… не так… не так! Да-а-а… Всю 
жизнь человек болтается между 
добром и злом. Или ты острым 
карандашом в соски… или тебе… 
Выбирай! Выбирай! Сколько лет 
прошло… не могу забыть… Как 
он кричал: «Я смотрю телевизор, 
слушаю радио. Опять – богатые 
и бедные. Одни икру жрут, поку-
пают острова и самолеты, а дру-
гим на белый батон не хватает. 
Долго у нас так не будет! Сталина 
еще назовут великим… Топор 
лежит… топор хозяина пережи-
вет… Вспомнишь мои слова… Ты 
спросил… (а я спрашивал) быстро 
ли кончается человек, насколько 
его хватает? Я тебе отвечу: ножку 
венского стула в задний проход 
или шилом в мошонку – и нет 
человека. Ха-ха… нет человека… 
Одна фигня! Ха-ха…» (Уже про-
щаясь.) Ну перетряхнули всю 
историю… Тысячи разоблачений, 
тонны правды. Прошлое для 
одних – сундук мяса и бочка кро-
ви, для других – великая эпоха. 
На кухнях каждый день воюем. 
Но скоро подрастут молодые… 
волчата, как называл их Сталин… 
Скоро они подрастут…

Еще раз прощается, но тут же 
снова начинает говорить.

Недавно в интернете уви-
дел любительские фотографии… 
Обычные военные фотографии, 
если бы не знать – кто на них. 
Команда СС из Освенцима… 
Офицеры и рядовые. Много деву-
шек. Фотографировались на вече-
ринках, на прогулках. Молодые, 
веселые. (Пауза.) А фотографии 
наших чекистов в музеях? Когда-
нибудь внимательно присмотри-
тесь: попадаются красивые… и 
вдохновенные лица… Нас долго 
учили, что это святые…

Я хотел бы уехать из этой 
страны или хотя бы детей отсю-
да вытолкнуть. Мы уедем. Топор 
хозяина переживет… Я запом-
нил…

Через несколько дней он позво-
нит и не разрешит печатать свой 
текст. Почему? Объяснять отка-
жется. Потом я узнаю, что он 
эмигрировал с семьей в Канаду. 
Второй раз найду его через десять 
лет, и он согласится на публика-
цию. Скажет: «Я рад, что вовре-
мя уехал. Одно время русских везде 
любили, а теперь снова боятся. А 
вам не страшно?»

«Время секонд хэнд» – завершающая, пятая, книга  
художественно-документального цикла «Голоса Утопии» 
Светланы Алексиевич, лауреата Нобелевской премии по литературе 2015 года.Эта книга переведена более чем на 20 языков мира. В 2013 

году она была одновременно издана в России, Швеции, 
Германии и Франции. В Беларуси «Время секонд хэнд»  вышло в издательстве «Логвінаў» в 2014 году.Предлагаем вниманию читателей «Народной Воли» 

фрагмент книги – вторую часть главы «О маленьком красном флажке и улыбке топора».
Сын

Светлана АЛЕКСИЕВИЧ
НЕЗаШОРаНЫМ ВОКаМ

Лявон 
БАршЧэўСКі

http://www.sympa-by.eu/


Юрий Алексеевич Пудышев – мастер 
спорта СССР, чемпион и бронзовый при-
зер чемпионатов СССР. Известный тренер. 
Футбольные азы Юрий начал постигать с 11 
лет. Полвека назад.

Болельщики наверняка помнят, как 
в 1975 году в минском «Динамо» появил-
ся самобытный, техничный, мыслящий 
полузащитник Юрий Пудышев. Именно в 
этой команде (особенно когда ей руководил 
Эдуард Малофеев) раскрылся талант этого 
замечательного футболиста.

Что еще отличало Пудышева в игре? 
Полная самоотдача! Он всегда играл с огонь-
ком и выдумкой, умел творить на поле. 
Обладал всеми качествами, необходимыми 
для классного полузащитника.

Юрий Алексеевич – человек открытый 
и общительный, со здравым юмором. Он  
быстро находил общий язык с ребятами, его 
избирали капитаном. 

В составе минского «Динамо» Юрий 
Пудышев провел 262 матча, забил 33 гола, 
в Кубке СССР  в 31 матче забіл семь голов. 
После окончания карьеры перешел на тре-
нерскую работу. 

За свой нелегкий труд Юрий Алексеевич 

награжден почетным знаком Белорусской 
федерации футбола и знаком «Почетный 
динамовец». А главное – его по сей день 
узнают и любят многочисленные поклонники 

футбола! Нам года не беда – это о нем. В душе 
Юрий Пудышев – вечно молодой!

Юрий ЯСИНСКИЙ, ветеран спорта, 
заслуженный тренер Беларуси.

Адна з самых паспяховых 
нашых спартсменак аналізуе 
праблемы ўзаемаадносін 
паміж сучаснымі мужчынамі 
і жанчынамі, расказвае, ці 
перамог фемінізм у Еўропе і як 
змянілася яе жыццё пасля медаля 
чэмпіянату свету. 

Каб кожны мог ацаніць 
маштабы апошняга дасягнення 
Аліны, патлумачым наступнае. 
Папулярнымі відамі спорту, як 
лыжныя гонкі ці біятлон займа-
юцца ў дзясятках краін свету. А 
лёгкай атлетыкай – па ўсёй пла-
неце Зямля. Таму здабыць брон-
завы медаль на чэмпіянаце свету 
ў бегавой дысцыпліне – гэта без 
перабольшвання трыумфальна. 
Што можа быць цяжэйшым!

“Спорт рэдка сню”
– На папярэдніх чэмпіянатах 

свету і на Алімпіядзе я спыняла-
ся за крок ад фіналу, – згадвае 
Аліна. – А выхад у фінал азна-
чае, што ты – у сусветнай эліце 
лёгкай атлетыкі. Было вельмі 
крыўдна і балюча. Я загадзя 
ведала, што на чэмпіянаце свету 
2015 года бой будзе жорсткі. Таму 
бронзавы медаль стаў для мяне 
прыемным шокам.

– Ты прачнулася знакамітай 
раніцай пасля п’едэстала?

– Мае старонкі ў сацсетках 
проста распірала ад віншаванняў 
і паведамленняў, на якія я потым 
карпатліва адказвала. Як і любо-
му чалавеку, мне прыемна такая 
ўвага, усведамленне, што маю 
работу высока ацанілі. Але я 
не адчуваю сябе знакамітасцю. 
Мяне па-ранейшаму рэдка паз-
наюць на вуліцы, і ніхто не 
патрабуе: “Распішыцеся ў мяне 
на грудзях!” Я не імкнуся да 

поспеху і ўсеагульнага прызнан-
ня. Гэта адымае шчырыя пачуцці 
паміж табою і людзьмі. Я часта 
чула ў свой адрас: “Яна ж такая! 
Яна з простымі смяротнымі не 
размаўляе…” Гэта, натуральна, 
смешна. Паспяховае выступлен-
не не змяніла мяне, змянілася 
стаўленне людзей да мяне. А 
мне так не хацелася б, каб людзі 
ўва мне бачылі толькі медалі і 
медыйную асобу…

– Што ты сніла ў ноч перад 
фіналам?

– У Пекіне доўга не магла 
заснуць праз розныя гадзінныя 
паясы і спрабавала сябе нечым 
пацешыць: слухала ўлюбёныя 
літаратурныя перадачы Дзмітрыя 
Быкава на радыё “Эхо Москвы”. 
Засынала позна. Што сніла, не 
памятаю. Па шчырасці, я не 
веру ў прымхі і імкнуся рэальна 
глядзець на рэчы. А спорт нао-
гул рэдка сню. Можа, адзін ці 
два разы ў жыцці бачыла ў снах 
спаборніцтвы. Можа, таму, што 
ў вольны час шмат пра спорт не 
думаю.

«Было смешна,  
калі сказалі:  

«Табе будзе вельмі 
цяжка знайсці мужа, 
бо ў цябе ўсё ёсць»

– Кожны лёгкаатлетычны від 
спорту траўманебяспечны. Як ты 
пераадольваеш боль? 

– Мне падабаецца жыць 
і працаваць на мяжы сваіх 
магчымасцяў. Перамагчы свае 
слабасці і недахопы – гэта ж 
крута! Аднойчы я падышла да 
люстэрка, пільна зірнула на сябе, 
і мне стала так цікава, што можа 
маё цела, дзе мяжа яго фізічных 

здольнасцяў. Імкнуся зразумець 
гэтую мяжу.

– Значыць, ты лічыш сябе 
моцнай дзяўчынай? Ці перашкад-
жае гэта ў асабістым жыцці?

– Было вельмі смешна, калі 
мне аднойчы сказалі: “Табе будзе 
вельмі цяжка знайсці мужа, бо 
ў цябе ўсё ёсць”. Маўляў, муж 
патрэбны, каб забяспечыў кватэ-
рай, машынай, грошы на модныя 
сукенкі даваў. Але гэта не так. 
Бяда сучасных дзяўчат у тым, што 
яны вельмі меркантыльна ста-
вяцца да хлопцаў. Мне, напры-
клад, патрэбны не гаманец з гра-
шыма, а партнёр, блізкі па духу 
чалавек, з якім можна смела раз-
ам крочыць па жыцці, развівацца 
як асоба. Няма больш агіднага, 
чым разам дэградзіраваць.

– Чаму ў наш час паспяховым 
беларускам не так проста знайсці 
сваю другую палову?

– Многім мужчынам 
складана ладзіць з разумнымі 
жанчынамі: маўляў, я адзін 
павінен быць лідарам у сям’і. 
Вось ён нечага ў жыцці дасягнуў 
і лічыць гэта дастатковым. Але 
які ты лідар, калі не хочаш далей 
развівацца, працаваць над сабой? 
Канечне, з прыгожай дурніцай 
жыць прасцей, а потым мужчыны 
пачынаюць наракаць: “Мне так 
сумна з маёй жонкай, няма пра 
што пагутарыць…”

А спартсменкам яшчэ цяжэй 
знайсці сабе пару. Многім 
мужчынам складана перажыць 
поспехі сваёй жанчыны. Да 
таго ж гэтыя вечныя зборы, 
спаборніцтвы, калі ты надоўга 
з’язджаеш з дому! І вось ты кажаш 
свайму каханаму: “У мяне ёсць 
выдатны шанц палепшыць свае 
спартыўныя вынікі, але для гэтага 

трэба надоўга з’ехаць за мяжу”. У 
адказ большасць з нас чуе: “Не, 
ты што! Як так? Я тут, а ты там…” 
Мужчынам-спартсменам у гэтым 
сэнсе прасцей: іх жанчыны едуць 
разам з імі.

«Чуткі, што ў Заходняй 
Еўропе перамог 

фемінізм, – усяго 
толькі чуткі»

– На зборы ты пераеха-
ла ў Вену. Ці моцна аўстрыйцы 
адрозніваюцца ад беларусаў?

– Я пакуль не ўбачыла вялікай 
розніцы. Нават чуткі пра тое, што 
ў Заходняй Еўропе канчаткова 
перамог фемінізм, – усяго толькі 
чуткі. Аўстрыйскія мужчыны 
па-ранейшаму галантна ставяцца 
да жанчын: адчыняюць ім 
дзверы, дораць кветкі, частуюць 
у рэстаранах. Венцы вельмі 
стылёва апранаюцца і сочаць 
за сваім здароўем, рэгулярна 
выбягаюць на прабежкі і 
займаюцца ў фітнес-клубах. А 
наведванне знакамітых венскіх 
баляў ці оперы – у іх цэлы 
рытуал: мужчыны – у смокінгах, 
жанчыны – у элегантных 
вячэрніх строях.

– А як ты бавіш час у Вене?
– Па шчырасці, мне больш 

даспадобы розныя бары і клу-
бы, дзе можна файна бавіць час 
у нефармальнай абстаноўцы і 
пазнаёміцца з новымі людзьмі. 
Мая сяброўка-аўстрыйка паста-
янна запрашае мяне на роз-
ныя музычныя імпрэзы і паці, 
якімі так славіцца Вена, але 
праз спаборніцтвы ніяк не магу 
іх наведаць. Вось і ў гэтым год-
зе планавала трапіць на буй-

ныя музычныя опен-эйры ў 
Аўстрыі і Венгрыі, але дзе там! 
Добра, што зборы праходзілі на 
Тэнерыфе, дзе ўвесь час з зада-
вальненнем насілася на матацы-
кле па ўзбярэжжы акіяна. Вакол 
– нікога, толькі ты і прырода. 
Казка! Ёсць такія моманты, калі 
здаецца, што нічога асаблівага не 
адбываецца, але яны пакідаюць 
глыбокі след у душы.

“Мой трэнер такі 
 ж вар’ят, як і я”

– Не раззлавала трэнера, што 
набыла сабе матацыкл? 

– Не, Філіп Уінфрэд – такі 
ж вар’ят, як і я. Калі ён пра ўсё 
даведаўся, сказаў: “Ваў, крута!” У 
яго і самога ёсць такі транспартны 
сродак. Эх, нагадалі вы мне пра 
мой матацыкл – майго “любімага 
мужчыну”, які так сумуе па мне ў 
Аўстрыі…

– Прыязджаючы ў Беларусь, 
ты ўдзельнічаеш у кампаніях, каб 
збіраць грошы на добрыя справы. 
Апошнім разам – на будаўніцтва 
дзіцячага хоспіса. Табе склада-
на сустракацца з цяжка хворымі 
дзецьмі? 

– Можа, у мяне моцны 

характар, але я не плачу, калі 
прыходжу дадому пасля такіх 
сустрэч. Я проста думаю, чым 
яшчэ магу дапамагчы. Існуе 
вялікая розніца паміж жалем і 
спачуваннем. Жаль вымагае 
тваіх эмоцый і не прыносіць 
аніякай карысці. Спачуванне 
ж немагчыма без актыўных 
дзеянняў.

– Як гэта разумець?
– Можа, я дрэнны чалавек, 

але ніколі не даю грошай 
вулічным жабракам. У большасці 
з іх ёсць рукі-ногі: чаму ты не 
працуеш і б’еш на жаль? У роднай 
Оршы жыве мой цёзка Аляксей 
Талай, які ў дзяцінстве страціў 
рукі і ногі. Вось дзе можна 
канчаткова згубіць надзею! Але 
ён выстаяў, стварыў сям’ю і 
актыўна яшчэ дапамагае іншым. 
Наш аршанскі Нік Вуйчыч! Такімі 
людзьмі я заўсёды захапляюся! 
Вельмі важна жыць з пачуццём 
кахання і надзеі ў сэрцы, нават 
калі няма нікога побач. Проста з 
любоўю ставіцца да навакольнага 
свету і яго насельнікаў.

Ліна МІЛАС.
Фота Яўгена АТЦЕЦКАГА.

13 кÀсÒрычнiкÀ 2015 ã.
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63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ШаХМатЫ

Аліна ТАЛАЙ: 

«Многім мужчынам 
складана ладзіць  

з разумнымі жанчынамі»

Заслужыла!
Беларуская спартсменка, 
лідар зборнай Беларусі 

па мастацкай гімнастыцы 
Меліціна Станюта 
атрымала званне 

«Заслужаны майстар 
спорту Рэспублікі 

Беларусь».
Пра гэта стала вядома 

напрыканцы мінулага тыдня. 

МаЗаІКа

Ганаровае званне Станюце 
прысвоіў кіраўнік дзяржавы.

Аляксандра Сасновіч 
марыць выйграць Уімблдон

Беларуская тэнісістка Аляксандра Сасновіч 
упершыню ўвайшла ў першую сотню сусветнага 

рэйтынга.

Днямі з’явіўся абноўлены 
варыянт рэйтынга Жаночай 
тэніснай асацыяцыі (WTA). 
21-гадовая беларуска Аляксандра 
Сасновіч паднялася з 102-га на 
99-е месца.

Нядаўна Сасновіч дайшла да 
фіналу тэніснага турніру ў Сеуле, 
абыграла некалькі больш рэйтын-
гавых саперніц.

“Хацела б увайсці ў топ-10 
лепшых тэнісістак свету і вый-
граць Уімблдон”, – прызналася 
сама Аляксандра.

26-гадовая Вікторыя Азаранка 
паднялася з 23-га на 22-е месца. 
Вольга Гаварцова таксама крыху 
палепшыла сваю пазіцыю ў рэй-
тынгу, яна 67-я (тыдзень таму 
была 68-й).

Не ідуць…
Сярэдняя наведвальнасць апошняга тура чэмпіянату 

Беларусі па футболе – 1751 глядач.

Больш за ўсё балельшчыкаў 
у 33-м туры сабрала сустрэ-
ча БАТЭ (Барысаў) – “Граніт” 
(Мікашэвічы). І гэта было прад-
казальна, бо барысаўчане ў той 
гульні датэрмінова маглі завая-
ваць золата першынства. На той 

гульні прысутнічала 5270 чалавек.
Менш за ўсё балельшчыкаў 

наведалася на матч “Белшына” 
(Бабруйск) – «Тарпеда-БелАЗ» – 
500.

Падрыхтаваў Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Маэстро-романтик
История шахматных матчей 

на первенство мира связана с 
нашей страной пока что косвен-
но. В Минске прошли последние 
годы жизни Давида Бронштейна 
(1924–2006), который в далеком 
1951 году свел вничью матч с 
Михаилом Ботвинником. А Борис 
Гельфанд, не сумевший в 2012 
году отобрать шахматную корону 
у Виши Ананда (7,5:8,5), наобо-
рот, покинул Беларусь задолго до 
поединка.

Первым же претенден-
том на звание чемпиона мира, 
родившимся на территории 
Беларуси, был Давид Маркелович 
Яновский (1868–1927). Уроженец 
Волковыска, он в детстве с роди-
телями переехал в Польшу. На 
рубеже XX–XХI веков, живя во 
Франции, выдвинулся в ряды 
мировой шахматной элиты: чем-
пион Франции, бронзовый при-
зер первенства Российской импе-
рии, победитель и призер многих 
турниров (Вена, Лондон, Монте-
Карло, Ганновер, Кембридж-
Спрингс, Остенде, Бармен, 
Схевенинген, Нью-Йорк и др.). 
В 1909 году Яновский вызвал на 
матч чемпиона мира Эммануила 
Ласкера. «Пробные» партии 
завершились вничью (2:2), но 
основной поединок убедительно 
выиграл Ласкер – 8:2. Через год 
в новом матче Яновский опять 

проиграл – 1,5:9,5. Но свое имя 
в шахматную историю он вписал.

Яновский–Шаллоп (1896). 
1.d4 d5 2.с4 dс 3.Кf3 с5 4.е3 сd 
5.еd Сg4? 6.С:с4 е6 7.Фа4+! Кс6 
8.Ке5! Ф:d4 9.К:с6 Фе4+ 10.Се3 bс 
11.Кс3 Ф:g2 12.Сd5!! еd 13.Ф:с6+ 
Крd8 14.Ф:а8+ Крd7 15.Фb7+ 
Кре6 16.Фс6+ Сd6 17.Сf4. Черные 
сдались.

В позиции на диаграмме 
(из партии Чигорин–Яновский, 
1897) черные эффектным ударом 
принудили знаменитого россий-
ского шахматиста к капитуляции.

Белые: Крd1, Фf3, Лb1, Лh1, 
Сс1, Сс2, пп.а2, f2, g2, h2 (10).

Черные: Крg8, Фа5, Ла8, Ле8, 
Сс3, Сс8, пп.а4, b7, с6, f7, g7, h7 
(12).

Присылайте свои варианты на 
адрес редакции (220030 г.Минск, 
ул.Энгельса, 34а) или на электрон-
ный адрес: vadim_ne67@mail.ru.

Турнирные новости
Призовую тройку тур-

нира по быстрым шахма-
там РЦОП (Минск) состави-
ли Сергей Жигалко, Кирилл 
Ступак и Владислав Ковалев. 
Победителями другого турни-
ра, прошедшего там же, стали 
Владислав Ковалев, Александр 
Кочеев и Валерий Казаковский. 
А в соревнованиях, состоявших-
ся в СДЮШОР-11, лидировали 
Евгений Подольченко, Роман 
Гриб и Виталий Мерибанов. 
Чемпионами Брестской обла-
сти второй год подряд стано-
вятся Владислав Каташук и Яна 
Ильючик. Мемориал Б.Костина в 
Пинске выиграл Роман Гриб.

На Кубке мира в Баку (128 
участников) единственный бело-
рус Сергей Жигалко выбыл на 
втором этапе из семи, уступив 
экс-чемпиону мира Веселину 

Топалову. На чемпионате мира 
среди девушек до 20 лет в 
Ханты-Мансийске Анастасия 
Зезюлькина финишировала 
пятой из 48 участниц. В аме-
риканском Гринсборо Сергей 
Азаров завоевал 6-й приз, Андрей 
Горовец – 8-й. В итальянском 
Триесте Никита Майоров был 
седьмым из 58 участников, в дру-
гом турнире на Апеннинах – вто-
рым из 61. В Петербурге Алексей 
Александров выиграл Мемориал 
Г.Чепукайтиса по блицу, а 
Станислав Цыганчук победил на 
блицтурнире в Швеции (8,5 из 
9 очков). На Всемирной юно-
шеской олимпиаде до 16 лет в 
Монголии белорусская коман-
да финишировала 16-й из 35 
команд, а ее участник Вячеслав 
Зарубицкий разделил 1–2-е 
места на третьей доске.

Проверьте решения
Задачи Н.Нарутя (от 15 сентября) решаются так: 1.Фd8! и 1.Ке8! 

Правильные решения этих и предыдущих задач прислали Леонид 
Шетько, Василий Жукович, Альберт Литвинов, Сергей Пунько 
(Минск), Ростислав Костючик (Брест), П.Фурсов (Новополоцк), 
А.Заранок (Калинковичи).

Вадим ЖИЛКО.

ПО ПОВОДУ

Юбилей Юрия Пудышева

УсМІХНІЦЕсЯ
***

Незаўважна для сябе Еўропа прамяняла багатых расійскіх 
турыстаў на бедных арабскіх і афрыканскіх бежанцаў. І не вядома, 
што лепей…
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